
№81 (27.665)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

Московский     
      коМсоМолец

среда

апреля 2018

Читайте 3-ю стр.
ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   

на сайте 

ЗАЧЕМ ХОТЯТ ВЕРНУТЬ РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ДЛЯ ВЫПУСКНИКОВ ВУЗОВ?

18

16+

наталья 
бардо
об авиафобии,  

отдыхе на диване  

и настоящих  

мужчинах 

 8

кристина 

орбакайте
вывела дочь на подиум 

 43

23 апреля  29 апреля

№17 (1087)

виктория  

исакова 
берет космическую высоту

 6

ирина 
горбачева
посмотрела свысока  

на Павла Деревянко 

 4

■ ВИКТОРИЯ ИСАКОВА тщательно выбирает 
роли, поэтому новые работы актрисы не оста-
ются незамеченными. Под впечатлением от роли 
в сериале «Частица Вселенной» «МК-Бульвар» 
вспоминает знаковые образы Виктории и ее 
непростой путь к славе.

■ НАТАЛЬЯ БАРДО примерила форму пилота 
гражданской авиации в новом сериале и вы-
глядит в ней просто неотразимо. «МК-Бульвар» 
обсудил с Натальей авиафобию, скорую помощь 
на съемочной площадке и настоящих мужчин.

■ А ТАКЖЕ: Ирина Горбачева посмотрела свысока 
на Павла Деревянко, Кристина Орбакайте вывела 
дочь на подиум, Александра Никифорова рас-
суждает о любви по-турецки и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «Жар-птица» —это про-

ект, объединяющий 
талантливых мастеров 
и ремесленников Рос-
сии, стран СНГ и всех 
тех, кто ценит произ-
ведения народного 
искусства. Кадомское 
кружево, ростовская 
финифть, дулевский 
фарфор, донской 
фаянс, якутские юве-

лирные изделия — далеко не все, что будет 
представлено на ярмарке. 

 «Жар-птица» пройдет с 18 по 22 апреля в ЦВК 
«ЭКСПОЦЕНТР» и вновь соберет более 600 вирту-
озных мастеров из 44 регионов России, которые 
представят гостям самобытные и современные 
изделия — хохломскую и жостовскую роспись, 
дулевский и вербилковский фарфор, кадомское 

и елецкое кружево, ростовскую финифть, донской 
фаянс и многое другое. В рамках выставки за-
планированы события деловой программы, под-
ведение итогов конкурса среди ремесленников, 
десятки детских мастер-классов, Экобиосалон. 
Впервые будет представлен раздел «Ландшафт-
ный дизайн». 

«Жар-птица» — возможность приобрести 
уникальные работы, пообщаться с увлеченными 
художниками и узнать массу интересного о тра-
дициях российских умельцев.

Вход свободный. Наиболее полная ин-
формация на сайте: www.nkhp.ru  Реклама

ВЫСТАВКА-ЯРМАРКА НАРОДНЫХ 
МАСТЕРОВ И РЕМЕСЛЕННИКОВ РОССИИ
«ЖАР-ПТИЦА» В ВАШЕМ ДОМЕ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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УПРЯМСТВО 
С РАЗМАХОМ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

Озорник Дональд Трамп внезапно вспомнил 
о своей неизменной симпатии к Путину и показал 
кукиш своей внешнеполитической команде. Уже 
подготовленный к высочайшей подписи новый 
пакет санкций против России отложен в долгий 
ящик из-за категорического нежелания президента 
США его подписывать.

Честно говоря, я не ожидал от Трампа такого 
«бонуса». Но мое удовольствие от неожиданной 
приятной новости густо перемешано с песси-
мизмом. Не хочу выступать в роли Кассандры, 
которая в довершение всего еще и выкрикивает 
банальности. Однако я подозреваю, что Трамп 
всего лишь отстрочил неизбежное. В современной 
американской политической реальности прези-
дент может лишь притормозить, но не остановить 
нацеленный на Россию санкционный каток. 

Перед самым началом Первой мировой войны 
в российских коридорах власти произошел эпизод, 
который в случае иного своего исхода мог бы до 
неузнаваемости изменить историю нашей страны. 
Пересказываю его, опираясь на опубликованную 
еще во времена Хрущева фундаментальную «Исто-
рию дипломатии». 29 июля 1914 года император Ни-
колай II под давлением своих генералов подписал 
указ о начале всеобщей мобилизации. Начальник 
мобилизационного отдела Генерального штаба уже 
привез этот документ на телеграф. Но за считаные 
минуты до передачи указа во все концы империи 
от царя поступила команда «отбой»: Николай II 
получил телеграмму от германского кайзера, в 
котором тот обещал уладить конфликт между 
великими державами мирным путем.

ПЕРЕДЫШКА 
ИМЕНИ ТРАМПА

Некоторые полагают, что лежать сут-
ки напролет, чтобы тебя кормили и поили, 
да еще зарплату платили, — это самое 
счастье и есть. Однако не торопитесь с 
выводами. Проходящий сейчас в Инсти-
туте медико-биологических проблем 
РАН эксперимент сухой иммерсии лишь 
на первый взгляд в этом и заключается. 
Десять человек по очереди погружаются 
в ванну с водой на пять дней (от жидкости 
их, правда, отделяет водонепроницае-
мая пленка). Цель — воссоздать на Земле 

условия невесомости и проверить, как на 
нее реагируют мышцы и кости, сердечно-
сосудистая, дыхательная, нервная систе-
мы человека и пр. Во вторник закончился 
5-дневный «полет» одного из доброволь-
цев — испытателя Марка Серова. Корре-
спондент «МК», посетившая лабораторию 
накануне, из первых уст узнала, так ли это 
легко подвергать себя «добровольной за-
планированной беспомощности».

Необычный эксперимент: испытателя на пять 
дней положили в купель

ИЗ ВАННЫ — НА ЛУНУ
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Чтобы 
заблокировать 

Телеграм, 
придется 

обнести 
Россию стеной

НЕ ЛОМАЙТЕ НАМ ИНТЕРНЕТ, НЕ ВЫ ЕГО ДЕЛАЛИ
«Которые сутки пылают станицы...» Это 

Роскомнадзор пытается заблокировать Те-
леграм в России. Получается пока, мягко 
говоря, не очень. То есть «родная земля под 
ногами», конечно, «горит»: уже заблокирова-
но около 18 млн IP-адресов, обрушены сотни 

ни в чем не виноватых, но пользующихся 
этими номерами сайтов. Но когда летящие 
в народ щепки останавливали безумных гос-
лесорубов?! Да никогда. Может, только в те, 
все более редкие пару месяцев, когда народ 
готовят стать избирателями.

Телеграм же как стоял, так и стоит. Наби-
рает новых пользователей. Блестит на солнце 
броней встроенных обходных примочек.
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КАРТИНА ШИШКИНА ОКАЗАЛАСЬ НЕ ТОЙ, ЗА КОТОРУЮ СЕБЯ ВЫДАВАЛА
Почти 100 лет потре-

б ова ло сь с от руд никам 
Серпуховского историко-
художественного музея, что-
бы выяснить, что на картине 
Ивана Шишкина «Лес вес-
ной», которая занимает по-
четное место во всей экспо-
зиции, в действительности 
изображено другое время 
года — осень.

Как стало известно «МК», 
это «неожиданное» открытие 
сотрудники музея сделали 
с подачи своих коллег из 
Саратовского музея имени 
Радищева. Саратовцы при-
слали им письмо, в котором 
предположили, что название 
полотна, скорее всего, оши-
бочно. Во-первых, очевидно, 
что на картине изображена 
осень. А во-вторых, в Сара-
товском музее находится ко-
пия с этой картины некоего 
Николая Хохрякова, который 
был учеником великого пей-
зажиста. И эта копия носит 

название «Болото в лесу», а 
на ее обратной стороне сто-
ит еще одна подпись: «По-
следний лист».

— По правде сказать, мы 
и сами видели это очевид-
ное несоответствие между 
названием картины и тем, 
что на ней изображено, — 
поделились с «МК» в музее. 
— Однако у нас не принято 
спорить с документами. А 
по ним значится, что эта кар-
тина поступила в Серпухов 
22 августа 1924 года из Мо-
сковского губернского музея 
именно под названием «Лес 
весной». 

Но раз уж обнаружилась 
копия полотна с явным указа-
нием на другое время года, 
сотрудники музея решили 
поднять весь свой архив и 
докопаться до истины. 

— Так мы выяснили, что в 
1884 году эта картина экспо-
нировалась на Двенадцатой 
выставке передвижников 

под названием «Последний 
лист», — пояснила «МК» науч-
ный сотрудник музея Галина 
Строева. — И тогда наши спе-
циалисты решили осмотреть 
ее саму более тщательно. 
Данный осмотр преподнес 
свои сюрпризы. На оборот-
ной стороне картины была 
обнаружена едва видимая 
полустертая надпись углем, 
сделанная, скорее всего, ру-
кой самого автора: «Осень. 
Шишкин». Что же касается 
подписи «Последний лист», 
фигурировавшей на выстав-
ке, то, по всей вероятности, 
такое «литературное» назва-
ние дали картине сами орга-
низаторы мероприятия».

Как бы там ни было, эти-
кетку на картине сотрудники 
Серпуховского музея реши-
ли поменять, и через 100 лет 
весенний лес превратился в 
осенний. Теперь название 
картины звучит так: «Осень» 
(«Последний лист»).

ПАСТОР-МОШЕННИК ПРОПОВЕДОВАЛ ПОЛНЫЙ 
ОТКАЗ ОТ КВАРТИР

11 лет и 6 месяцев коло-
нии строгого режима назна-
чил на днях Бабушкинский 
районный суд Москвы «чер-
ному риелтору» 50-летнему 
Руслану Махутову. От рук 
известного в Подмосковье 
мошенника, который все 
свое свободное время по-
свящал пастырской службе, 
пострадало около 80 стари-
ков и одиноких женщин. 

Как рассказали «МК» в Ба-
бушкинском суде, Махутов 
выставил на продажу доли 
в принадлежащих ему мо-
сковских квартирах еще в 
ноябре 2014 года. Благо-
даря низкой цене мошен-
ник очень быстро нашел 
покупателя недвижимости 
на Коровинском шоссе и 
на улице Коненкова. Но как 
только получил деньги, тут 
же скрылся, «забыв» пере-
дать доли в собственность 
их новому владельцу. За-
держать Махутова удалось 
спустя несколько месяцев. 

— В суде он заявлял, что 
занимается продажей не-
движимости с 2012 года. 
Пытался оправдываться, 
мол, легально пок упает 
квартиры и потом якобы 
перепродает их по более 
высокой цене. Вообще, вел 
себя очень уверенно и не 

собирался раскаиваться, — 
рассказали «МК» некоторые 
из потерпевших. 

Впрочем, чу ть позже 
выяснилось, что все свои 
многочисленные квартиры 
Махутов приобретал неза-
конным способом. Жулик, 
как выяснилось, промышлял 
тем, что размещал объяв-
ления, в которых предла-
гал «мгновенный кредит». И 
если у потенциальных жертв 
имелись в собственности 
квартиры или доли в них, он 
склонял клиентов к оформ-
лению дарственных на не-
движимость. Через пару 
недель дома у несчастных 
появлялись новые жильцы, 
чаще всего это были гастар-
байтеры, которые выживали 
прежних собственников.

Как правило, Махутов 

обманывал тех, кто не мог 
ему дать отпор, — стариков 
и одиноких женщин с мало-
летними детьми. Если жерт-
ва вдруг пыталась сопротив-
ляться, мошенник прибегал 
к угрозам и запугиваниям. 

Сначала Одинцовский го-
родской суд вынес Махутову 
приговор за отъем жилья, а 
потом уже Бабушкинский суд 
дал оценку его махинациям 
с продажей незаконно на-
житых квадратных метров. 
Итоговый срок — 11,5 года. 
По некоторым данным, за 
все время махинатор уму-
дрился завладеть десятка-
ми долей в квартирах.

Кстати, зарабатывать на 
немощных Махутов начал 
еще во время учебы в Крас-
ноярском художественном 
училище им. Сурикова. Он 
вдруг стал представляться 
«пастором Русланом» и на 
доверчивых пенсионерах 
сумел сколотить свой пер-
вичный капитал.

— Он собирал их в одном 
из городских ДК и читал про-
поведи. Видимо, не бесплат-
но. Но к нему ходили толпы. 
Тогда же он стал отдавать 
предпочтение женщинам в 
возрасте. Его первая жена 
значительно старше его, ро-
дила ему четверых детей. 

УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ САМОГО 
ПРОНИЦАТЕЛЬНОГО ЧИТАТЕЛЯ 

ГАЗЕТ
Робота, который может чи-

тать газеты «между строк», 
разработали специалисты 
лаборатории анализа и мо-
делирования социальных 
процессов СПбГУ. Он опреде-
ляет меняющиеся настроения 
в обществе по тону и стилю 
статей. 

Как рассказал «МК» ав-
тор необычной программы-
робота Олег Граничин, первым 
делом робота настраивают 
на определенную тематику, 
выбирая тот или иной раздел 
в газете. К примеру, он «из-
учает» ежедневно (или еже-
недельно) все передовицы и 
через анализ изменений ре-
дакционного стиля строит мо-
дель изменения настроений в 
обществе. Однако делает это 
не по определенным словам, 
призывающим к митингам 
или свержению существую-
щей власти, а по изменению 
стиля статей (это определяет-
ся «тонким» математическим 
анализом текстов).

По словам Граничина, он 
и его коллеги испытали си-
стему, закачав в программу 
817 выпусков египетской га-
зеты Al-Ahraam за 2010–2014 
годы. Роботизированная 
система четко показывала 
на построенных графиках 
изменения в редакционном 
стиле, предшествующие по 
времени социальным ката-
клизмам «арабской вес-
ны».

— В принципе программу 
можно настроить на измене-
ния в любой области жизни 
нашего общества: медицине, 
спорте, науке, — поясняет раз-
работчик. — Метод при этом 
получился очень хитрым, рас-
считанным на распознавание 
скрытых, завуалированных 
журналистами оценок проис-
ходящего. Программа может 
работать и в ситуации, когда 
контролируемая пресса не 
имеет возможности прямо 
высказывать свою позицию 
читателю. 

МОСКОВСКИЕ СЛАДКОЕЖКИ 
ПРОИГРАЛИ ПЕТЕРБУРГСКИМ

Почти 10 тысяч рублей 
потратил каждый москвич 
на сладости за 2017 год, 
что на 5,6% больше, чем в 
2016 году, и что на 2 тысячи 
рублей больше, чем в сред-
нем расходуют на лакомства 
остальные россияне.

Как рассказали «МК» в 
Центре исследований кон-
дитерского рынка, за про-
шедший год жители столицы 
употребили почти 30 кг кон-
дитерки на человека (+4% к 
2016 году и на 5 кг больше, 
чем по стране). Из этой слад-
кой массы 8,2 кг составляют 
шоколадки и конфеты, 11,5 кг 
— печенье, вафли и пряники, 
3 кг — торты с пирожными, а 
остальное — это сахаристые 
изделия: мармелад, зефир, 
пастила и карамель. 

— Жителей Москвы и Под-
московья отличает высокая 
доля потребления шоколад-
ных изделий по сравнению с 
остальной страной, — ком-
ментирует директор центра 
Елизавета Никитина. — Это 
самый дорогой вид сладо-
стей, и уровень платежеспо-
собности напрямую влияет 
на объемы его потребления. 
Кроме того, Москва и об-
ласть — крупнейший «импор-
тер» кондитерки в стране, 
собственно, именно здесь 

и основная целевая аудито-
рия. Правда, в этом пока-
зателе Московский регион 
все равно на втором месте. 
Первые в России по объему 
потреблению сладостей — 
петербуржцы. Они, кстати, 
заметное предпочтение от-
дают всем видам мучных 
изделий. 

Эксперт отметила, что 
больше всего на сладости в 
стране тратят жители Цен-
трального федерального 
округа — около 8600 руб. в 
год на человека. Также на 
первых местах по тратам на 
кондитерские изделия жите-
ли Северо-Западного (6890 
руб. в год на человека) и Юж-
ного федеральных округов 
(6830 руб. в год на челове-
ка). А меньше всего в стране 
тратят на сладости жители 
Северо-Кавказского (4515 
руб. в год на человека) и Си-
бирского округов (5330 руб. 
в год на человека). При этом 
надо отметить, что Северо-
Кавказский округ также от-
личает и самый низкий уро-
вень цен на кондитерские 
изделия в стране. Житель 
Приволжского округа тратит 
в среднем на сладости около 
5850 руб. в год, Уральского — 
6030 руб., Дальневосточного 
— 6450 руб.

УБИЙЦЫ БЫЛИ  
И ФАНАТАМИ, И СКИНХЕДАМИ, 

И ГЕЯМИ
Футбольные фанаты и их 

подружка, зверски убившие 
москвича из-за 200 рублей 
в Бутовском лесопарке и 
устроившие ради этого це-
лый спектакль, получили от 5 
до 17 лет колонии. Во вторник 
Мосгорсуд вынес приговор 
компании садистов.

Как выяснил «МК», в ноябре 
2016 года в лесу было обнару-
жено тело 39-летнего жителя 
столицы. Погибший был из-
бит до смерти, во рту у него 
был кляп из носков. Вскоре 
по подозрению в убийстве 
был задержан футбольный 
фанат «Спартака» 21-летний 
Никита. Он признался следо-
вателям, что преступление 
совершил вместе с друзьями 
— фанатом ЦСКА 22-летним 
Романом и 18-летней Екате-
риной. Молодые люди иска-
ли жертв для легкой наживы 
— знакомились в местах от-
дыха с мужчинами, которые 
относились к лицам нетради-
ционной сексуальной ориен-
тации. При этом сам Никита 
заявил, что состоит в интим-
ных отношениях с Романом, 
который тоже принадлежит 
к представителям ЛГБТ-
сообщества. Кроме того, 
парень причислил себя еще 
и к скинхедам.

В октябре молодые люди 
через мобильное прило-
жение познакомились с 
мужчиной и договорились 
о встрече, чтобы потом его 
ограбить. Готовились по-
дельники основательно: 
взяли с собой нож-мачете 
и монтировку-гвоздодер. 
Рома и Катя встретились 
вечером с новым знакомым 
около станции метро «Улица 
Скобелевская» и под пред-
логом проводить девушку до 
дома пошли через Бутовский 
лесопарк. Когда они шли по 
парку, неожиданно из-за 
деревьев выскочил Ники-
та. Изображая разбойника, 
он приставил нож к горлу 

девушки и потребовал от всех 
присутствующих отдать ему 
имущество. Сообщники ему 
подыграли, стали передавать 
вещи. Андрей не спешил идти 
на поводу у разбойника и по-
пытался сбежать. Однако Ни-
кита и Рома вмиг его догнали 
и повалили на землю, затем 
начали бить монтировкой по 
голове. От полученных травм 
мужчина скончался на месте. 
Изверги обыскали убитого и 
забрали находившиеся при 
нем два мобильных телефо-
на, банковские карты, 200 
рублей, а также паспорта — 
российский и заграничный. 
После этого парни в течение 
месяца пытались избавиться 
от трупа, чтобы в дальней-
шем его не могли опознать: 
периодически приезжали в 
лес, сжигали с помощью бен-
зина, использовали шашки с 
пиротехническим составом, 
в конце концов накрыли тело 
пластиковой пленкой. Но их 
все равно вскоре задержа-
ли.

Екатерина и Никита вину 
признали полностью. Ро-
ман заявил, что участвовал 
только в разбое. Между тем 
на следствии его мама заяви-
ла, что он попал под влияние 
нового товарища, который 
умело им манипулировал. В 
итоге Мосгорсуд приговорил 
Романа к 17 годам лишения 
свободы, Никиту — к 15 годам 
лишения свободы с отбыва-
нием в колонии строгого ре-
жима, Екатерину — к 5 годам 
лишения свободы в колонии 
общего режима, с отсрочкой 
исполнения приговора до до-
стижения ее ребенком воз-
раста 14 лет. Суд отменил ей 
меру пресечения — домаш-
ний арест, сообщили «МК» в 
пресс-службе суда. Кстати, 
в ходе процесса прокурор 
отказался от обвинения де-
вушки в краже документов. 
За ней признано право на 
реабилитацию.

ВЕРХОВНЫЙ СУД СОРВАЛ  
С МАТЕРЕЙ АРЕСТАНТОВ МАСКУ ЗАЩИТНИЦ

Хитроумную лазейку, кото-
рой пользуются родственники 
осужденных для бесконечных 
свиданий с ними в тюрьме, 
вскрыл Верховный суд. Выс-
шие судьи запретили женам 
и матерям арестантов при-
езжать в колонии под видом 
юристов. 

Как стало известно «МК», 
ВС рассмотрел жалобу жи-
тельницы Белгородской об-
ласти. Женщина сетовала на 
несправедливых начальников 
колонии, в которой отбывает 
уголовное наказание ее сын. 
Еще во время следствия дама 
была допущена к делу в каче-
стве защитника наряду с про-
фессиональным адвокатом. 
Когда же состоялся обвини-
тельный приговор, женщина 
не растерялась и нашла спо-
соб почаще ездить к сыну — 
в качестве защитника. Такой 
вид свиданий сулил ей массу 
преимуществ. Во-первых, их 

количество законом не огра-
ничено. Тогда как с родными 
осужденному положено не бо-
лее трех длительных встреч 
в зависимости от режима, в 
котором он отбывает срок. Во-
вторых, тюремщики не имеют 
права прослушивать разгово-
ры арестанта с защитником. 
По такой схеме находчивая 
дама постоянно навещала 
сына в течение нескольких 
лет. Однако потом работники 
колонии заподозрили нелад-
ное. По их наблюдениям, с ма-
териалами дела «защитница» 
не работала, никаких жалоб и 
ходатайств не составляла. В 
результате тюремная адми-
нистрация отказалась впредь 
пускать женщину в колонию 
как юридического поверен-
ного и разъяснила ей правила 
свиданий для родственников. 
Взбешенная родительница 
отправилась по судам об-
жаловать это решение. Суд 

первой инстанции встал на ее 
сторону. Апелляцию же выи-
грали представители ФСИН. 
Служители Фемиды отмети-
ли, что у матери нет высшего 
юридического образования 
и необходимой квалифика-
ции, а значит, и качественно 
защищать осужденного она 
не может. Ну а Верховный суд 
окончательно разбил хитрую 
схему. В своем определении 
высшие судьи отметили, что 
главным итогом защиты по 
уголовному делу должны 
были стать какие-то бумаги: 
жалобы, ходатайства или 
обращения в вышестоящие 
инстанции. В данном случае 
истица утверждала, что они с 
сыном на каждом свидании в 
поте лица трудились над раз-
работкой линии дальнейшей 
защиты. Но доказать этого не 
смогла. В итоге ВС отметил, 
что подобные свидания за-
щитой не являются. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Под гнетом санкций и внешнего дав-
ления России не удастся достичь темпов 
роста экономики выше среднемировых, 
о чем как о главной цели своего срока 
заявил Владимир Путин. Однако Минэко-
номразвития уже придумало, как решить 
эту задачу за счет манипуляций с мето-
дикой расчетов: если рост ВВП считать 
исходя из демографической ситуации, 
то обогнать весь мир можно даже раньше 
2024 года.

В Кремле, похоже, не верят в до-
брую волю Дональда Трампа, решившего 

отложить введение новых санкций против 
России. Дмитрий Песков заявил журнали-
стам, что один день отсрочки — это еще 
не показатель. А Владимир Путин вызвал 
к себе в Ново-Огарево помощника по эко-
номическим вопросам Андрея Белоусова, 
главу Минэка Максима Орешкина, мини-
стра финансов Антона Силуанова и главу 
ЦБ Эльвиру Набиуллину, чтобы обсудить, 
как скупо сообщила кремлевская пресс-
служба, экономическую ситуацию в стра-
не «с учетом всех факторов». 

Для роста ВВП
ОРЕШКИНСКИЕ ДРОЖЖИ

Читайте 2-ю стр.

ЛОВЦЫ ИЛИ АФЕРИСТЫ: КТО ВЫИГРЫВАЕТ 
ТЕНДЕРЫ НА БОРЬБУ С БРОДЯЧИМИ 
СОБАКАМИ Читайте 5-ю стр.
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«Бархатных революционеров» 
побили автомобилисты, 
вставшие в пробках
Премьер-министром Армении 17 апреля 
при поддержке 77 депутатов Нацио-
нального собрания стал ее бывший пре-
зидент Серж Саргсян. В ответ пред-
ставитель оппозиции Никол Пашинян 
заявил о начале в парламентской респу-
блике «бархатной революции». Около 5 
тысяч его сторонников осадили органы 
государственной власти и перекрыли 
основные дороги Еревана.

Утром 17 апреля Ереван оказался полно-
стью парализован. Противники выдвижения экс-
президента Армении Сержа Саргсяна в премьер-
министры парламентской республики перекрыли 
все главные транспортные артерии города либо 
своими телами, либо баррикадами из мусор-
ных баков и других подручных материалов. Вос-
ставшие против воли правящей элиты окружили 
здания мэрии, Главного управления внутренней 
безопасности и оперативного розыска, мини-
стерства финансов Армении, Центробанка, Ген-
прокуратуры, МИД и Комитета государственных 
доходов. Правда, попасть внутрь зданий им не 
удалось, так как двери были закрыты.

При этом оппозиция не смогла подобраться 
к парламенту. Туда с раннего утра подтянули не-
сколько сотен полицейских, усиленных броневи-
ками и другой спецтехникой. Депутаты, которым 
предстояло принять историческое решение, 

прокрались в здание еще под покровом ночи и 
в назначенный час проголосовали за стержень 
своей политической системы. В итоге Саргсян 
стал премьером. 

Лидер вышедших на улицу радикалов Ни-
кол Пашинян заявил, что премьер и верные ему 
депутаты могут оставаться в своем парламенте 
сколько угодно, все равно они больше не будут 
править страной. По его словам, в третьей респу-
блике началась «бархатная революция».

Несмотря на это к Пашиняну так и не при-
соединились его союзники по блоку «Елк». По их 
словам, восставать надо было во время парла-
ментских выборов, а не теперь, когда правящая 
«Республиканская партия» решила воспользо-
ваться плодами своей победы. 

К середине дня 17 апреля полиция задержала 
около 60 человек, но всех их обвиняли не в вос-
стании или антиконституционной деятельности, а 
в административных правонарушениях. Силовики 
вообще старались по возможности избегать кон-
фликтов, но совсем без столкновений, естествен-
но, не обошлось. В частности, оппозиционеры 
перекрыли мост Победы при помощи нескольких 
десятков автомобилей, которые бросили посере-
дине инженерной конструкции. Полиция заявила, 
что такого веса мост не выдержит и рухнет. Зача-
стую в драку с оппозиционерами ввязывались не 
правоохранительные органы, а водители, которые 
не могли проехать по своим делам. Везде, где 
полиции было слишком мало, были замечены 
подобные столкновения. Восставшие обвиня-
ли своих соотечественников в аполитичности и 
предательстве, а те в свою очередь винили их в 
инфантилизме и нежелании работать.

Свершится ли в Армении «бархатная ре-
волюция», «МК» узнал у Александра Маркаро-
ва, директора армянского филиала Института 
стран СНГ:

— Чтобы в стране началась «бархатная 
революция», у оппозиции должен быть единый 
лидер. Пашинян на такую роль не подходит, так 
как блок «Елк», с которым он прошел в парламент 
в 2017 году, набрал всего 7% голосов. Гораздо 
более популярной в стране является партия 
«Процветающая Армения», которая тогда со-
брала 29%, но она настроена на конструктивный 
диалог с правящей «Республиканской парти-
ей». Пашинян претендует на роль радикального 

лидера, что является привлекательным для 
молодежи. Вместе с тем на пике протестов он 
смог собрать под свои знамена не больше 5 
тысяч человек. Исходя из опыта предыдущих 
протестов, можно предположить, что нынешние 
выступления продлятся еще около недели. Со 
временем люди смирятся с новым премьером 
и разойдутся по домам. Конечно, это не решит 
проблему недоверия властям, но угроза со-
циальных потрясений минует.

Артур АВАКОВ.

c 1-й стр.
Очевидно, что санкции и усиление 
давления извне могут отрица-
тельно сказаться на макроэконо-
мических показателях, в том чис-

ле на росте ВВП, который, по словам Владимира 
Путина, должен превысить общемировые тем-
пы. На днях Минэкономразвития было вынуж-
дено скорректировать в сторону уменьшения 
собственные прогнозы: вместо ожидаемых 1,9% 
ВВП за январь вырос на 1,7% в годовом выра-
жении, а за февраль — на 1,3% вместо 1,5%. И 
хотя ориентир 2,1% по итогам 2018 года пока 
остается без изменений, его достижение после 
недавней и, судя по всему, не последней встря-
ски рынков выглядит призрачным. Не говоря 
уже о 4%-ном росте, который необходим, чтобы 
выполнить поручение президента. Но это если 
подходить к расчетам ВВП по действующим 
международным стандартам. В экономическом 
блоке правительства уже придумали, как из-
менить методику в свою пользу. Ведь 

суверенная демократия может предпринимать 
суверенные шаги, чтобы добиться улучшений 
в суверенной экономике. 

«Если судить о результатах 2017 года по 
темпам роста реального ВВП, то российский 
показатель 1,5% существенно ниже средне-
мирового 3,7%», — признает глава Минэка 
Максим Орешкин. Однако такая разница, по 

его мнению, объясняется исключительно де-
мографической ситуацией: чтобы сравнение 
было более корректным, вместо реального 
ВВП надо использовать показатель «темп роста 
ВВП на человека в возрасте 15–64 лет», т.е. 
на душу трудоспособного населения, которое 
этот продукт и производит. По этой методике 
российская экономика в 2017 году выросла 

не на 1,5%, а на 2,3%, подсчитал Орешкин. А 
развитые и развивающиеся страны прибавили 
2,2% и 3,5% соответственно. 

Почему в правительстве хотят изменить ме-
тодику расчета основного макроэкономического 
показателя, догадаться несложно. Трудоспособ-
ное население в России быстро сокращается — по 
разным оценкам, экономика теряет и обречена 
терять от 500 до 800 тыс. человек в год. А значит, 
в пересчете на оставшееся количество 15–64-
летних ВВП будет выше, чем если проводить 
оценку по действующим стандартам. В мировой 
же системе похожие тенденции хоть и наблю-
даются, но не имеют критического значения. 
Поэтому при переходе на предлагаемую Минэком 
методику среднемировой рост ВВП, напротив, 
снизится: вместо 3,7% за 2017 год получится 2,6%, 
что (внимание!) — всего на 0,3% лучше результа-
тов российской экономики. Очевидно, что такой 
минимальный разрыв преодолеть гораздо проще, 
чем увеличить показатели в 2,5 раза. 

Максим Орешкин уже спрогнозировал, 
что даже при самом оптимистичном сцена-
рии в перспективе 3–6 лет среднемировой 
рост ВВП на душу населения в возрасте 15–64 
лет не превысит 2,2%. Тогда как в России при 
реализации действующего демографическо-
го прогноза этот показатель должен соста-
вить 3,6%. Иными словами, выполнить задачу, 
поставленную президентом, и всех обогнать 
можно гораздо раньше 2024 года, причем без 
особых усилий. Как говорится, ловкость рук и 
никакого обмана. 

Елена ЕГОРОВА.

НЕ ЛОМАЙТЕ 
НАМ ИНТЕРНЕТ...
c 1-й стр.

Молодой бесстрашный Давид (и 
как же, черт возьми, приятно, что 
он наш, и зовут его Павел Дуров) 
пока побеждает в казавшейся 

безнадежной борьбе с заплывшим жиром вось-
мимиллиардного бюджета бессмысленным 
РосГолиафом.

Конечно, можно было б написать, что в этот 
раз власть нарушила одну из аксиом управления, 
известную каждому армейскому сержанту: ни-
когда не отдавать приказ, который не может быть 
исполнен. Но по административному ражу, в кото-
ром пребывают сейчас блокировщики, очевидно, 
что останавливаться они не собираются. 

Кончится тем, что как-нибудь мы проснем-
ся, а Интернета-то и не будет. Доблокировались. 
Хотя, конечно, будет по-другому. Показав Глав-
ному, что при существующей сейчас архитек-
туре Интернета заблокировать активно и умно 
сопротивляющийся ресурс практически невоз-
можно, охранители продавят ее изменение по 
китайскому образцу. То есть будем строить наш 
firewall («огненную стену» — англ.). Ну и пусть 
затраты на нее будут в разы больше, чем на 
несчастный, до сих пор не исполненный «закон 
Яровой». Для госохранителей это даже хорошо, 
ведь класть кирпичи будут, скорее всего, под-
контрольные им фирмы.

«Нет таких крепостей, которых не могли бы 
взять большевики».

Хотя даже в вашем небесном Китае Теле-
грам иногда все же работает.

Вы уверены, что победите? 
А если уверены, то подумайте, кого вы 

победите. 
Дурова? 
Мировую закулису? 
А может, собственный народ? Ну не весь, 

конечно. «Уралвагонзавод» поддержит что 
угодно. 

Но 15 миллионов российских пользовате-
лей Телеграм — это не «два процента дерьма», 
которые, по мнению вашего Соловьева, ходят 
на протестные митинги. Это 10% населения, или 
почти 14% избирателей. Причем избирателей в 
большинстве своем лояльных существующему 
режиму. (Как старый чтец Телеги могу заверить, 
что антипутинского контента там не более 5%.)

Вам правда нужна такая победа?
Вадим ПОЭГЛИ.

Роскомнадзору осталось 
заблокировать чуть более  
4 миллиардов IP-адресов
Как и предсказывали эксперты, оста-
новить в России мессенджер Павла 
Дурова оказалось не так-то просто. 
Роскомнадзор к пяти вечера вторника 
заблокировал более 19 млн IP-адресов 
облачных сервисов Google и Amazon, но 
Telegram по-прежнему работает. Чего 
не скажешь о владельцах ряда коммер-
ческих сайтов, пользователей софта 
Microsoft и даже геймерах, которые 
попали под раздачу из-за массовой 
блокировки.

«Не могу зайти в игру, рвется соединение»; 
«Печалька, пошла смотреть сериальчик, потом 
еще попробую загрузнуть», — пишут пользо-
ватели игры Guild Wars 2. А разработчики тем 
временем срочно публикуют для них инструкции 
о том, как обойти блокировки: терять российский 
сегмент онлайн-игр им не хочется.

«У меня лично складывается впечатление, 
что Дуров специально использует IP-адреса 
крупных сервисов, чтобы добавить этой истории 
скандальности, — полагает интернет-аналитик 
Андрей Чередников. — О его предусмотритель-
ности свидетельствует и то, что мессенджер до 
сих пор работает даже у тех, кто не обновлял 
приложение. Дуров говорил, что в Телеграм 
встроят функции автоматического обхода 

блокировки, но, судя по всему, они были 
в него встроены заранее».

Чередников считает, что Ро-
скомнадзор поставил себя в крайне 
неудобное положение, «поломав» 
миллионы IP крупнейших облач-
ных сервисов. Конечно, это не 
обрушит акции Amazon и Google, 
но все же приносит компаниям 
неудобства.

Между тем источники, лич-
но знакомые с Павлом Дуровым, 
утверждают, что для него сейчас 
дело принципа — обыграть рос-
сийские власти. Он якобы не по-
жалеет на это денег и будет биться 
до упора.

Тут, кстати, интересно сравнить 
Дурова и его американского коллегу 
Марка Цукерберга. Ведь практиче-
ски одновременно они оказались 
в аналогичных условиях: и тому и 
другому правительства их стран предложили 
договориться. И если законопослушный Цукер-
берг на это согласился, то Дуров сразу встал в 
непоколебимую позу.

Впрочем, разница этих историй не только 
в менталитете: Цукерберг — добропорядочный 
семьянин, который ходит в одной футболке и 
живет в среднестатистическом американском 
доме, а Дуров делает пластические операции 
и рассекает на белом коне по Дубаю — ему не 
пристало быть сговорчивым. 

Кстати, Цукерберга не просили 

предоставить полный доступ к личной переписке 
пользователей, в отличие от Дурова, — наобо-
рот, настаивали на том, чтобы он прекратил 
передачу данных пользователей третьим лицам, 

а также удалял спорные посты и следил за 
рекламой… 

То, что за сутки российское 
ведомство заблокировало такое 

количество IP, говорит о его ре-
шительном настрое. Но вопрос 
в том, сколько могут продол-
жаться блокировки и исчер-
паем ли ресурс адресов, на 
которые Дуров перекидывает 
Telegram.

По словам интернет-
эксперта Антона Меркурова, 

существуют подсети из мил-
лионов адресов, которые вы-

деляются на крупных интернет-
провайдеров. Пользователи могут 

арендовать сервер у провайдера 
и распоряжаться IP-адресами в 
огромном количестве. 

Скорее всего, Дуров не тра-
тил средства на их замену: Google, 
Amazon и другие ресурсы могли 

выдать ему новые адреса взамен заблокиро-
ванных автоматически. 

Однако, по словам Меркурова, ресурс 
адресов действительно исчерпаем. То есть 
адреса могут попросту закончиться. Если на 
каждого провайдера выдается по нескольку 
миллионов адресов, то теоретически их можно 
забанить. Но на тех же самых адресах работают 
и другие ресурсы — таким образом, Роском-
надзору придется вырубить практически весь 
российский Интернет.

Анастасия РОДИОНОВА.

ПРЕМЬЕРА ЭКС-ПРЕЗИДЕНТА

К парламенту, где шло голосование 
за Саргсяна, протестующих  
не пропустили.

Начало девятого выпуска «Ну, погоди!» 
как нельзя лучше иллюстрирует, 
к чему может привести желание 
изничтожить Телеграм. Яростно 
ненавидящий Зайца Волк пытается 
разбить телевизор, транслирующий 
весело поющего Зайца. В результате 
Волк разбивает всю квартиру, а Заяц 
продолжает издевательски петь. 
Кончается все, кстати, взрывом.

Символ интернет-
сопротивления 
«щенок в маске», 
придуманный 
Павлом Дуровым.

ОРЕШКИНСКИЕ 
ДРОЖЖИ

Хроника «боевых» действий
В борьбе с Telegram Роскомнадзор предпринял 

беспрецедентную блокировку IP-адресов, которые 
использовала для доступа пользователей после 
запрета мессенджера в России компания Павла 
Дурова. На момент написания этого материала 
были заблокированы 18 млн адресов Google.Cloud 
и Amazon. 

Глава Роскомнадзора Александр Жаров под-
твердил, что ведется блокировка подсетей, кото-
рые начал использовать Telegram для облегчения 
доступа пользователей. Под блок Роскомнадзора 
попали IP-адреса, предоставляемые Google.Cloud 
и Amazon Web Services. 

События развивались так. Днем 16 апреля 
в графиках блокируемых Роскомнадзором IP их 
значилось 38 тысяч. К шести часам вечера их коли-
чество выросло до 693 тыс., к восьми вечера — до 
1 млн 873 тыс.

Ближе к десяти вечера появились известия: 
Роскомнадзор шлет уведомления о блокировках 
владельцам прокси-серверов, «помогающих» Ду-
рову. Также он обратился в магазины App Store и 
Google Play с требованием удалить приложение 
Telegram, чтобы новые пользователи не могли его 
скачать. 

Утром 17 апреля количество заблокированных 
адресов достигло 2 млн 528 тысяч, а  к пяти вечера 
— 18 млн 192 тыс. Сайт же самого Роскомнадзора 
открывался с перебоями — на него велись DDOS-
атаки. История беспрецедентная — чтобы понять 
ее масштабы, стоит вспомнить о недавнем кон-
фликте вокруг интернет-рации Zello, которую РКН 
тоже заблокировал в России за отказ подчиниться 
правилам. Zello тогда тоже начала использовать 
амазоновские адреса.

В конце марта этого года пошли новости: Ро-
скомнадзор приготовился в связи с этим заблочить 
15 млн айпишников. Эксперты давали неутешитель-
ные прогнозы о том, чем это может быть чревато для 
российского бизнеса и обычных пользователей. 

«Пошагового» развития ситуации, впрочем, ни-
кто предсказывать не брался, сравнивая намерения 
РКН с игрой в русскую рулетку. Вместе с тем экс-
перты предполагали: столь масштабная блокировка 
может сказаться на доступе в App Store, iCloud, 
«Битрикс 24», деятельности бухгалтерий, российских 
банков и магазинов. Тогда все кончилось тем, что 
Amazon попросил Zello не использовать его адреса, 
и многомиллионная блокировка не состоялась.

После нынешних событий российские пользо-
ватели, судя по их сообщениям, потеряли доступ к 
ряду интернет-магазинов, служб доставки, сервисам 
Microsoft — например, Microsoft Office 365, а также 
обновлениям Xbox и Windows и даже электронным 
библиотечным каталогам.

На проблемы с доступом к любимым играм 
жалуются геймеры: речь идет о Guild Wars 2, Splatoon 
2, Vainglory и Star Citizen.

В понедельник популярный сервис Viber сооб-
щил о проблемах со звонками у россиян, связав это 
с блокировкой адресов Amazon. Во вторник около 
полудня Viber заявил, что проблемы устранены. 

Около 16.40 вторника перестал работать Twitter, 
сообщив о «технической ошибке». Связана ли она с 
блокировками — было не ясно.

Россияне жаловались на проблемы с доступом 
в аккаунты на «Одноклассниках» — в компании это 
объясняли плановыми работами. Также писали, что у 
MasterCard якобы не подтверждаются платежи через 
эсэмэски, а в аэропортах сбоят системы регистра-
ции и табло (аэропорты это опровергали). 

В потоке разноречивой информации трудно 
было понять достоверность фактов и истинные 
причины. Роскомнадзор между тем объявил об от-
крытии горячей линии для получения сообщений о 
«блокировке добросовестных интернет-ресурсов» 
в связи с тем, что в Сети масса недостоверной ин-
формации на эту тему.

Если же говорить о работе Telegram по факту, 
то он сейчас в России функционирует даже без 
установки прокси либо VPN — правда, встроенные 
антиблокировщики «от Дурова» в таком режиме 
дают сбои (мессенджер может «висеть» некоторое 
время, потом опять открываться). 

В день официальной блокировки Telegram ко-
личество подписчиков его каналов на русском языке 
выросло на 270 000. 

НАСТУПИТЬ НА СВОЙ ЖЕ ТЕЛЕГРАМ

Министр 
Минэкономразвития 

Максим Орешкин.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В ночь на 17 апреля в Москве прогремела первая весенняя гроза. Ослепитель-
ные молнии эффектно расцветили небо, и многие москвичи запечатлели при-

родное явление на фотоаппараты и камеры мобильных устройств. По словам синоптиков, 
небольшие дожди на фоне непривычно теплой для апреля погоды продлятся до конца ра-
бочей недели. «Пики мокроты» придутся на среду и субботу. Ну а следующая неделя нач-
нется с заморозков и гололедицы, не исключен мокрый снег.

КАДР

ОПАСНОСТЬ

ПРЕМИЯ

ПРИЗЫВ

ФАУНА

ТЕРРОРИСТЫ КОНЦЕНТРИРУЮТСЯ В АФГАНИСТАНЕ

ПОздРАВлЯЕМ!

КОНСТИТУЦИОННЫй СУд РОССИИ дАл ОТСРОчКУ СТУдЕНТАМ

КОТАМ ОТКРЫлИ ВХОд В ПОдВАлЫ

Около 10 тысяч террори-
стов ИГИЛ (организация, 
запрещенная в Российской 
Федерации) находятся 
сейчас на территории 
Афганистана. Об этом со-
общил командующий войсками 
Центрального военного округа 
генерал-лейтенант Александр 
Лапин. В зону ответствен-
ности этого округа входит 
Центрально-Азиатский регион, 

ему подчиняются российские 
военные базы в Киргизии и 
Таджикистане. Большинство 
боевиков находятся в север-
ных районах Афганистана. 
Террористы не оставили цели 
создания исламского халифата 
на территории республик 
Центральной Азии. Разведка 
фиксирует приток с Ближ-
него Востока, в том числе из 
Сирии и Ирака, сторонников 

радикально-экстремистских 
организаций. Их члены при 
возвращении на родину спо-
собны создавать так называе-
мые «спящие ячейки» и с опо-
рой на местное радикальное 
население разворачивать тер-
рористическую деятельность. 
Боевики непрерывно вербуют 
в свои ряды местное населе-
ние и ведут его подготовку на 
территории Афганистана.

В Москве прошла торжественная церемония на-
граждения победителей Всероссийской премии в 
области благотворительности и меценатства для 
печатных и электронных СМИ «В союзе слова и до-
бра». Награду в номинации «Периодическое издание» по-
лучил «Московский комсомолец» и наш обозреватель Ева 
МЕРКАЧЕВА за материал «Елизавете Глинке исполнилось 
бы 55: один день из жизни доктора Лизы». 
Коллектив «МК» поздравляет нашу талантливую коллегу и 
желает ей дальнейших успехов!

17 апреля разрешился 
весьма болезненный во-
прос, касающийся призыва 
на военную службу студен-
тов, получивших степень 
бакалавра и утративших 
право на дальнейшее бес-
прерывное образование. 
Тем из них, которые уже ис-
пользовали все положенные 
отсрочки, суд позволил взять 
еще одну, чтобы получить 
степень магистра. В Конститу-
ционном суде признали несо-
ответствующим Конституции 

подпункт «а» пункта 2 статьи 24 
ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе», согласно ко-
торому право на отсрочку пре-
доставляется для получения 
высшего образования только 
один раз, посчитав, что эта 
норма ставит в неравное поло-
жение с остальными студен-
тами тех молодых людей, кто 
получил отсрочку еще в школе. 
«Определение Конституци-
онного суда является актом 
правоприменения, который 
должен получить закрепление 

в нормативно-правовом акте. 
Призывные комиссии могут 
руководствоваться определе-
нием Конституционного суда. 
Но не исключено, что в призыв-
ных комиссиях на местах будут 
придерживаться действующе-
го закона, — комментирует 
адвокат Оксана МИХАЛ-
КИНА. — Поэтому в случае 
получения отказа в предостав-
лении отсрочки, основываясь 
на определении Конституцион-
ного суда, призывникам нужно 
сразу же идти в суд».

Коммунальщики больше 
не смогут замуровы-
вать бездомных кошек в 
подвалах. Об этом заявил 
замглавы Минстроя Андрей 
Чибис. По словам чиновни-
ка, в фундаментах много-
квартирных домов обяза-
тельно должны оставаться 

продухи размером 15 на 15 
см. Этого вполне достаточ-
но, чтобы кот мог спокойно 
заходить в подвал и вы-
ходить из него. Главными в 
решении кошачьего вопроса 
будут собственники жилья. 
При желании они смогут на 
общем собрании принять 

решение об установке на 
отверстиях заградитель-
ной сетки. Однако если 
коммунальщики начнут 
цементировать продухи или 
закладывать их кирпичом, 
обрекая кошек на мучитель-
ную смерть, хозяева квартир 
смогут поднять шум.

ПРИЗНАНИЕ

зВЯГИНЦЕВ ПРИГлАшЕН В КАННСКОЕ жЮРИ

Российский кинорежис-
сер и сценарист Андрей 
Звягинцев станет членом 

жюри 71-го Каннского 
кинофестиваля, который 
открывается 8 мая на 
Лазурном Берегу. Год на-
зад он получил там спецприз 
жюри за фильм «Нелюбовь». 
А до этого участвовал с кар-
тинами «Изгнание», «Елена», 
«Левиафан». Без наград не 
уезжал ни разу. Приглашение 
Андрей Звягинцев, конечно 
же, получил гораздо раньше, 
чем это стало всем известно. 
Возможно, поэтому и поки-
нул Москву, чтобы не докуча-
ли вопросами из серии: «Как 
будете оценивать включен-
ный в главный конкурс фильм 
«Лето» Кирилла Серебренни-

кова — по политическим или 
художественным критери-
ям?» Судить Андрею пред-
стоит и фильм французского 
классика Жан-Люка Годара, 
на картинах которого он 
учился, а также новую работу 
живущего в Великобритании 
поляка Павла Павликов-
ского. Именно его «Ида» в 
2015 году была соперницей 
«Левиафана» на «Оскаре» и 
стала «Лучшим фильмом на 
иностранном языке». Полный 
состав жюри пока засе-
кречен, а может быть, и не 
определен. Объявлено лишь, 
что его возглавит актриса 
Кейт Бланшетт.

ДЕНЬГИ

ВлАСТИ РЕшИлИ ПОддЕРжАТЬ БЕзРАБОТНЫХ РУБлЕМ
Минтруда предложило 
поднять максималь-
ный размер пособия по 
безработице до уровня 
прожиточного минимума 
трудоспособного на-
селения. Как сообщили в 
ведомстве, минимальное по-
собие для безработных тоже 
планируется повысить — до 
уровня 30% от максимального. 
Сейчас низшая планка посо-
бия для зарегистрированных 
в службах занятости граждан 
составляет 850 рублей, а выс-
шая — 4,9 тысячи рублей. Про-
житочный минимум установ-

лен на уровне 11 160 рублей 
для трудоспособных граждан. 
Получается, что выплаты для 
безработных будут равняться 
минимальному размеру опла-
ты труда, поскольку с 1 мая 
2018 года МРОТ доводится 
до прожиточного минимума. 
Увеличить размеры пособия 
предлагается за счет измене-
ния порядка его выплаты — 
срок сократится с 18 месяцев 
до 1 года.  «Это ударит по 
карманам налогоплатель-
щиков, — считает доктор 
экономических наук из ВШЭ 
Сергей СМИРНОВ. — Кро-

ме того, доведение выплат 
официальным безработным, 
то есть зарегистрированным 
на бирже труда, не будет мо-
тивировать их к поиску новой 
работы и может развить ижди-
венческие настроения в обще-
стве». По мнению экономиста, 
оптимальным решением было 
бы повышение минимального 
размера пособия до 2 тысяч 
рублей, максимального — до 7 
тысяч. По данным Росстата, в 
России 4 миллиона безра-
ботных; в службах занятости 
зарегистрировано 800 тысяч 
человек.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Игорь НИКОЛАЕВ, доктор 
экономических наук

Отчет Правительства Российской Федерации, 
с которым премьер на днях выступил в Госдуме, лич-
но у меня вызвал неоднозначные чувства. Вообще-
то это ежегодное мероприятие, предусмотренное 
Конституцией, но в этот раз отчет был особенным 
— о результатах работы правительства в 2012–2017 
годах, то есть за истекший шестилетний срок. 
Но я начну с концовки речи премьера, в которой 
Дмитрий Медведев процитировал Константина 
Симонова, написавшего, что мы упрямый народ. 
«И если однажды нам в голову пришла хорошая 
идея, рано или поздно мы эту идею осуществим, 
причем осуществим с поистине русским разма-
хом», — продолжил премьер.

Вообще-то я всегда полагал, что упрямство 
— это далеко не лучшая характеристика. Настой-
чивость, упорство — вот положительные качества. 
Но упрямство? На этот счет, кстати, много умных 
людей в разные времена высказывалось. Вот, на-
пример, русский драматург и поэт XVIII века Яков 
Княжнин сказал как отрезал: «Упрямство — вывеска 
дураков». И знаменитый французский писатель 
XVII века Франсуа де Ларошфуко был не менее 
категоричен: «Упрямство — это исчадие скудоумия, 
невежества и самонадеянности». Так что хвастаться 
упрямством, может быть, и не стоит…

Что же касается упомянутого «русского раз-
маха», с которым мы осуществляем идеи, — это да, 
с этим невозможно не согласиться: Олимпиада, 
Универсиада, футбольный мундиаль… Чего-чего, 
а размаха хватает. Правда, потраченных на все эти 
понты триллионов сегодня ох как не хватает…

Но об этом в отчете правительства — ни сло-
ва. Там перечисляются сплошные успехи. Первое 
впечатление: ну просто очень много достижений. 
Вот краткий перечень того, что правительство за-
писало себе в актив: 
— средняя продолжительность жизни преодолела 
порог в 70 лет; 
— подготовили и отлично провели Универсиаду, 
Кубок Конфедераций, но главное — зимнюю Олим-
пиаду и Паралимпиаду;
— выросли в рейтинге делового сообщества Do-
ing Business;
— в соревнованиях профессионального мастерства 
WorldSkills заняли первое место;
— удалось снизить общую смертность на 6,8%;
— по программе строительства перинатальных 
центров возвели 49 таких центров;
— открыли более 5,7 тыс. новых детских садов;
— в селах и малых городах вновь заработали дома 
культуры;
— в 2017 году собиралось уже 92% взносов на 
квартирную плату, коммунальные услуги;
— отобрано 13 инвестиционных проектов по соз-
данию селекционно-семеноводческих центров, 
которые получают государственную поддержку.

Можно еще долго перечислять все эти упомя-
нутые в отчете достижения правительства. Только 
вот я как-то сразу подумал, что когда-то в истории 
нашей страны такое уже было. Правильно: нечто 
подобное можно было слышать на съездах КПСС. 
Вот отчитывались-отчитывались на съездах, как 
все в стране хорошо, а потом экономика грохнулась, 
да и страна тоже.

Чтобы освежить память, я не поленился, по-
смотрел отчетный доклад ЦК КПСС ХХIV съезду 

КПСС (1971 год), с которым выступал Генеральный 
секретарь ЦК Леонид Брежнев, и сравнил его с 
нынешним отчетом. В том докладе очень много 
говорилось о советских достижениях, но даже там 
было больше правды и признания недостатков и 
недоработок по сравнению с тем, что можно услы-
шать в отчетах правительства сегодня. 

Да-да, там была самокритика, хотя и очень 
дозированная. К примеру, признавалось, что при 
перевыполнении заданий по росту средней зара-
ботной платы не было проведено намечавшегося 
повышения тарифов и должностных окладов от-
дельных категорий трудящихся. А рост производ-
ства некоторых продуктов питания, особенно мяса, 
а также товаров широкого потребления хотя и был 
значительным, все же отставал от потребностей. 

Вот дожили: современное российское пра-
вительство отчитывается в худших традициях со-
ветского прошлого и даже еще хуже. Чтобы не 
быть голословным, упомяну такой факт, о котором 
премьер почему-то не сказал: за отчетный период 
(2012–2017 годы) реальные располагаемые денеж-
ные доходы населения снизились на 3,2%. Вот и 
все — одна эта цифра перевешивает все остальные 
«достижения»: уровень жизни населения упал. О 
чем говорить? Люди спустя шесть лет стали жить 
хуже. Хуже! А мы — про дома культуры и рейтинги 
делового сообщества…

Или вот еще из отчета: «Сегодня наша эконо-
мика гораздо меньше зависит от внешних условий». 
Точно? То-то на днях мы видели чуть ли не панику 
на российском фондовом и валютном рынках, 
которая чем была вызвана? Правильно, резким 
изменением внешних условий. В частности, тем, 
что США объявили о новых санкциях против рос-
сийских физических и юридических лиц. 

Или, к примеру, посмотрите, как интерес-
но излагаются наши «достижения» в экономиче-
ском росте. Признается, что в целом за шесть 
лет ВВП вырос на 5%. Уверен, что многим даже 
может показаться, что это совсем неплохо. Тогда 
я вот что напомню для сравнения. Прогноз долго-
срочного социально-экономического развития 
Российской Федерации на период до 2030 года 
(правительственный документ, принятый в 2013-м) 
предусматривал по своему целевому сценарию, 
что в период 2013–2030 годов России удастся 
достичь среднегодовых темпов экономического 
роста в 5–5,4%. То есть это самое правительство 
строило планы, что экономика будет расти на 5% 
с лишним ежегодно, а она выросла на столько же 
— но за шесть лет! И это достижение — в шесть 
раз медленнее росла экономика?.. Но об этом в 
отчете правительства — ни cлова.

Зато там весьма лукаво подается статистиче-
ская информация. К примеру, перечисляется, что 
за шесть лет прирост производства в химической 
промышленности составил 30%, в фармацевтике 
— 70,5%, а производство всех видов автомобилей 
за 2017 год выросло почти на 20%... Ну-ка, ну-ка, 
чего это вдруг по автомобилям премьер отчитался 
только за 2017 год? А то, что если брать за шесть 
лет, то будет вовсе не рост производства на 20%, 

а его падение на 31%. Кому приятно это говорить 
и слышать?

Но нельзя же так — говорить только об одних 
достижениях, нельзя так лукавить, нельзя желаемое 
выдавать за действительное, нельзя быть неточ-
ными в столь серьезных документах. Вот пример 
такой неточности, когда премьер сетовал на то, что 
прошедшие шесть лет были годами испытаний для 
нашей экономики. Никогда, было сказано, эконо-
мика прежде за столь короткий период времени не 
получала столько сильных ударов одновременно. 
Далее в числе этих сильных ударов был назван и 
мировой финансовый кризис. Ну, вообще-то ми-
ровой финансовый кризис случился в 2008–2009 
годах, а правительство отчитывалось за период с 
2012 года (в 2010–2011 гг. наша экономика выросла, 
отскок случился). И как это понимать? Последствия 
какие-то того кризиса, может, и были, но мировая 
экономика уже набирала рост. При таком подходе 
можно вспомнить и дефолт в России в августе 
1998 года. Он тоже повлиял на наши нынешние 
результаты?

Или вот еще высказывание: «За шесть лет мы 
прошли путь, на который многие страны тратили 
десятилетия». Смотрим на факты: за шесть лет, 
начиная с 2012 года, доля валового внутреннего 
продукта России в мировом ВВП (по паритету по-
купательной способности) неуклонно уменьшалась 
— с 3,68% до 3,16%. Это означает, что мировая 
экономика все эти отчетные шесть лет развивалась 
быстрее по сравнению с российской. Наш удель-
ный вес в глобальной экономике становился все 
меньше и меньше. Так какой тогда, получается, мы 
прошли путь, на который многие страны «тратили 
десятилетия»? 

Таким получился отчет правительства. Депу-
таты позадавали заранее заготовленные вопро-
сы, премьер ответил. Такое впечатление, что все 
остались довольны друг другом. Согласитесь, это 
тоже вопрос: почему всех устраивают подобные 
отчеты? Позиция правительства понятна: ни малей-
шей самокритики, никакого объективного анализа 
результатов работы. Причины этого, думаю, такие: 
забота о собственной репутации, неспособность 
к объективному анализу, нежелание давать козы-
ри в руки оппонентов, инстинкт самосохранения. 
Но тогда и издержки подобных отчетов понятны: 
недостатки и недоработки будут не только сохра-
няться, но и усиливаться. Что, собственно говоря, 
и происходит. Какое-то время этот негатив можно 
как-то смягчать, тратя «остатки былой роскоши» — 
нефтедоллары из сытых «нулевых» годов. Но потом 
заначки заканчиваются, что, собственно говоря, 
сегодня и происходит. Резервный фонд РФ к 1 фев-
раля 2018 года израсходовали полностью, остался 
еще один «загашник» — Фонд национального благо-
состояния, но и его надолго не хватит.

Как отчитываться потом будем? Сетовать, что 
кто-то там виноват, только не мы сами?..

Нет, мне такой отчет правительства не 
понравился.
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УПРЯМСТВО  
С РАЗМАХОМ
Отчет правительства напомнил 
худшие образцы съездов КПСС

ВОЙНА

Западные лидеры и СМИ утверждают, 
что химическая атака в сирийской Думе 
была и виноват в этом Асад, а также 
поддерживающие его Россия и Иран. 
Россия утверждает: атаки не было, 
это инсценировка, а если и была — то 
виноваты в этом оппозиционные Асаду 
боевики. Как можно обычному человеку 
понять, что происходило в Думе? И мож-
но ли вообще в условиях обострившейся 
политической борьбы между Западом и 
Россией узнать правду?
Обе стороны в подтверждение своей 
правоты ссылаются на мнения раз-
ных экспертов, предъявляют фото- и 
видеоматериалы... Мы поговорили о 
возможности установления истины с 
ведущим экспертом Центра политиче-
ских технологий, политологом Алексеем 
Макаркиным. 

— Можно ли узнать правду в условиях, 
когда существуют две противоположные 
точки зрения, которых придерживаются 
противоборствующие стороны?

— Чтобы хотя бы приблизиться к понима-
нию того, что произошло, надо изучать разные 
источники информации, искать их и сравнивать. 
На это надо потратить огромное количество 
времени, что для большинства людей, занятых 
другими важными делами, нереально. 

На обычных людей вообще нельзя воз-
лагать задачи экспертов, тем более что даже 
эксперты иногда поддаются эмоциям и остав-
ляют без внимания какие-то важные факты, 

которые не подтверждают сложившееся у них 
мнение. 

В такой противоречивой ситуации граждане 
разных стран традиционно ориентируются на со-
лидные, респектабельные СМИ, те СМИ, которым 
доверяет их референтная группа — партия, сосе-
ди, родные, друзья, коллеги. Но главная проблема 
сейчас в том, что у нас и на Западе совершенно 
разные информационные картины мира.

— И люди доверяют разным СМИ, даю-
щим противоположную информацию...

— Да. Для большинства западных зрителей, 
например, солидным, внушающим доверие СМИ 
является телеканал CNN. А для нашего зрителя 
CNN — это символ антироссийской пропаганды, 
зато приемлемы российские государственные 
телеканалы, которые, в свою очередь, для за-
падного зрителя — символ государственной 
антизападной пропаганды. 

В 90-е годы мы жили в глобальном мире, и 
информационная картина мира с некоторыми 
нюансами вроде разного подхода к событиям 
на Балканах была в России и на Западе все же 
более или менее одинакова. Западное общество 
и сейчас в значительной своей части все-таки 
настроено на попытку понять, что на самом деле 
произошло. 

В России же общество не едино: часть дей-
ствительно хочет разобраться, что произошло, 
а другая часть исходит из того, что мы все равно 
никогда не поймем и не узнаем, что там на самом 
деле было, все врут, а «раз все врут, давайте врать 
в нашу пользу».

— Получается, ситуация тупиковая?
— Хотя железного занавеса вроде и нет и 

есть Интернет с обилием разнообразной инфор-
мации и ее источников, две противоположные 
картины мира абсолютно не стыкуются одна с 
другой. 

К тому же в России ТВ не только дает ин-
формацию, но и распространяет нормативное, 
то есть правильное мнение. И если россиянин в 
Интернете видит нечто противоположное этому 
мнению, например, читает, что Асад виноват в том, 
что случилось в сирийской Думе, он исходит из 
того, что это клевета, потому что это противоречит 
правильному, нормативному мнению. 

Но я бы не сказал, что это тупик и так будет 
всегда. И на Западе, и в России есть категория 
людей, которые не доверяют официальным СМИ, 
и эта категория может со временем расширяться. 
К тому же по доверию к официальным источникам 
информации на Западе был нанесен серьезный 
удар историей с Ираком, когда руководство США 
и других западных стран долго обсуждало и осуж-
дало наличие оружия массового поражения у 
Ирака, началась война, а потом выяснилось, что 
никакого оружия не было... 

— Разная картина мира складывается 
из-за того, что конфликтующие государства 
несколько искажают ее в своих интересах?

— Частично да, из-за разных государствен-
ных интересов, но не только из-за этого. Западные 
СМИ государству все же не подчиняются в такой 
степени, как в России, а CNN, например, вообще 
в сложных отношениях с правительством, и Трамп 
терпеть не может этот телеканал настолько, что 
иногда кажется: если бы был выбор, с кем по-
кончить — с Асадом или с CNN, он бы выбрал 
CNN... 

Проблема в разных установках западной и 
российской аудитории. Для западной публики 
любой диктатор — зло по определению. Хотя 
после того, как в Ираке в результате военного 
вторжения диктатор был свергнут, но движения 
в сторону демократии не видно, в этом вопросе 
люди на Западе стали осторожнее. Но исходная 
установка осталась, и если Асад диктатор — то 
он по определению виноват, получается. 

В России же исходят из того, что право на 
существование имеют разные режимы, и у де-
мократии есть масса недостатков, и диктаторы 
не всегда абсолютное зло...

Марина ОЗЕРОВА.

В ночь на вторник сирийские СМИ сооб-
щили о новой ракетной атаке на военные 
аэродромы. Позже выяснилось, что 
тревога была ложной. Тем не менее бди-
тельность сирийские военные не теря-
ют, к угрозам США относятся серьезно, 
несмотря на очень успешное отражение 
ракетной атаки США, Франции и Велико-
британии, которые нанесли удар в ночь 
на субботу. Тогда силы ПВО Сирии сбили 
71 ракету из 103 выпущенных коалицией 
во главе с США.

Лучшую боевую эффективность во время 
первого налета показали два современных зе-
нитных комплекса, которыми Россия укрепила 
противовоздушную оборону Сирии. Это зенитный 
ракетно-пушечный комплекс «Панцирь» и зенит-
ный ракетный комплекс «Бук». «Панцири» порази-
ли 23 цели, истратив 25 противоракет, а «Буки» 
— 24 цели 29 противоракетами. Для зенитных 
систем это уникальный результат. Считается, что 
комплекс ПВО отработал как надо, если на одну 
цель израсходовано две противоракеты. «МК» 
попросил экспертов рассказать, чем уникальны 
российские истребители ракет.

Разработка тульских оружейников — ком-
плекс «Панцирь» (по натовской классификации 
SA-22 Greyhound) — является гибридным оружи-
ем. В нем соединены возможности зенитных ракет 
и скорострельной малокалиберной артиллерии. 
Одна боевая машина несет 12 ракет в пусковых 
контейнерах и две 30-мм автоматические пушки. 
Все это «хозяйство» работает в едином контуре 
управления, включающем мощную прицельную 
станцию и всевидящий радиолокационный мо-
дуль. В результате «Панцирь» уничтожает все, 
что попадает в его зону обстрела. А это купол 
высотой в 15 км и с диаметром в 40 км.

Уничтожение крылатых ракет — это конек 
«Панциря». Он для этого и создавался. Его проти-
воракеты летят со скоростью 1 км в секунду, или 
3600 км в час. Поэтому они могут бить дозвуковые 
крылатые ракеты противника, чья скорость не 
превышает 1 тыс. км в час, как говорится, и в хвост 
и в гриву, то есть и на встречных курсах, и вдогон. 
Не случайно «Панцири» — как последний рубеж 
обороны — сегодня прикрывают дальнобойные 
системы С-400. «Панцири» после Сирии очень 
востребованы за рубежом: производитель в 2017 
году вдвое увеличил объемы экспорта.

Не менее эффективен против крылатых 
ракет зенитный ракетный комплекс средней 
дальности «Бук». По словам экспертов, Сирия 
сегодня имеет как комплексы «Бук-М1» еще со-
ветской постройки, так и куда более продвинутые 
комплексы «Бук-М2Э» российской разработки. 
Боевая эффективность этого комплекса оце-
нивается коэффициентом 0,8–0,9. То есть из 
десяти влетевших в зону действия «Бука» целей 
уничтожены будут как минимум 8–9. При этом 

противоракеты «Бука» догоняют и цели, летящие 
со скоростью в три раза выше звуковой. Комплекс 
имеет свою станцию обнаружения целей, станцию 
обзора и управления. 

После того как Минобороны РФ рассказало 
о действиях сирийской ПВО, сбившей 71 ракету 
из 103, американцы заявили, что все их ракеты 
поразили намеченные цели. Кому верить? Есть 
ли вещественные доказательства — например, 
части сбитых ракет? «МК» попросил прокоммен-
тировать этот спор военного эксперта в области 
ПВО Алексея Леонкова. Вот что он рассказал: 

— Если бы в большом количестве были пред-
ставлены крупные части ракет, то это означало 
бы, что ракеты действительно поразили цели, 
так как фрагменты ракет — в основном хвосто-
вые части «Томагавков» — можно найти только в 
районе попадания. 

Американские крылатые ракеты «Томагавк» 
имеют три модификации. Первые — проникаю-
щего типа, они пробивают и разрушают особо 
укрепленные сооружения: укрытия, бункеры и 
тому подобное. В них имеется пробивающая 
часть, которая разбивает бетон и разрывается 

внутри. При нанесении такого удара взрыв про-
исходит внутри объекта. Там части ракеты — в 
основном ее хвостовую часть, которая отлетает 
в момент столкновения с препятствием, — воз-
можно обнаружить. Второй тип ракет называется 
кассетным. Такие ракеты применяются по живой 
силе противника, бронетехнике. От них тоже мо-
гут оставаться части. Третий — крылатая ракета 
с фугасной боевой частью. Она несет порядка 
400 кг взрывчатого вещества. Что происходит с 
такими крылатыми ракетами, если их сбивают в 
воздухе? Происходит детонация, и ракета раз-
летается на мелкие фрагменты.

Сейчас во время налета американцы при-
менили как раз ракеты фугасного типа. То есть 
при их уничтожении в воздухе фрагментов от них 
практически не осталось. Причем они впервые 
использовали и свои новейшие ракеты. Именно 
их Трамп анонсировал как «умные» — AGM-158 
JASSM. В том числе, думаю, применили они их 
еще и потому, чтобы от них ничего не оставалось, 
чтобы по остаткам нельзя было определить, что 
там было у них внутри…

Ольга БОЖЬЕВА.

c 1-й стр.
На следующий день военный ми-
нистр и начальник Генерального 
штаба попытались убедить царя 
отменить свое распоряжение. Но 

царь лишь сухо заявил военному министру Су-
хомлинову, что он прекращает разговор. Тогда в 
ход была пущена «тяжелая пропагандистская 
артиллерия» в виде министра иностранных дел 
Сазонова. Сазонов договорился с коллегами: 
если он вырвет у царя согласие, то начальник 
Генерального штаба сразу передает приказ на 
телеграф, а потом пропадает из зоны видимости. 
Как выразился сам глава Генштаба генерал Януш-
кевич: «Я уйду из дома, сломаю телефон, вообще 
сделаю так, чтобы меня уже нельзя было разы-
скать для новой отмены общей мобилизации». 
План «заговорщиков» сработал. После обнаро-
дования царского указа о мобилизации Германия 
объявила России войну. 

Пересказанный выше эпизод, на мой взгляд, 
очень хорошо иллюстрирует динамику отношений 
между Трампом и его внешнеполитической коман-
дой. Вполне разумное желание президента США 
не обострять еще больше отношения с Москвой 
главные помощники Трампа считают опасной 
блажью, чудачеством, которое надо любыми 
способами преодолеть. Иногда «лидер свобод-
ного мира» может стукнуть кулаком по столу и 
на какое-то время показать, кто в доме хозяин. 
Но вода камень точит. Формально соглашаясь с 
решением начальника, «придворные» лишь вы-
жидают удобного момента для того, чтобы застать 
босса врасплох и подчинить его своей воле.

И я полагаю, что такой «удобный момент», к 
сожалению, наступит очень скоро. Отличитель-
ная политическая особенность весны 2018 года 

состоит в том, что приблизительно раз в месяц 
в какой-то части света происходит локальное 
событие, которое позволяет резко увеличить 
санкционное давление на Россию. В начале марта 
таким событием стало «дело Скрипалей», в на-
чале апреля — «химическая атака» в сирийском 
городе Дума. Исходя из этой логики, совсем 
нетрудно предположить: скоро миру объявят о 
новом «вопиющем злодеянии России», на которое 
Трамп будет просто обязан отреагировать, введя 
в действие отложенный сейчас пакет санкций или 
кое-что еще похлеще. 

И защититься от такой новой «химической 
атаки» России будет очень трудно, если вообще 
возможно. Мы можем сколько угодно кричать про 
«инсценировку». Но убедить в этом нам, похоже, 
удается только самих себя. И вот что настраи-
вает меня на мысль, что так будет и впредь. Две 
самые авторитетные газеты США — «Нью-Йорк 
таймс» и «Вашингтон пост» — только что получили 
самую престижную в мире тамошней журнали-
стики Пулитцеровскую премию за освещение 

«вмешательства России в американские пре-
зидентские выборы». Само по себе это событие, 
наверное, не является сколько-нибудь значимым. 
Но вот его символическое значение, напротив, 
крайне велико. Одна из величайших мистифика-
ций современности — раздувание мелкого и ни 
на что не повлиявшего «копошения кремлевских 
интернет-троллей в песочнице» до уровня экзи-
стенциальной угрозы национальной безопасно-
сти США — официально признано величайшим 
достижением американской журналистики, об-
разцом, на который следует равняться. И это 
просто крайне печально.

Возможно, самое главное достижение со-
временной западной демократии — знаменитая 
система сдержек и противовесов. Законода-
тельная власть уравновешивает власть испол-
нительную. Судебная власть уравновешивает 
законодательную власть. «Четвертая власть» — в 
лице СМИ — балансирует трех своих «старших 
сестер». 

Но в отношении России эта схема сейчас 
не работает. Как только речь заходит о «не-
сущей в себе угрозу миру стране Путина», все 
сдержки тут же сдаются в утиль, а противо-
весы забрасываются на деревья. Нацеленная 
на конфронтацию с Россией политика поль-
зуется поддержкой всех ветвей американской 
власти. Мы имеем дело с почти монолитным 
симбиозом этих ветвей — симбиозом, успешно 
противостоять которому Трамп может лишь 
очень эпизодически.

Хотелось бы, конечно, чтобы таких эпизодов 
было побольше и чтобы они длились почаще. Но 
надежда на бодрость духа американского прези-
дента не может быть компасом государственной 
политики такой страны, как Россия. Мы можем, 
конечно, поблагодарить душевного старину До-
нальда за нежданное затишье в санкционной 
войне. Поблагодарить — и использовать эту пере-
дышку для укрепления своей антисанкционной 
обороны. Американский санкционный каток не 
сломался — у него только перекур. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПЕРЕДЫШКА 
ИМЕНИ ТРАМПА

«Проблема в разных 
установках западной  

и российской аудитории»

ЗЛОБА ДНЯ

ИСТИНА О ХИМАТАКАХ В ДУМЕ

«МК» 
проанализировал 
характеристики 
зенитных систем 
«Панцирь» и «Бук» 
и американских 
крылатых ракет

ПОЧЕМУ РАКЕТЫ США  
НЕ ДОЛЕТАЮТ ДО ЦЕЛЕЙ В СИРИИ

ОТЛИЧНИКИ ПВО:

Зенитный ракетно-пушечный 
комплекс «Панцирь-С1».

Зенитный ракетный комплекс «Бук-М2Э».

Новый ракетный удар 
стал очередным в 
серии точечных атак 
на правительственные 
объекты в Сирии. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Позади остались президентские вы-
боры, впереди смена правительства. 
По всей видимости, обновленный со-
став кабинета министров начнет с пен-
сионного возраста, повысить который 
чиновники планируют уже несколько 
лет. Однако до сих пор рука у них не 
поднималась. Впрочем, судя по заяв-
лениям бывшего министра финансов 
Алексея Кудрина, которому некоторые 
прочат кресло премьера, непопулярная 
мера все же будет реализована. Воз-
главляемый им Центр стратегических 
разработок уже подготовил стратегию 
развития российской экономики. И в 
ней однозначно прописано повышение 
пенсионного возраста. Для женщин 
планируется поднять планку до 63 лет, 
для мужчин — до 65. Как нововведение 
отразится на жизни рядовых россиян, 
выяснил «МК».

Работа до гробовой доски
О повышении пенсионного возраста в Рос-

сии говорят на протяжении уже многих лет. Но ак-
тивно этот вопрос стал обсуждаться с 2014 года. 
Нагрянувший кризис наглядно продемонстриро-
вал, что содержание растущей в силу демографи-
ческих причин армии пенсионеров государству 
не по карману. Старики стали своеобразным 
экономическим балластом для бюджета. Вы-
сокие нефтяные котировки, на которых в начале 
2000-х держалась вся российская экономика, 
покатились вниз. В результате бюджет начал 
испытывать резкую нехватку денежных средств. 
Пришлось даже запустить руку в накопительную 
часть пенсии, отложенную работающими граж-
данами на будущую старость. Тогда чиновники 
клятвенно обещали вернуть деньги населению, 
как только ВВП выйдет на траекторию роста. 
Однако до сих пор этого не сделали. 

Однако для выполнения внушительных 
социальных обязательств бюджета — в пер-
вую очередь перед пожилыми людьми — этого 
оказалось мало. Именно поэтому российские 
чиновники решили зайти с другой стороны — 
обязать население работать дольше. Финансово-
экономический блок правительства буквально 
засыпал высшее руководство страны доводами 
поднять пенсионный возраст. Один из главных 
аргументов сторонников «возрастной» реформы 
— устаревшие нормы выхода на заслуженный 
отдых. Дело в том, что они были установлены в 
1932 году и с тех пор не изменялись. Между тем 
благодаря достижениям медицины люди с тех 
пор стали и жить, и сохранять активную работо-
способность в среднем гораздо дольше. 

Объясняют необходимость поднять планку и 
тем, что за последние 35 лет число пенсионеров 
в России выросло с 24 миллионов до 43 миллио-
нов человек, то есть почти в два раза. При этом 
численность работающего населения за тот же 
период увеличилась лишь на 5%. В результате 
Россия столкнется с рекордным сокращением 
трудоспособного населения — 4 миллиона че-
ловек с 2017 по 2030 год. 

Как отмечает зам. директора Института 
социального анализа и прогнозирования РАН-
ХиГС Владимир Назаров, сейчас в России вы-
ходит на пенсию очень большое послевоенное 
поколение, а на рынок труда — малочисленное 
поколение 1990-х. «И все это еще накладывается 
на увеличение продолжительности жизни. В 
результате соотношение пенсионеров и людей, 
с заработной платы которых берутся страховые 
взносы, у нас совсем грустное», — подчеркивает 
эксперт. 

Действительно, в настоящее время у нас 
на одного пенсионера приходится 1,3 человека, 
с заработной платы которых выплачиваются 
страховые взносы в полном объеме. К началу 
2030-х годов это соотношение и вовсе станет 
1:1. А та система, которая сейчас есть, может 
более-менее устойчиво существовать лишь при 
соотношении 1:2. Два человека должны работать 
и выплачивать взносы — и это обеспечит более-
менее достойную пенсию одному старику. 

Как прогнозируют в Минэкономразвития, 
если не повысить пенсионный возраст к 2036 
году, то тогда каждый трудящийся россиянин бу-
дет нести финансовую ответственность за себя, 
за свою семью и дополнительно еще за одного 
пенсионера. А в дальнейшем ситуация станет и 
вовсе критической — одному работнику придется 
содержать более чем одного пенсионера. 

На этом фоне дефицит бюджета Пенсионно-
го фонда России (ПФР), который уже сейчас оце-
нивается триллионными (в рублях) значениями, 
будет только расти. В результате, чтобы залатать 
«дыру», придется увеличить объемы средств, 
которые направляются из федерального бюд-
жета в ПФР. «Если граждане будут работать 
дольше, то тогда и отчисления работодателей 
за своих сотрудников увеличатся. Соответствен-
но, сократится необходимость в средствах из 

федерального бюджета на выплаты пенсий на 
несколько лет», — отмечает управляющий акти-
вами ИК Global Capital Александр Григоренко.

По подсчетам эксперта, экономия достигнет 
около 300 млрд рублей в год. Причем больше 
сэкономить не получится, поскольку новых ра-
ботников уже не хватает для замещения тех, кто 
выходит на пенсию. 

Равнение на Албанию?
Пока в России только планируют повысить 

пенсионный возраст, в развитых странах над 
этим вопросом задумались несколько лет назад. 
За границей уже тогда осознали, что медлить 
с этим нельзя, и начали постепенно поднимать 
планку. 

В результате на сегодняшний день возраст 
выхода на пенсию наших граждан — один из са-
мых низких среди стран СНГ и Европы. Помимо 
России на постсоветском пространстве мень-
ше всего работают на Украине и Узбекистане. 
Остальные экс-республики СССР изменили эти 
параметры. Даже Белоруссия с 2017 года начи-
нает поэтапно повышать пенсионный возраст до 
63 лет для мужчин и 58 лет для женщин. 

Что касается Европы, то здесь увеличение 
пенсионного возраста — это пройденный этап. 
По данным Организации экономического со-
трудничества и развития, пенсионный возраст 
в Европе поднимался постепенно и с серьезным 
увеличением минимального стажа. Изменения 
проходили на фоне миллионных забастовок по 
всему Евросоюзу и послужили еще одним источ-
ником кризиса в еврозоне. При этом средства, 
сэкономленные на государственных пенсиях 
(частные можно оформить и до выхода на заслу-
женный отдых), чаще всего перераспределялись 
на мигрантов и социальные пособия по безра-
ботице. К тому же частные пенсионные фонды 
в среднем существуют не более 15 лет. 

В настоящее время система западных пен-
сий начинает разваливаться — и остановить этот 
процесс пока не представляется возможным. 
«Кризис 2008 и 2014 годов привел к дефициту 
основных средств, что начинает сказываться 
на возможностях западных пенсионных систем 
уже сейчас, а поправить ситуацию не позволяет 
демографический спад», — поясняет Александр 
Григоренко. По мнению эксперта, «финансовые 
«подпорки» в виде накопительного компонента 
там работают как вспомогательные, посколь-
ку отвлекают ресурсы от выплат, но помогают 
смягчить последствия дефицита бюджетов». 
Поэтому сейчас основной упор на Западе делают 
на рост рождаемости, снижение смертности и 
увеличение количества рабочих мест.

Между тем позже всех заслуженный отдых 
ждет жителей Албании. Здесь мужчины выхо-
дят на пенсию в 69,5, а женщины — в 64,5 года. 
Работать дольше всех остальных должны также 
граждане Дании. Здесь для всех установлен 
единый барьер: и мужчины, и женщины выходят 
на пенсию в 67 лет. 

Главная ошибка Кудрина
Как отмечают эксперты, о повышении пен-

сионного возраста российским властям надо 
было задуматься еще несколько лет назад, о 
чем, собственно, сейчас сокрушается Алексей 
Кудрин. Выступая в феврале на инвестицион-
ном форуме в Сочи, он высказал сожаление, 
что, будучи на посту министра финансов, так и 
не решился на непопулярную меру. Но он, как 
говорится, не теряет надежды. По его словам, 
повышение пенсионного возраста — это «са-
мый тяжелый и ресурсоемкий вопрос, который 
нужно решить». 

Видимо, не случайно в своем нынешнем 
качестве главы ЦСР Кудрин представил приори-
теты будущей стратегии развития России, среди 

которых упор сделан на постепенное повышение 
пенсионного возраста таким образом, чтобы в 
2034 году он достиг 63 лет для женщин и 65 лет 
для мужчин. Сейчас, как известно, наши дамы 
выходят на заслуженный отдых в 55, а пред-
ставители сильного пола — в 60 лет. «Это даст 
возможность каждому, даже в зрелом возрасте, 
реализовать себя в профессии и получить более 
высокий доход в старости. Поработал на пять 
лет дольше — получил пенсию на треть выше», 
— говорится в стратегии ЦСР. 

Согласно документу средний размер пен-
сии по старости к 2024 году должен стать в два 
раза выше прожиточного минимума, а «пенсии 
вырастут не меньше чем на треть в реальном 
выражении». 

Эксперты к прогнозам экс-министра и его 
команды относятся скептически. Камнем прет-
кновения они называют соотношение рабочих 
и пенсионных лет. У российских женщин оно 
почти один к одному. Причем такого соотно-
шения нет ни в одной стране мира. В среднем 
представительницы прекрасного пола работают 
примерно 30 лет, а на пенсии проводят около 
24 лет. Ситуация с российскими мужчинами — 
сложнее. Средняя продолжительность жизни 
у них невысокая — до пенсии доживают лишь 
60% представителей сильного пола. А те, кто 
преодолел пенсионный барьер, проводят на 
заслуженном отдыхе 13–14 лет, притом что рабо-
тают они в среднем почти 33 года своей жизни. 
«Гражданам, прежде чем выйти на честно зара-
ботанный отдых, придется работать на 3–5 лет 
дольше, изнашивая свое здоровье. Получается, 
что проблема поиска денег для мужчин старше 
65 лет и для женщин старше 63 лет будет решена 
за счет огромного числа людей, которые имеют 
право на пенсию», — поясняет шеф-аналитик ГК 
TeleTrade Петр Пушкарев. 

Эксперт отмечает, что если руководство-
ваться подходом ЦСР, то можно и до 90 лет под-
нять пенсионный возраст. Те, кто дотянет до 
этой планки, могут и по миллиону рублей в год 
получать — за счет тех, кто не доживет. «Но цель 
социальной политики государства заключается 
в материальной поддержке всех людей старшего 
возраста, уже не способных трудиться интенсив-
но, а не в том, чтобы максимально отодвинуть 
сроки выхода на пенсию и до этого никому ничего 
не платить», — поясняет Пушкарев. 

Как отмечает эксперт, обойтись можно и 
без повышения возрастного ценза. Например, 
увеличить доходы ПФР за счет поднятия налогоо-
благаемой базы предприятий. «Для этого доста-
точно дать максимально вырасти любому новому 
бизнесу. В частности, не облагать фискальной 
нагрузкой стартапы 2–3 года, пока они не выйдут 
на прибыль. Кроме того, необходимо задавать 
в каждом регионе приоритетные направления, 
давая льготы и даже долевое субсидирование 
всем ООО, ИП, любым формам предприятий, 
которые по этим приоритетным направлениям 
согласны работать», — предлагает Пушкарев. 

Кроме того, следует сократить налоги на 
фонд оплаты труда, которые предприятие платит, 
еще не заработав денег, а облагать постфактум 
больше прибыль. «Не стоит делить уже суще-
ствующий пирог. Лучше дать испечь больше 
новых и помочь их приумножить. В результате 
увеличатся налоговые поступления, а их, в свою 
очередь, можно будет перераспределять в поль-
зу ПФР», — уверен Пушкарев. 

К слову, в настоящее время у контролирую-
щих органов имеются большие вопросы к эффек-
тивности управления собранными пенсионными 
деньгами: они могли бы прирастать за счет более 
выгодных финансовых вложений. Поэтому экс-
перты советуют россиянам не ждать милости 
от правительства, а самостоятельно вклады-
ваться в различные накопительные программы, 
вести инвестиционные счета, инвестировать в 
образование и будущее своих детей, которые 
обеспечат им достойную старость. 

Ирина БАДМАЕВА.

ВОЗРАСТ ВЫХОДА НА ПЕНСИЮ  
В РАЗНЫХ СТРАНАХ, лет

Страна у женщин у мужчин

Австрия 60 65

Армения 63 63

Бельгия 65 65

Германия 67 67

Грузия 60 65

Украина 55 60

Россия 55 60

Япония 70 70

СТАРИКИ-РАБОТНИКИ

Глава ЦСР Алексей Кудрин выступает  
за повышение пенсионного возраста, премьер 
Дмитрий Медведев на это не идет. Изменится 

ли ситуация при новом правительстве?

Обновленное правительство  
поднимет пенсионный возраст
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Спецслужбы Соединенных Штатов и 
Великобритании обвиняют российских 
хакеров во взломе серверов государ-
ственных структур, объектов критиче-
ской инфраструктуры, а также крупных 
компаний с целью шпионажа, об этом 
сообщает агентство Reuters. Пред-
ставители американских и британских 
властей также утверждают, что хакеры 
действуют при поддержке правитель-
ства. «МК» обратился к экспертному 
мнению: чем могут грозить России по-
добные обвинения? 

 Национальный центр кибербезопасности, 
ФБР и министерство внутренней безопасно-
сти США выпустили совместное техническое 
предупреждение о «злонамеренной кибер-
деятельности, осуществляемой российским 
правительством».

В заявлении говорится, что объектами этой 
деятельности являются прежде всего правитель-
ственные учреждения и организации частного 
сектора, важные поставщики инфраструкту-
ры и интернет-провайдеры, поддерживающие 
эти секторы. «Говоря конкретно, вредоносное 
программное обеспечение направлено на обо-
рудование сетевой инфраструктуры по все-
му миру — такое, как роутеры, коммутаторы, 
файрволы и система обнаружения вторжения 
в сеть (nIDS)».

Далее утверждается, что «спонсируемые 
российским государством деятели используют 
скомпрометированные роутеры для проведения 
атак «человек посередине» (тип интернет-атак, 
при которых злоумышленник перехватывает 
канал связи, получая полный доступ к переда-
ваемой информации) для поддержки шпионажа, 
извлечения интеллектуальной собственности, 

получения постоянного доступа к сетям жертвы 
и, возможно, для создания основы для будущих 
наступательных операций. Множество источни-
ков, включая частные и государственные орга-
низации по кибербезопасности и союзников, 
сообщили об этой деятельности правительствам 
США и Соединенного Королевства».

Джанетт Манфра, заместитель секретаря по 
кибербезопасности и коммуникациям Управле-
ния по национальной защите и программам при 
министерстве внутренней безопасности США, 
утверждает, что деятельность российского пра-
вительства продолжает угрожать безопасности 
и самой целостности американской киберэкоси-
стемы: «При помощи программ по обмену инфор-
мацией, такими, как Automated Indicator Sharing 
(AIS), мы создаем способность для коллективной 
обороны минимизировать угрозы для сетевых 
устройств в США и Великобритании».

«Я думаю, что если эти обвинения будут до-
казаны, если под ними есть какие-то основания, 
то не сомневаюсь, что мы увидим мощнейшие 
санкции против России, — комментирует «МК» 
журналист и политолог Михаил ТАРАТУ-
ТА. — Но то, что обвинения не подтверждены 
официальными лицами Госдепа, Белого дома, 
означает, что, пожалуй, нет особых для этого 
оснований. Однако в случае, если это все-таки 
произойдет, вероятно, на нас обрушатся санк-
ции, прежде всего финансовые. Речь идет о 
тех рычагах, которые американцы в принципе 
держат наготове и могут использовать в любой 
момент. Это касается и покупки американцами, 
а может, и инвесторами других западных стран 
российского госдолга, и отключения от системы 
SWIFT, и акций по отношению к крупнейшим на-
шим компаниям. Это может грозить нам просто 
обрушением экономики. Но на самом деле я не 
думаю, что такие обвинения соответствуют дей-
ствительности. Есть какие-то хакерские атаки, но 
они, скорее всего, не санкционированы. В теку-
щем положении надо быть самоубийцами, чтобы 
санкционировать такого рода действия».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Илона ХАТАГОВА.

РОССИЮ ОБВИНИЛИ ВО ВЗЛОМЕ
Что может последовать 
за предупреждениями 
о действиях хакеров?

Напрасно фондовые и валютные рынки 
опасались введения 16 апреля новых 
американских санкций в отношении 
России: президент США Дональд Трамп 
решил повременить с их публикацией. 
Впрочем, российские власти уверены, 
что очередные претензии Вашингтон 
все равно предъявит, и готовят не-
сколько сценариев, как будут отражать 
экономическую атаку, которая может 
оказаться самой жесткой за весь пери-
од геополитического противостояния.

Свое решение о переносе сроков объяв-
ления санкций, как сообщает Washington Post, 
Трамп мотивировал недостаточным знанием 
сути претензий. Между тем, как полагают экс-
перты, очередная атака Вашингтона последует в 
ближайшее время. Уже сейчас примерно понятен 
перечень ограничений США.

Первым в этом списке стоит запрет на по-
купку американскими инвесторами облигаций 
федерального займа России (ОФЗ). Многие экс-
перты были уверены, что США сделают это еще 
в начале года. Однако американский Минфин 
решил, что такая мера будет преждевременной 
и вызовет неодобрение со стороны мировых 
инвесторов, которые контролируют треть суве-
ренного долга России. Им Вашингтон наверняка 
бы дал рекомендацию также отказаться от рос-
сийских ОФЗ, что могло бы нанести серьезный 
финансовый урон.

Теперь Белый дом все-таки может пре-
творить угрозу в жизнь. Одним из вариантов 
защиты от такой меры может стать выпуск Рос-
сией валютных ОФЗ, предназначенных отече-
ственным инвесторам, хранящим большую часть 
сбережений за рубежом и опасающимся, что на 
них наложат персональные санкции, которые 
приведут к аресту банковских счетов. Такой ва-
риант обсуждается в правительстве. Еще одним 
инструментом защиты ОФЗ может выступить 
новый финансовый институт, главной целью 
которого станет скупка российского суверенного 
долга. Кроме того, можно прибегнуть к эмиссии 
«народных» ОФЗ, но их популярность будет зави-
сеть от сохранения высокой доходности бумаг.

Противоборство с Москвой американцы 
также собираются продолжить за счет отклю-
чения российских госбанков от международной 
платежной системы SWIFT, которая необходима 
для быстрого обмена информацией о платежах, 
гарантиях и аккредитивах. Без уведомления 
контрагента о транзакции платежи будут дохо-
дить после долгой обработки, что отразится как 
на бизнесе, так и на рядовых клиентах.

Впрочем, по словам главы ЦБ Эльвиры На-
биуллиной, в России более 90% банкоматов и 
платежных терминалов готовы принимать рос-
сийские платежные карты.

Несмотря на то что Россия будет стараться 
сгладить последствия новой санкционной атаки, 
ряд экспертов предрекают самый серьезный 
урон от их внедрения. По оценке экспертов НИУ 
ВШЭ, в 2018 году отток капитала из России ри-
скует вырасти на $20 млрд до $50 млрд. 

Москва между тем сама способна причи-
нить финансовые неприятности Вашингтону. В 
частности, путем продажи американских каз-
начейских облигаций. Россия уже начала такую 
политику — с ноября 2017 года инвестиции на эти 
цели упал более чем на 11% — до $94 млрд.

По мнению доктора экономических наук 
Игоря Николаева, у Москвы нет перспектив при 
противостоянии Вашингтону экономическими 
методами. Россия и США находятся в разных 
весовых категориях — и по номинальному ВВП, 
и по паритету покупательной способности. Рос-
сийская экономика в 8–9 раз меньше американ-
ской. Доля США во внешнеторговом обороте 
России — чуть более 4%. «Мы поставляем в 
Америку ракетные двигатели, углеводороды, 
минеральные удобрения, титан, до недавних 
пор — алюминий. Но доля России во внешне-
торговом обороте США — 0,5%. Отказ нашей 
страны от американской продукции за океаном 
не заметят. Властям России хочется ответить на 
санкции. Однако, прежде чем решаться на это, 
следует просчитать экономические и социальные 
последствия», — полагает эксперт.

«Активная геополитическая борьба при-
ведет к новым санкциям и контрсанкциям, — 
предупреждает руководитель Экономической 
экспертной группы Евсей Гурвич. — Мы начали 
защищаться от ограничений — выпускаем соб-
ственные платежные карты. Скорее всего, нас 
ждет деглобализация — снижение участия в 
мировой экономике».

Николай МАКЕЕВ, Ирина БАДМАЕВА.

САНКЦИЙ НЕТ, 
НО ВЫ ДОЖДЕТЕСЬ!
Вашингтон отложил 
новую атаку 
на экономику России
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ПРОБЛЕМА 5МОЯ МОСКВА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Как это работает?
Получать пенсию на банковскую карту давно 

стало привычным для абсолютного большин-
ства российских пенсионеров. Это удобно и 
безопасно. А теперь с помощью пенсионных 
начислений можно накопить, даже не открывая 
вклада! Сделать это можно, переведя пенсию 
на «Сберегательный счёт» в «Почта Банк». Его 
офисы есть во многих почтовых отделениях, 
так что выбирайте ближайшее к дому. Найти 

подходящее отделение не проблема: только 
в прошлом году банк в два раза увеличил сеть 
своих клиентских центров по всей стране, кото-
рая превысила 12 500 отделений, в том числе в 
регионах Дальнего Востока и Северного Кавказа, 
причем более 80 % географии его присутствия 
приходится на малые города России с населе-
нием до 30 тысяч человек.

Собираясь в «Почта Банк», возьмите с собой 
паспорт, пенсионное удостоверение, СНИЛС и 
мобильный телефон. Сотрудник банка поможет 

оформить заявление о переводе пенсии на «Сбе-
регательный счёт» в «Почта Банк» и подскажет, 
как передать его в Пенсионный фонд РФ.

В чем же выгода?
Переводя пенсию в «Почта Банк» и открывая 

«Сберегательный счёт», вы бесплатно получае-
те неименную карту платёжной системы «Мир». 
Первое время у вас будет действовать тариф 
«Базовый» с начислением процентов на мини-
мальный остаток средств, находившихся на счёте 
в течение календарного месяца: 5% годовых на 
сумму от 50 000 рублей и 3% годовых на сумму от 
1 000 до 49 999,99 рублей (включительно). 

Как только на «Сберегательный счёт» посту-
пит первая пенсия, тариф будет автоматически 
изменен на «Пенсионный». Вы будете получать 
повышенный процент на минимальный остаток 
средств, находившихся на счёте в течение ка-
лендарного месяца: 6% годовых на сумму от 
50 000 рублей и 4% годовых на сумму от 1 000 
до 49 999,99 рублей (включительно). 

Вы можете пополнять счёт сами, получать 
переводы от близких, расходовать со счёта сред-
ства при первой необходимости, без комиссии 
снимать и вносить наличные во всех банкоматах 
«Почта Банка» и банкоматах группы ВТБ.

Клиенты, получающие пенсию на «Сберега-
тельный счёт», могут рассчитывать на льготные 
условия и по другим продуктам банка. 

Покупки на «Пятёрочку»! 
Ещё одно дополнительное преимущество 

при открытии «Сберегательного счёта» — карта 
«Пятёрочка» от «Почта Банка». За первую покупку 

в магазинах «Пятёрочка» с использованием ука-
занной банковской карты вы получаете 2500 бал-
лов. Как только пенсия начнет поступать на ваш 
«Сберегательный счёт», вы получите ещё 2500 
баллов единоразово (условие действует при по-
лучении карты «Пятёрочка» по 14.05.2018 для 
первых 200 000 участников программы), а также 
2500 баллов будут зачислены на карту «Пятёроч-
ка» в ваш день рождения (чтобы получить бал-
лы, необходимо совершить покупки в магазинах 
«Пятёрочка»). 

Кроме того, за каждые полные 20 рублей от 
суммы покупки в «Пятёрочке» начисляется 3 бал-
ла, если стоимость покупки меньше 555 рублей, 
и 4 балла — если больше. А в других магазинах — 
2 балла при любой стоимости покупки. 

Чтобы начислить баллы за покупки в 
«Пятёрочке», нужно перед оплатой предъявить 
карту кассиру и оплатить покупку картой. В дру-
гих магазинах нужно просто оплатить покупку 
картой «Пятёрочка». Баллы за покупки по карте 
«Пятёрочка» начисляются в течение 14–30 дней 
со дня покупки, их можно использовать в течение 
12 месяцев с момента начисления.

Чтобы оплатить баллами покупку полностью 
или частично, нужно перед оплатой покупки предъ-
явить кассиру карту «Пятёрочка». Баллами можно 
оплатить до 100% от суммы покупки в «Пятёрочке» 
из расчёта 10 баллов — 1 рубль.

Если у вас уже есть «Выручай-карта» магазина 
«Пятёрочка», накопленные на ней баллы автома-
тически объединяются с баллами на карте «Пятё-
рочка» от «Почта Банка». Необходимо убедиться, 
что «Выручай-карта» активирована в программе 
лояльности и привязанный к ней номер телефона 
совпадает с номером, по которому зарегистри-
рована банковская карта «Пятёрочка».

«Сберегательный счёт» — текущий счёт с ежемесячным начислением процентов на минимальный остаток средств в течение календарного месяца. Комиссия за выдачу средств, поступивших на «Сберегательный счёт» наличными; 
из Пенсионного фонда РФ; от работодателя в рамках зарплатного проекта; с открытого в банке вклада, если средства находились во вкладе 30 дней и более либо были внесены наличными; в рамках выплат органов социальной 
защиты по договорам с ПАО «Почта Банк»; предоставления банком потребительского кредита; выплаты наследства; любым иным способом, если средства находились на «Сберегательном счёте» от 30 дней: в банкоматах Банков 
группы ВТБ и банкоматах и ПВН ПАО «Почта Банк» — не взимается, в ПВН Банков группы ВТБ, ПВН и банкоматах других банков — 1% (мин. 100 руб.). В иных случаях в пределах 100 000 руб. в месяц: в банкоматах Банков группы ВТБ 
и ПВН и банкоматах ПАО «Почта Банк» — не взимается, в ПВН Банков группы ВТБ, ПВН и банкоматах других банков — 1% (минимум 100 руб.); свыше 100 000 руб. в месяц — 7,9% (мин. 100 руб.). ПВН — пункты выдачи наличных. 
Дебетовая карта «Пятёрочка» Visa Classic (Виза Классик), срок действия — 60 мес. Комиссия за выпуск и за обслуживание — 0 руб., комиссия за снятие собственных денежных средств в банкоматах ПАО «Почта Банк» и банков группы ВТБ — 0 руб., в 
остальных случаях — 1% (мин. 100 руб.). Лимит на снятие денежных средств — 50 000 руб./мес. Проценты, начисляемые на минимальный остаток денежных средств на счёте карты в течение календарного месяца: от 0,01 руб. до 999,99 руб. — 0% годо-
вых; от 1 000 руб. — 3% годовых. По желанию клиента предоставляются дополнительные платные услуги. Банк не начисляет баллы за операции, связанные с переводом денежных средств и приобретением финансовых инструментов, включая ценные 
бумаги и дорожные чеки, с участием в азартных играх и тотализаторах, с оплатой штрафов и налоговых платежей. Организатором проведения маркетинговой программы «Покупки с «Выручай-картой» (с 10.05.2017 по 31.12.2018 г.) является ПАО «Почта 
Банк», информация об организаторе, о правилах проведения, о порядке начисления баллов — на сайте pochtabank.ru. ПАО «Почта Банк». На правах рекламы.

КАК ПОЛУЧИТЬ ДОХОД С ПОМОЩЬЮ 
ПЕНСИИ ДО 6% ГОДОВЫХ?

Уточнить адреса отделений «Почта Банка» и получить подробную консультацию вы можете по телефону 
8 800 550 0770 (звонок по России бесплатный) или на сайте pochtabank.ru

Очень просто, 
если перевести 
пенсию 
в «Почта Банк»!

В феврале нынешнего года в Мытищах со-
стоялся тендер на отлов безнадзорных собак на 
территории этого городского округа. Порядок 
такой: местные жители, где скитается слишком 
много бродячих собак, подают заявку в адми-
нистрацию. А уже чиновники вызывают фирму 
с указанием адреса предстоящей «операции». 
Одной фирмы вполне достаточно, чтобы дер-
жать ситуацию с безнадзорными животными 
под контролем. 

В тендере участвовали четыре фирмы. Цель 
конкурса — выявить подрядчика, который за 
умеренную для бюджета цену будет отлавливать 
бродячих особей, вакцинировать их, стерили-
зовать, чипировать и пр. После чего животных, 
уже не опасных для человека, возвращать туда, 
где их отловили.

Весь цикл профилактики занимает 38 дней, 
в течение которых предприниматель обязан 
кормить и поить подопечных. Медикаменты, 
обслуживание идет также за его счет. Точнее, 
за счет средств бюджета Московской области, 
перечисляемых отловщику районной админи-
страцией, заключившей с ним договор подряда. 
На конкурсе побеждает тот, кто предложит 
меньшую сумму на проведение всех этих ме-
роприятий: отлов, вакцинация и пр.

Стартовая цена (потолок) от городской 
администрации на тендере была 9106 руб. «за 
голову». Победитель предложил 3952 руб. То 
есть в течение 38 дней ему этой суммы хватит 
на все описанные нами процедуры.

Стоимость, по мнению волонтеров, очень 
низкая, таких денег недостаточно для того, 
чтобы кормить и лечить животное больше ме-
сяца. Ведь сюда входит еще и транспортировка, 
расход бензина. Кстати, именно на этот момент 
при расследовании того громкого случая с ги-
белью молодого человека, которого загрызли 
собаки, и обратило внимание следствие, когда 
вызвало на допрос владельца победившей в 
тендере компании как главного подозревае-
мого в трагедии. 

У следствия тогда возникло много вопро-
сов к владельцу компании по отлову бесхозных 
собак: как на такую сумму можно вести отлов, 
содержать, лечить, кастрировать и чипировать 
животных, и  о каком эффекте ее работы тут 
можно говорить? Причины и выводы напраши-
ваются сами собой. 

В этом году тот самый «подозреваемый» 
и выиграл тендер на отлов бродячих животных 
в Мытищах.

■ ■ ■
По заключенному с городской администра-

цией контракту компания-победитель обязана 
отлавливать, а затем возвращать животных 
после «курса лечения» на место отлова. Но 
уже сейчас, как рассказывают волонтеры, со-
трудники  победившего в конкурсе предприятия 
заявляют, что возвращать никого не планируют. 
Они, дескать, так любят собачек, что готовы 
их за свой счет содержать прямо до глубокой 
старости. А при удобном случае передавать их 
в добрые руки. 

Поиск таких клиентов компания тоже берет 
на себя. 

В общем, готовы работать себе в убыток. 
Однако в такой альтруизм трудно поверить. 

Во всяком случае, местные жители утверждают, 
что в приют собак постоянно завозят, а вот об-
ратно не вывозят.

Да и сами волонтеры на собственном опыте 
знают, что очередь из желающих взять собаку из 
приюта, как правило, не выстраивается. Даже 
в Москве и в Подмосковье. 

— 16 марта я присутствовала на отлове 
бродячих собак в мытищинской деревне Жосто-
во, — вспоминает волонтер и кинолог Наталья 

Анашина. — Из компании приехал фургон, из 
него вышел человек с дротиком, наподобие 
того, каким владели индейцы времен Дикого 
Запада. Он стреляет специальной ампулой с 
раствором, собачка через несколько минут 
становится вялой, перестает сопротивляться. 
И ее грузят в машину.

Ну так вот. На деревенской улице была 
стая бездомных собак, к которым ловец по-
пытался приблизиться. Но те от него убежали. 
Погнался — не догнал. Первой, которую поразил 
«отлавливатель», стала овчарка с ошейником, 
явно домашняя. Призывы оставить ее в покое 
не помогли, бедное животное «упаковали». По 
условиям техзадания на отлов, если собака с 
ошейником — ее нельзя отлавливать.

Потом ловец подкрался к еще одной собаке. 
«Стрельнул», она закрутилась, но не успокои-
лась, продолжала бегать кругами. «Выстрелил» 
еще раз — эффект тот же самый. После тре-
тьей (!) инъекции собака рванула через сугробы. 
Он начал ее преследовать на машине, волонтеры 
помчались за ним… В конце концов бедная со-
бачка выдохлась и упала. Но в эту минуту из част-
ного дома вышел мужчина, который, видимо, 
подкармливал дворняжку, и ее отобрал. Третья 
собака в деревне Жостово просто убежала от 
ловца, скрылась за каким-то забором.

Каков общий КПД 16 марта? Была поймана и 
отвезена в приют доверчивая домашняя псина, 
она не испугалась ловца и от него не убежала. 
Вторую отбил местный житель, третья благопо-
лучно скрылась на частной территории.

За время действия контракта с начала 
2018 года этоа фирма  отловила в городе мень-
ше 10 собак: 6 марта — ни одной, 14 марта — 
2, 16 марта — 1, 26 марта — 4. Общая сумма 
контракта составляет 2 млн 937 тыс. рублей. 
Это больше 740 особей. Хотя за март поймано 
только семь.

Все эти данные протоколируются, фото-
графируются и обязательно в присутствии со-
трудника городской администрации. Как мы 
уже сказали, за каждое животное предприятие 
получает из казны 3952 рубля.

У волонтера-кинолога возникают вопросы. 
В частности, что это за наркотический препарат, 
который в деревне Жостово не подействовал 

на животное с трех раз?
— Каждый такой «выстрел» — это стресс 

для собаки, травма для психики, — поясняет На-
талья. — В итоге она запоминает своего обид-
чика и в определенных обстоятельствах может 
проявить агрессию по отношению к человеку, по 
комплекции напоминающего «отлавливателя». 
Если будет в стае и почувствует, что сильнее, на-
падет на него.

Посмотреть на вольеры ловца собак просто 
необходимо. Если они заселены очень плотно и 
их плохо кормят, то в клетках может процветать 
собачий каннибализм. Окажись такие животные на 
воле, они будут первыми нападать на людей.

Девушки-волонтеры говорят, что об отло-
ве животных, где также должна присутствовать 
общественность, с нынешнего года их предупре-
ждают буквально за пять минут до начала акции. 
Случается, что и присутствовать из активистов 
никто не может. 

■ ■ ■
В Московской области, как и в других регионах 

страны, нет четкой организации защитников жи-
вотных. В каждом районе свои группы волонтеров, 
которые и пытаются хоть как-то облегчить участь 
бесхозных животных. В Мытищах таких активи-
стов около 40 человек. Много людей, которые им 
время от времени помогают, участвуют в разных 
мероприятиях. 

В принципе такой «армии» вполне достаточно, 
чтобы мониторить ситуацию. Ведь случаи нападе-
ния собак на человека в Подмосковье, к счастью, 
крайне редки, они всегда становятся ЧП районного 
масштаба. И хотя в темное время суток мало кто 
желает оказаться рядом с незнакомой собакой, 
пока еще животные боятся человека, а не наоборот. 
Иное дело, что количество брошенных животных 
год от года становится больше и процессом надо 
управлять.

— Мы сигнализируем со всех сторон, — 
поясняют волонтеры. — Нельзя сказать, что 
в администрации городского округа нас не 
поддерживают. 

Большую надежду общественные активи-
сты возлагают на федеральный закон о защите 
животных. Он уже готов ко второму чтению, но на 
этой стадии несколько месяцев лежит в Госдуме. 
Документ официально вводит принцип ОСВВ: от-
лов, стерилизация, вакцинация, выпуск. Никакой 
больше самодеятельности — сегодня бездомных 
собак могут и просто убивать. Вопрос «казнить 
нельзя помиловать» находится в полномочии му-
ниципальных органов власти.

В Нижнем Новгороде и ряде других регионов, 
где в качестве пилотного проекта обкатывается 
этот закон, ситуация с бездомными собаками 
изменилась принципиально. Нет ни нападений 
на людей, ни случаев укусов.

— В проблеме виноваты не животные, а мы, 
люди, — говорят девушки. — Не животные себя 
выбрасывают на улицу. Вспомним Экзюпери: «Мы 
в ответе за тех, кого приручили…»

■ ■ ■
…До сих пор все мероприятия, которые пред-

лагались и внедрялись  региональными властями, 
выделение на них огромных бюджетных средств 
к реальному эффекту не привели. Это большая 
проблема, особенно для крупных городов. В том 
числе и Москвы. 

Собачьи стаи увеличиваются год от года, 
иной раз  это приводит к настоящим человеческим 
трагедиям. Да и сами животные страдают от того, 
что общество не может цивилизованно решить эту 
задачу, как, например, в Европе.

    Проблема отлова и реабилитации бесхозных 
животных сегодня, накануне проведения ЧМ-2018 
становится особенно актуальной. Сейчас законо-
датели все больше склоняются к тому, чтобы перед 
мундиалем элементарно уничтожить бродячих 
собак и кошек. Но поймет ли нас остальной мир, 
который весь в гости к нам.

Владимир БЫКОВ.

P.S. Пока материал готовился к печати, 
нам сообщили, что волонтеры разыскали хо-
зяйку собаки, которую «упаковал» и увез в свой 
«отстойник» ловец. Хозяйка, Нина Кузьмина, 
туда ездила, нашла своего любимца и забрала 
обратно. Исхудавшая и ослабленная собака 
вернулась домой, точнее, в мытищинскую 
ветеринарную клинику, где ее выхаживают 
после посещения приюта. «Еле успела спасти 
своего питомца, — рассказывает хозяйка. — 
Он был на грани истощения и с порванным 
ухом, мошонка от обморожения начала гно-
иться — вольеры, где содержатся собаки, с 
земляным полом. К счастью, кастрацию ему 
не сделали, ведь от такого самца обязательно 
должно быть потомство!»

Последнее замечание — новость, безу-
словно, хорошая и оптимистичная. Однако 
и здесь волонтеры увидели определенный 
негатив. «Дело в том, — поясняют они, — что 
по срокам операцию кастрации должны 
были провести. Это еще один штрих в ра-
боте предпринимателя».

Конкурс на приюты для животных большой,  
а отлавливать бесхозных некому

Если о людях в нашем государстве заботятся еще куда ни шло, то не-
трудно предположить, какая политика в плане защиты бездомных 
животных. Вот недавно вся страна в ужасе содрогнулась от ЧП в Ис-
тринском районе. Там бродячие собаки насмерть загрызли молодого 
человека...
Как исключить подобные случаи?
В последние годы в стране появились специальные приюты, куда при-
возят отловленных беспризорных животных и после «курса лечения» 
возвращают, что называется, в строй. Средства на такой уход выделя-
ются немалые.
Но далеко не везде о животных проявляют декларируемую в контрак-
тах заботу…

ЭТО В ЛОНДОНЕ СОБАКА 
ДРУГ ЧЕЛОВЕКА...

Подмосковные волонтеры — 
частые гости в питомниках 
для бездомных животных. 

Отлавливатели 
бесхозных 

собак с ними 
особенно не 

церемонятся. 
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Вся эта неделя проходит для столич-
ного здравоохранения под эгидой до-
норства и службы крови. 17 апреля от-
мечался Всемирный день гемофилии, а 
20 апреля — российский Национальный 
день донора. И если еще несколько лет 
назад многие люди, которым требо-
валось переливание крови, нередко 
оказывались в ситуации, когда их род-
ственники должны были искать себе 
донора сами, то теперь такое исключе-
но. Можно с уверенностью констатиро-
вать, что Москва полностью обеспече-
на запасами крови и ее компонентов. 
Более того — ежегодно план по ее за-
готовке перевыполняется на 5–6%. Все 
это результат кропотливой работы го-
родского правительства и Департамен-
та здравоохранения.

К Национальному дню донора в столичных 
клиниках намечается множество интересных 
мероприятий, призванных популяризировать 
тему донорства среди населения. Пройдут не 
только акции по добровольным безвозмездным 
кровосдачам, но и интересные лекции для людей, 
различные мероприятия для студентов столич-
ных вузов. В период с 16 по 28 апреля студенты 
смогут поучаствовать в донорском движении 
и сами, сдав кровь в специально организован-
ных в городских вузах мобильных пунктах Цен-
тра переливания крови им. О.К.Гаврилова. Эти 
пункты развернуты в МГУ им. М.В.ломоносова, 
Московском государственном юридическом 
университете имени О.Е.Кутафина, российском 
экономическом университете им. Г.В.Плеханова, 
Московском государственном университете 
пищевых производств, Московском городском 
педагогическом университете. 19 апреля пройдет 
акция по сдаче крови в городских поликлиниках, 
к которой присоединиться смогут все, у кого не 
выявят противопоказаний. 

С 17 по 27 апреля в городских амбулаториях 
проводятся лекции для всех желающих. Конечно, 
людям в очередной раз расскажут, насколько 
важно сдавать кровь, если позволяет здоровье, 
почему необходимо, чтобы ее запасы не исся-
кали. Ежегодно в переливании крови в нашей 
стране нуждается более полутора миллионов 
человек. И хотя сегодня московские больницы 
не испытывают дефицита в донорской крови 
и ее компонентах, ее запасы нужно пополнять 
постоянно, чтобы мы не вернулись в те недале-
кие времена, когда, оказавшись перед лицом 
беды, родственники пациентов искали кровь 
для них сами.

Ну а сегодня все уже привыкли к тому, что 
никому ничего искать не нужно. В любой больнице 
есть запас крови. А если даже не находится какой-
то редкой группы, ее оперативно доставляют. 

В настоящее время структура службы кро-
ви Департамента здравоохранения включает 
60 кабинетов переливания крови в различных 
столичных медорганизациях. Они обеспечивают 
организацию трансфузиологической помощи в 
стационарах, а в ряде случаев — аутодонорские и 
лечебные трансфузиологические процедуры.

Кроме того, в 14 медицинских организа-
циях работают отделения переливания крови 
— здесь проводят заготовку более 57 тысяч 
литров донорской крови каждый год. Это как 
взрослые, так и детские больницы, в том чис-
ле НИИ им. Н.В.Склифосовского ДЗМ, ГКБ №1 
им.Н.И.Пирогова ДЗМ, ГКБ №15 им. О.М.Филатова 
ДЗМ, ГКБ №67 им. л.А.Ворохобова ДЗМ, ДГКБ 
Святого Владимира ДЗМ, ГБУЗ «Морозовская 
ДКБ» ДЗМ и пр. В следующем году планируется 
открытие еще одного отделения переливания 
крови в ГБУЗ «ГКБ им. Ф.И.Иноземцева» ДЗМ и 
Центра детской трансфузиологии на базе ГБУЗ 
«Морозовская ДГКБ» ДЗМ.

Ну а головное учреждение этой структуры 
— ГБУЗ «Центр крови им. О.К.Гаврилова» Депар-
тамента здравоохранения города Москвы — еже-
годно заготавливает более 75 тысяч литров до-
норской крови и ее компонентов и обеспечивает 
ей большинство коек в городских больницах. В 
целом же донорская кровь, запасы которой по-
стоянно пополняются в городе, рассчитана более 
чем на 40 тысяч пациентских коек.

Подсчитано, что ежегодно для пациентов 
московских больниц (а это, конечно, не толь-
ко жители города, но и приезжие) необходимо 
132 тысячи литров цельной крови. Но в итоге ее 
удается собрать даже больше (на 5–6%). Этого 
удалось добиться благодаря оптимизации про-
изводственных процессов. Например, в 2015 
году было заготовлено более 142 тысяч литров, 
а в прошлом — более 140 тысяч.

Все эта система работает четко и слаженно. 
Однако, конечно, ничего бы не получилось, если 
бы люди не приходили сдавать кровь. Несколь-
ко лет назад городские власти сделали ставку 
именно на развитие в городе безвозмездного 
донорства — доноры, которые готовы поделить-
ся своей кровью по зову сердца, по всем мире 
считаются самыми надежными. 

И все же их добрые дела не должны оста-
ваться незамеченными. Поэтому столичные 
власти ввели различные меры социальной под-
держки для кадровых доноров в рамках про-
граммы развития безвозмездного донорства, 
которая реализуется в городе уже несколько лет. 
Обладатели звания «Почетный донор Москвы» 
имеют право на получение ряда льгот, например, 
бесплатный проезд в общественном транспорте 
(при условии выполнения не только опреде-
ленного числа донаций, но и ежегодного под-
тверждения этого звания повторными донациями 
крови и компонентов). И эти меры уже доказали 
свою эффективность: с каждым годом тех, кто 
приходит в пункты сдачи крови на регулярной 
основе, становится все больше. А это значит, что 
обеспечивается один из главных показателей 
качества и безопасности донорской крови и ее 
компонентов, который используется во всем 
мире, — кратность донаций кадровых доноров. 
Так, в 2015 году этот показатель составлял 3,2 
донации в год, а в 2017 году вырос до 4,4. 

Количество доноров — обладателей пре-
стижных званий «Почетный донор Москвы» и 
«Почетный донор россии» тоже растет год от 
года. Например, если в 2015 году звания «Почет-
ный донор Москвы» был удостоен 291 человек, 
то в 2017 году — уже 338. В 2015 году нагрудный 
значок «Почетный донор россии» получил 131 
человек, а в 2017 году — 150.

Особенно приятно то, что большинство ка-
дровых доноров в столице относятся к категории 
«безвозмездных». При этом доля донаций, вы-
полненных с выбором социальной поддержки, 
в 2015–2017 годах оставалась стабильно выше 
50%, что еще раз доказало эффективность про-
граммы социальной поддержки в отношении 
повышения донорской активности. 

Чтобы заготовить необходимое количество 
крови и ее компонентов, учреждения службы 
крови сформировали целый контингент доноров, 
которые приходят на донации по нескольку раз 
в год. Кроме того, привлекаются новые донор-
ские кадры. При этом они не сдают кровь, что 
называется, вхолостую. Все потребности в не-
обходимой донорской крови и ее компонентов 
тщательно просчитываются в ходе ведущегося в 
столице оперативного мониторинга положения 
дел в лечебной сети. Этот мониторинг позво-
ляет гибко перестраивать работу с донорами 
и обеспечивать потребности в том, что сейчас 
наиболее востребовано. Так, в последнее вре-
мя пациентам все реже переливают цельную 
плазму, зато потребность в тромбоцитном кон-
центрате растет. Поэтому пункты приема крови 
перестраиваются и ориентируют доноров на 
сдачу тромбоцитов. Увеличивается и количество 
трансфузий (переливаний) эритроцитсодержа-
щих компонентов крови, что связано с тем, что у 
нас активно внедряются высокотехнологичные 
методы лечения. растущая потребность в до-
норских эритроцитах также учитывается при 
планировании заготавливания крови.

Какие же новые высокие технологии в об-
ласти переливания крови существуют сегодня? 
Их немало, и их повсеместное применение стало 
возможным благодаря переоснащению город-
ской службы крови современным оборудованием 
для заготовки тромбоцитов, заморозки плазмы 
и фракционирования крови (этот технический 
ребрендинг проводился в течение трех лет, в 
2013–2015 годах). И вот сегодня все столич-
ные отделения переливания крови, включая, 
разумеется, Центр крови им. О.К.Гаврилова, 
оборудованы на уровне международных стан-
дартов. Поэтому здесь применяется полный 
спектр самых последних методик из мира транс-
фузиологии, включая заготовку цельной крови, 
плазмы, эритроцитов и тромбоцитов методом 
афереза, пулирование тромбоцитов, патогени-
нактивацию компонентов крови, производство 
криопреципитата и др. 

Ну а в прошлом году в городе развернулась 
масштабная реконструкция комплекса подразде-
лений ГБУЗ «Центр крови им.О.К.Гаврилова ДЗМ» 
по производству альбумина и иммуноглобулинов. 
Планируется, что производство заработает уже 
в 2020 году. 

Арина ПЕТРОВА.

Москва полностью обеспечена запасами  
крови и ее компонентов

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ДЕНЬ ДОНОРА: 
ЧЕМ ГОРДИТСЯ СТОЛИЦА

Мэр Москвы Сергей Собянин приехал 
в «Современник» не с пустыми руками: 
в 62-й день своего рождения популяр-
ный московский театр получил от него 
микроавтобус. «Очень сейчас нам нуж-
ный подарок» — так прокомментиро-
вала мэрский презент худрук Галина 
Волчек. Однако визит градоначальника 
на Чистые пруды носил еще и чисто ра-
бочий характер.

При входе в театр, который еще до вчераш-
него дня был наглухо закрыт, теперь установлен 
большой макет белого цвета. Он показывает, как 
будет выглядеть «Современник» после капиталь-
ного ремонта, который продолжается несколько 
лет. До того как пойти в зал, можно подробно 
рассмотреть, что нового появится в старом 
историческом здании кинотеатра «Колизей», 
в который в 1974 году въехал «Современник», 
только отметивший совершеннолетие.

Итак, изменения ждут уже во входной зоне 
— там, где раньше располагались касса и адми-
нистраторская, входили зрители, стояла очередь 
за контрамарками, отчего было не повернуться. 
Теперь это просторное помещение, отделанное в 
темно-коричневых тонах. Как объясняет началь-
ственной инспекции директор театра Игорь По-
пов, помещение над входной зоной увеличилось 
еще и в высоту. раньше там складировали что-то 
техническое, зато теперь помещение отделали, 
и его наконец займет музей театра. 

Из входной зоны сразу попадаешь в фойе, 
которое тоже преобразится: театральный худож-
ник Александр Боровский по торцам поставил 
два высоких красивых окна. Одно — историче-
ское (поменяли только отделку), а зеркально 
напротив — фальш-окно. Буфет будет распола-
гаться там же, где и был, но за счет оптими-
зации подсобных помещений он значительно 

увеличится в размерах и для публики должен 
оказаться удобнее. Но самое главное — это, 
конечно же, зал. 

Сергей Собянин задает вопросы, получает 
ответы, и настолько грамотные, что заявляет: 
«Давно я не встречал такого знающего директо-
ра! Я спокоен за ремонт». Мэра по театру сопро-
вождают артисты — Сергей Гармаш, Владислав 
Ветров, Евгений Павлов, Виктория романенко и 
Дарья Белоусова.

И вот зал — пока еще пустой. Здесь за-
вершены работы по замене верхней и нижней 
механизации. Глядя на макет, нетрудно предста-
вить, каким он станет в ближайшее время: ряды 
устроены амфитеатром с хорошим подъемом и 
обзором. Переоборудован балкон (тоже с подъ-
емом), а сценический круг будет располагаться 
непосредственно под зрительным залом. Основ-
ной цвет стен — теплый, а не холодный серый, как 
прежде. Интересно, что во время ремонта, когда 
на месте зала вырыли огромный котлован, там 
обнаружилась часть исторической белгородской 
стены: неподалеку от театра как раз находится 
Белгородский переулок. 

Глава Департамента культуры Александр 
Кибовский уверенно говорит, что все основные 
работы практически завершены, и строители 
вот-вот перейдут к отделочным. 

— Так что в новом сезоне, а именно 1 октября, 
«Современник» точно вернется на Чистые пруды, 
— заверил руководитель департамента. 

Марина РАЙКИНА. 

Мэр лично проверил, 
как идет ремонт  
в театре Галины Волчек

«СОВРЕМЕННИКУ» ПОДАРИЛИ 
ЛИЧНЫЙ ТРАНСПОРТ 
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Госдума в очередной раз выступила 
с инициативой, заставившей народ в 
ужасе схватиться за головы. Законо-
датели хотят вернуть обязательное 
распределение по рабочим местам для 
выпускников вузов. Такой законопроект 
подготовил член Комитета по труду, 
социальной политике и делам ветера-
нов ГД Сергей Вострецов — студентов, 
которые получили высшее образование 
на бюджетной основе, следует обязать 
не меньше четырех лет отработать на 
госслужбе. А если выпускник откажет-
ся, ему придется возместить расходы, 
потраченные государством на его 
обучение.
Правда, эксперты, опрошенные «МК», 
утверждают, что рвать на себе волосы 
не стоит: законопроект принят не будет, 
поскольку его осуществление невоз-
можно по экономическим и правовым 
причинам.

Как водится, свою инициативу депутат объ-
ясняет отеческим радением об интересах самих 
выпускников: 

— Когда студенты выпускаются, то обнару-
живают, что никому не нужны, — сказал Вострецов 
«МК». — Они разочаровываются. Сейчас сложи-
лась неприятная тенденция, когда выпускники 
обнаруживают, что рабочие места уже заняты: 
сотрудники часто занимают по две-три ставки, 
чтобы получать нормальную зарплату. Давайте 
тогда не будем обманывать руководство страны, 
что у нас достойные зарплаты в госучреждениях. 
Наш законопроект приведет к улучшению уровня 
жизни и к уменьшению лжи среди чиновников. 

— Но если работодатель не в состоянии 
обеспечить места для всех выпускников? 

— Такой ситуации просто не будет, потому 
что все будет просчитываться заранее. А если все 
же случится, что учреждение не предоставило ра-
бочее место, то его необходимо занести в черный 
список заявителей. И уволить работодателя. 

— А если самого выпускника не устроит 
предложенное место?

— Есть миллион людей, которых устроит. 
А если нет — не надо занимать это бюджетное 
место в вузе. Конечно, зарплаты невысокие, осо-
бенно у специалистов первой категории, которые 
только начинают свой трудовой путь. Но государ-
ство дает бюджетное место, чтобы вы оказали 
ему пользу. А если вас это не устраивает, то и не 
надо поступать учиться за счет бюджета. 

— В случае отказа студент будет обязан 
возместить стоимость обучения...

— Да, пропорционально отработанному 
времени. Отработал год — заплатишь только 
за 4 года обучения, два — за три и так далее. 
Цену рассчитать очень просто, она известна для 
любого вуза. Каждый будет понимать, чем ри-
скует. И, конечно, если выпускнику предложат 
зарплату в 200 тысяч в частном предприятии, 
он вправе сказать: «Выплачу вам за обучение, 
сколько положено, и пойду на свободу с чистой 
совестью».

Система распределения выпускников вузов 
действовала в СССР, потом исчезла, но вопрос 
об обязательной отработке выпускников под-
нимается в стране регулярно. Последний раз 
он был жестко пресечен в 2015 году тогдашним 
министром образования Дмитрием Ливановым, 
который заявил: «Конституция РФ гарантиру-
ет высшее образование на конкурсной основе 
за счет государства и не предусматривает до-
полнительных обременений. Возвращаться к 
действовавшей в СССР системе распределения 
выпускников вузов нельзя. Помимо прочего, это 
может спровоцировать отток молодых специали-
стов за рубеж». 

Сегодня эксперты повторяют его слова — 
Конституцию, к счастью, пока никто не отменял. 
Если же говорить об экономике, то такой подход 
извращает принцип работы как рынка труда, так и 
рынка образовательных услуг — распределение 
означает действие внерыночных механизмов. Те 
вакантные рабочие места, на которые невозможно 
иным путем найти специалистов, существуют на 
неэффективных, мертвых предприятиях. Именно 
эти вакансии и будут предлагать для обязатель-
ной отработки. А с точки зрения образования 
возникнет ложное впечатление, что те или иные 
вузы успешно работают. Видимость спроса на 
их выпускников поспособствует дальнейшей 
подготовке ненужных специалистов.

И, наконец, в госсекторе просто-напросто 
нет необходимого числа рабочих мест для тру-
доустройства выпускников-бюджетников по рас-
пределению. В случае принятия законопроекта 
этот сектор придется очень сильно раздувать — а 
он и без того велик. Обязательное распределение 
потребует больших финансовых вложений от 

государства, которые, безусловно, принесут куда 
больше пользы при инвестициях непосредствен-
но в учебный процесс и в поддержку молодых 
предпринимателей.

— Я эту инициативу оцениваю как нераз-
умную, — говорит проректор ВШЭ, кандидат 
экономических наук Сергей Рощин. — В обще-
стве есть ошибочное представление о том, что 
государство обеспечивает бюджетные места 
для студентов в вузах и за свой счет обучает их. 
Но это не так. Надо понимать, что государство 
формирует свой бюджет из налогов граждан, 
субъектов хозяйственной деятельности, налогов 
предпринимателей и так далее. Государство — это 
своеобразный оператор, который аккумулирует 
средства и их распределяет. Средства, которые 
собрали с населения и потратили на обучение 
студента, дают определенную выгоду не только 
самому обучающемуся, но и обществу в целом. 
Это несет долгосрочную, а не сиюминутную выго-
ду. Общество получает образованного человека, 
который потом сможет применить свои навыки в 
разных сферах жизни. Так что он все равно будет 
работать потом на государство.

Другой миф — о том, что предприятия, 

нуждающиеся в кадрах, получат хороших спе-
циалистов, — приведет к деформации рынка 
труда. Предприятия с высокой производитель-
ностью труда стимулируют своих сотрудников 
высокими зарплатами и социальными льгота-
ми. Они получают качественных выпускников. 
Но принудительное распределение приведет к 
тому, что выпускников будут направлять и на не-
эффективные предприятия. Потому что именно 
они из-за своей неконкурентоспособности не 
могут закрыть свои вакансии. Такое распреде-
ление будет консервировать неэффективность 
использования человеческих ресурсов и порож-
дать работающих бедных в обществе. Поэтому 
прикреплять выпускника вуза к определенному 
предприятию я считаю вредной идеей. 

Вот как прокомментировала новую инициа-
тиву директор Центра экономики непрерывного 
образования РАНХиГС Татьяна Клячко: 

«Я отношусь к этому законопроекту крайне 
отрицательно, так как многие выпускники вузов 
пойдут работать на частные предприятия. Уже 
на последних курсах вузов более 50% студен-
тов работают, и после окончания продолжают 
работать на том рабочем месте, где получили 
практический опыт и работа им нравится. На-
сильно их перераспределять не имеет смысла. 
Если депутат хочет заставить работать молодых 
людей за низкую заработную плату, то такая 
ситуация может спровоцировать социальную 
напряженность. Ведь молодым людям нужно 
жениться, обустраивать свой дом, рожать детей 
— как это сделать с низким доходом? 

Проблемы трудоустройства в большинстве 
регионов РФ нет. А, скажем, в школах так вообще 
очень мало вакансий. Инициатива депутата при-
нуждает выпускников отработать на профиль-
ном предприятии 4–6 лет — это неправильно. 
Как будет работать, к примеру, учитель, который 
не хочет учить детей, или врач, который не хочет 
лечить? Бывает и так, что в регионе по той специ-
альности, где учились ребята, нет рабочих мест, 
а уехать в другой регион нет возможности. В 
СССР при распределении давали жилье. Сейчас, 
боюсь, это будет крайне затруднительно. Но и 
тогда не все хотели ехать по распределению. 
Мы можем снова пройти тот опыт, который был в 
прошлом, — например, люди будут скрываться 
от работодателей, уходить в тень, фиктивно 
заключать браки и т.д.

Я надеюсь, что закон не примут. Обязывать 
тех, кто не хочет работать, нельзя. Надо думать, 
как привлекать людей за хорошие деньги, чтобы 
они были заинтересованы в работе». 

Кстати, в противовес предложенному за-
конопроекту эксперты приводят в пример си-
стему, которая давно существует и прекрасно 
себя показала. Это так называемый целевой 
набор, когда конкретное предприятие (любое, 
как бюджетное, так и частное) выделяет день-
ги на подготовку необходимых специалистов 
либо просит профильный вуз подготовить 
этих специалистов. И гарантирует со своей 
стороны, что трудоустроит этого выпускника. 
Прием таких абитуриентов происходит на об-
легченных условиях: вступительные баллы для 
них ниже. Подавая документы на «целевое» 
место, будущий студент подписывается на то, 
что, отучившись, он будет обязан отработать 
на конкретном предприятии на конкретной 
должности. Так зачем подменять отлаженную и 
хорошо работающую систему другой, вредной 
и неэффективной?

Ольга ЕРМАК,
Елена АПРЕЛЬСКАЯ,

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Кандидат педагогиче-
ских наук Сергей Вострецов 
(«ЕР») в 2016 году избрался 
в Госдуму по одному из пе-
тербургских одномандат-
ных округов. Этот выпуск-
ник Санкт-Петербургского 
военного института вну-
тренних войск МВД давно 
занимается общественной 
деятельностью.

Г-н Вострецов — активный депутат, член 
Комитета по труду, социальной политике и делам 
ветеранов. За полтора года — 101 выступле-
ние в зале пленарных заседаний. Его фамилия 
значится под 37 законопроектами, но все они, 
кроме той, что про распределение, являются 
продуктами коллективного творчества, где г-н 
Вострецов выступает в роли одного из соавторов. 
Желающих присоединиться к его персональной 
инициативе пока не нашлось.

Судя по некоторым признакам, в данном 
случае Сергей Алексеевич просто «пошел не в 
ногу». Без поддержки фракции «ЕР» ни один за-
конопроект стать законом не может. Но источник в 

аппарате фракции сообщил «МК», что инициатива 
г-на Вострецова «не обсуждалась ни на профиль-
ном Экспертно-консультационном совете, ни на 
Координационном совете», и никакой позиции 
на сей счет у единороссов не выработано. А 
по заведенным в «ЕР» порядкам законопроект, 
который депутат вносит без предварительного 
согласования с вышеупомянутыми советами, 
на поддержку фракции рассчитывать не может. 
Конечно, бывают редкие исключения, но едва 
ли это наш случай.

Обращает на себя внимание и тот факт, что 
на сайте фракции «ЕР», где обычно размещается 
информация о внесенных депутатами инициа-
тивах, об этой нет ни слова.

В разговоре с «МК» глава думского Коми-
тета по труду и социальной политике Ярослав 
Нилов (ЛДПР) перспективы законопроекта г-на 
Вострецова оценил как «очень сомнительные». 
«В условиях рыночной экономики обязатель-
ное распределение выпускников вузов может 
привести к непредсказуемым последствиям. В 
любом случае такого рода предложения должны 
предварительно обсуждаться с профсоюзами 
и объединениями работодателей», — считает 
г-н Нилов. 

Марина ОЗЕРОВА. 

Советский фильм «Коллеги» 
(1962) рассказывает о том, как 
молодые врачи, попавшие после 
распределения на «непрестижные» 
места работы, преодолевают 
трудности и закаляют характер.

Наиболее вероятную причину пожара в торговом центре «Зим-
няя вишня» озвучили 17 апреля в МЧС России. Она оказалась 
довольно неожиданной. По мнению директора департамента 
надзорной и профилактической деятельности ведомства 
Рината Еникеева, скорее всего, к возгоранию привело корот-
кое замыкание, возникшее в светильнике, установленном в 
игровой зоне. 

— По нашему представлению, мы имеем дело с коротким замыкани-
ем, — заявил Ринат Еникеев на пресс-конференции, которая состоялась 
17 апреля, отметив, что истинную причину пожара должен объявить След-
ственный комитет по окончании расследования.

Отчего именно произошло короткое замыкание, Еникеев ответить 
затруднился. 

— Все вещественные доказательства находятся у следствия, у нас 
ничего нет, — сказал он в разговоре с «МК».

При этом Еникеев считает «очень вероятной» озвученную ранее в СМИ 
версию, основанную на выводах специалистов Центра экспертизы пожаров 
Санкт-Петербургского университета ГПС МЧС. Там считают, что короткое 
замыкание могло быть вызвано протечками с крыши, образовавшимися 
из-за таяния снега. Пожар начался в детском «сухом» бассейне с пороло-
новыми кубиками и быстро распространился по зданию из-за работающей 
вентиляции. Противопожарная система при этом не сработала, поскольку 
водопровод, подведенный к системе с улицы, промерз во время морозов, 
в связи с чем был перекрыт.

В одном главный пожарный не сомневается: отчего именно воспла-
менились поролоновые кубики. В одном из светильников, установленных 
в игровой зоне ТРЦ «Зимняя вишня», по какой-то причине закоротило — то 
ли из-за большого переходного сопротивления, то ли из-за перегрузки. 
Это вызвало оплавление рассеивателя, и горящие частицы начали падать 
вниз.

— Огненные капли упали в поролоновую яму, — растолковал 
Еникеев. 

А далее, по его словам, произошло следующее: 
— Через пять минут и четыре секунды с момента возгорания в «сухом» 

бассейне ТРЦ «Зимняя вишня» все пути эвакуации уже были блокированы 
продуктами термического разложения — высокотоксичными, с хлористым 
водородом…

О том, как во время трагедии в Кемерове действовали пожарные, 
детально рассказал врио директора департамента готовности сил и специ-
альной пожарной охраны МЧС РФ Максим Максименко: 

— У нас есть информация, как развивался пожар, как прибывали наши 
подразделения. Звонок в систему 112 поступил в 16.03. В 16.04 он был пере-
дан в подразделения МЧС. Через минуту были высланы силы и средства 
пожарного гарнизона города Кемерово по повышенному, второму номеру 
пожара. Все машины были высланы автоматически, и они выехали. Через пять 
минут подразделения приехали к торговому центру. Первый расчет вышел 
и пошел в разведку. Уже в 16.10, через 11 минут после начала возгорания, 
пожарные работали в торговом центре, оснащенные всем необходимым и 
в противогазах. Показания очевидцев и записи камер это подтверждают.

Напомним, версия о том, что столь стремительно пожар стал разви-
ваться в торговом центре из-за возгорания именно поролоновых кубиков, 
озвучивалась с самого начала. «МК» провел эксперимент, подтвердивший 
стремительное возгорание материала, из которого кубики изготовлены. 

В Роспотребнадзоре уверяли, что оборудование для детских комнат 
обязательно должно иметь подтверждение о соответствии всем установ-
ленным требованиям безопасности. Обязанность проверять продукцию на 
соответствие нормам в специально аккредитованной для этого лаборато-
рии лежит на изготовителе или импортере, который выпускает свой товар 
на рынок, после чего и декларирует ее безопасность. Однако на деле, как 
выяснилось, это правило распространяется на материалы, из которого из-
готовлено оборудование, а для наполнителей «сухого» бассейна сертификат, 
который бы подтверждал их безопасность, не предусмотрен. 

Лина ПАНЧЕНКО.

c 1-й стр.
Перед входом в помещение «ван-
ной», а точнее, лаборатории су-
хой иммерсии, висит предупре-
ж д е н и е :  « С  в и р у с н ы м и 

заболеваниями вход воспрещен!». Испытатели, 
пребывающие в состоянии невесомости, очень 
уязвимы к всевозможным бациллам. 

На меня надевают халат, бахилы и запуска-
ют внутрь. Вот и те самые устройства — две ван-
ны: в них лежат испытатели, окутанные пленкой. 
На поверхности — голова и руки, сжимающие 
мобильные телефоны. Под пленкой булькает 
вода, температура на ощупь (через пленку) 
довольно комфортная.

— Сейчас она составляет 32 градуса, — 
комментирует Марк. — Однако на ночь я прошу 
градуса на два делать ее потеплее.

— Интересно, почему вы не тонете, если 
пленка не натянута, и вы практически на-
ходитесь под водой?

— Сила Архимеда! Находясь в смешанной 
водно-пленочной среде, я все время плаваю. 
Кстати, несмотря на то, что степень плавучести 
у испытателей различается, на дно здесь еще 
никто не уходил (смеется).

Марк Серов — первый космонавт-
испытатель (входит в отряд космонавтов РКК 
«Энергия»), который проходит эксперимент с 
сухой иммерсией в ИМБП. В космосе он пока 
не был, но ему очень интересно испытать это 
специфическое состояние.

— Общее с невесомостью здесь — безо-
порное пространство, мои рецепторы не чув-
ствуют гравитации, — поясняет мне лежащий 
в ванне собеседник. — Но и это не все. Через 
день начинает болеть голова от перераспре-
деления жидкости, без привычной нагрузки 
ноют мышцы, в частности, на спине. Несмо-
тря на то что болевой порог у меня занижен, 

помощь бригады в виде массажа я все-таки 
попросил. И сразу вспомнил рассказ Георгия 
Гречко, который на вопрос, что ощущает кос-
монавт, отвечал: «Что ощущает? Представьте, 
что вы приходите на работу, вас вешают вверх 
ногами над столом на несколько суток, а потом 
приходит оператор с камерой, и вы говорите, 
улыбаясь: «Все хорошо!» 

За моей спиной открывается дверь. Марку 
принесли полдник — фруктовый салат с пече-
ньем и чай. Помощники выставляют специаль-
ный столик, подкладывают под голову испыта-
теля подушку, под подбородок — полотенце.

— Кстати, о принятии пищи: у вас не 
изменились вкусовые предпочтения?

— У некоторых меняются, но у меня не 
поменялись. Кормят здесь очень правильно, 
сбалансированно, по установленной норме в 
1500 килокалорий. Моя обычная — 2 тысячи 
ккал, но здесь больше и не требуется, потому 
что я почти не двигаюсь. Кстати, мне стало 
меньше хотеться пить. И это несмотря на то, 
что организм здесь активнее избавляется от 
жидкости. Связано это с тем, что в безопорном 
пространстве кровь начинает вращаться по 
малому кругу, и лишнее количество организм 
начинает активно выделять. 

Через некоторое время наступает адапта-
ция к невесомости, и тут возникает новая про-
блема — раздражения на коже от постоянного 
нахождения в полувлажной среде. Но и это мы 
победили (смеется) при помощи присыпки и 
крема.

— Желания покинуть эксперимент не 
возникало?

— Нет. Пять дней потерпеть не так слож-
но. Вот ближе к концу года здесь начнутся 
21-суточные испытания… Все будет гораздо 
сложнее. А вообще-то раз в сутки я все-таки 
покидаю свое водяное ложе на 15 минут, чтобы 
помыться в душе.

— Как? Это разве не нарушает режима 
невесомости?

— Нет, потому что я при этом не принимаю 
вертикального положения. Подо мной в ванне 
находится автоматический подъемник. Меня 
поднимают из воды до уровня бортиков, я пере-
катываюсь с него на специальную тележку и 
еду мыться. Процесс этот также происходит в 
положении лежа.

Теперь, собственно, о научной состав-
ляющей эксперимента. Помимо ежедневных 
анализов находящегося в невесомости по три 
часа в день подвергают воздействию током. Это 
называется низкочастотной низкоинтенсивной 
электромиостимуляцией. Два доктора припод-
нимают испытателя над водой на подъемнике 
и надевают на ноги специальные «брюки» с 
электродами. 

— Болевых ощущений от ЭМС я не испыты-
ваю, — говорит Марк Серов. — Вполне комфорт-
ная процедура, которая улучшает микроцирку-
ляцию крови в конечностях и вообще создает 
«эффект ходьбы». Но со всеми результатами 
этого воздействия меня ознакомят позже, когда 
обработают все полученные данные.

Несмотря на адаптацию, окончательно 
избавиться от болевых ощущений испытателю 
не дают до окончания испытаний — на специ-
альном приборе, альгометре, по нескольку раз 
в день измеряют его болевой порог. 

— У прибора есть давящий щуп, в который 
надо вставлять палец и терпеть давление (оно 
производится самостоятельно) до последнего, 
— поясняет космонавт-испытатель. — Когда 
становится невмоготу, острый щуп убираешь 
и нажимаешь специальную кнопку. Такой же 
принцип (терпеть до последнего) используется 
и при испытании термовоздействием — при-
кладывают к коже нагретую металлическую 
пластину.

— Ну а на книги и музыку после всего 
этого время остается?

— Музыка здесь как-то не звучит. А вот на 
книжку часок-другой выкраиваю. Я взял с со-
бой научную фантастику — «Ложная слепота» 
канадского писателя-гидробиолога Питера 
Уоттса, о контакте с другой цивилизацией.

— С коллегой из соседней ванны по 
ночам разговариваете? 

— По ночам разговаривать нельзя (за нами 
круглосуточно следит видеокамера), здесь 
строгий режим: отбой в 23.00, потому что в 
7.00 — подъем для взятия анализов.

Такие наземные эксперименты, как этот, в 
будущем ученые планируют совмещать в один 
комплекс с изоляционными испытаниями на 
центрифуге малого радиуса, создающей искус-
ственную гравитацию. Не исключено, что место 
испытателей перед длительными миссиями 
будут занимать и члены реальных космических 
экипажей, чтобы заранее испытывать себя и 
частично адаптироваться к полету на Луну и к 
другим космическим объектам.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Мочалка и пена для мытья — 
вполне стандартный набор для 
похода в душ представителя 
сильного пола. Правда, если 
рост мужчины превышает три 
метра, то для приведения об-
лика в порядок помимо этих 
вещей ему не обойтись и без 
помощи посторонних. «Где же 
вы видели таких богатырей?!» 
— спросит читатель. «Да в 
Москве их полно», — отвечу я. 
Буквально сегодня одного из 
таких я мыла щеткой. Фами-
лия моего великана — Пушкин, 
имя — Александр. Отчество 
— Сергеевич.
О том, как проходит банный 
день монументов столицы и где 
прячется самая стойкая грязь, 
корреспонденту «МК» рассказа-
ли работники ГБУ «Автомобиль-
ные дороги» ЦАО.

Чего только не насмотрелся Алек-
сандр Сергеевич за годы на постамен-
те: революции, всенародные праздни-
ки, строительство… Но взгляд его все 
так же чист и устремлен задумчиво 
куда-то вниз, в чем мне лично удалось 
убедиться, поднявшись к его лицу на 
автовышке. 

Вместе с рабочим Евгением Ко-
ротких мы принялись за работу.

— Сначала памятник нужно про-
мыть струей воды, — инструктирует 
Евгений. — Потом мы наносим специ-
альный чистящий раствор — что-то 
типа смеси средства для мытья посуды 
и геля для душа. Трем щетками. Сам 
памятник — щетиной помягче, а по-
стамент — более твердой. Заметить, 
что Пушкин стал чище, нетрудно — смо-
трите, как серый цвет у нас прямо на 
глазах меняется на ярко-зеленый. Я 
иногда прямо про себя радуюсь, когда 
это вижу. Думаю: «Вот какой молодец 
ты теперь у нас, совсем чистенький!» 
Но есть и совсем трудные места: вот 
смотрите, под подбородком — шея, 
туда ни одна щетка уже не пролезет, 
приходится просто водой промывать… 
Всего на монументы уходит от 15 до 
30 минут — в зависимости от высоты 
и композиции. 

Правда, рассказ о процедуре на-
много легче, чем сама помывка. По-
пробовав пару минут поводить щеткой 
в вытянутой руке по волосам и лицу 
поэта, я поняла: сил на это нужно не-
мало. А ведь, как говорят мойщики, са-
мое сложное таится именно в волосах 
скульптур. Плечи и головы полководцев 
и писателей — идеальный насест для 
голубей. А где голуби, там и их отходы 
жизнедеятельности.

— Еще сложно мыть складки 
одежды и различные венки из цветов 
и лавровых листьев, — рассказывает 
заместитель руководителя ГБУ по со-
держанию объектов и зеленых насаж-
дений Сергей Шеянов. — Грязь туда 
очень плотно забивается, их трудно 
промыть щеткой. А в некоторых райо-
нах монументы подвержены особому 

и не очень приятному вниманию жи-
телей. Так, например, на памятнике 
Грибоедову на Чистых прудах частенько 
рисуют граффити. А памятник Ленину 
в сквере Декабрьского вооруженного 
восстания (напротив редакции «МК». 
— Авт.) облили какой-то жидкостью. 
Притом разводы от непонятной суб-
станции (предположительно — какая-то 
кислота) были такие серьезные, что 
пришлось решать с представителями 
Департамента культурного наследия, 
как его спасти.

Самым проблемным в центре 
города специалисты считают мону-
мент инженеру Владимиру Шухову, 
который в 2008 году был установлен 
на Сретенском бульваре. Некоторые 
элементы этого ансамбля предназна-
чены для сидения. Под ними горожане 
устраивают склад мусора и налепляют 
сталактиты из жевательной резинки. 
Есть и другая сложность: почему-то 
именно фигура инженера полюбилась 
местным птахам. Господина Шухова 
приходится промывать струей под 
большим давлением. 

— И как же бороться с птицами? 
Может, поставить колонки с отпуги-
вающими звуками, как это сделано у 

некоторых станций метро? — спро-
сила я.

— Возможно, в будущем это ре-
ализуем, — говорит Шеянов. — Это 
решение было бы целесообразно, 
но тут нужно общаться с жителями. 
Некоторым интересно наблюдать за 
птицами, подкармливать и даже просто 
смотреть, как они сидят на памятнике. 
Конечно, самые грязные памятники — 
те, где жители активно делятся с пти-
цами едой или которые расположены 
рядом с летними кафе.

Вообще очистка памятников про-
исходит по методике, разработанной 
Департаментом культурного насле-
дия, и производится не менее двух 
раз в год: весной и осенью. Всего же 
в ЦАО на балансе ГБУ — 174 объекта 
монументального искусства. Их моют 
в середине апреля начиная от Бульвар-
ного кольца и перемещаясь в сторону 
Садового. 

— Конечно, интереснее всего мыть 
памятники, посвященные разным из-
вестным личностям, — отмечает Евге-
ний Коротких. — У них и взгляд совсем 
разный. Кто-то так смотрит — аж кровь 
в жилах стынет, а кого-то помоешь — и 
он будто повеселел. А когда начина-
ешь думать о том, что так близко лицо 
памятника никто, кроме архитектора, 
толком-то и не видел, то совсем при-
ятно становится. Так сказать, прика-
саешься к прекрасному. 

Екатерина СТЕПАНОВА.

ИЗ ВАННЫ — НА ЛУНУ

АХ, АЛЕКСАНДР 
СЕРГЕЕВИЧ МЫТЫЙ…

ГОРОД ГРОМКОЕ ДЕЛО

В МЧС назвали наиболее вероятную причину 
трагедии в Кемерове

«ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» 
СГОРЕЛА, КАК КУБИК

Как выяснил репортер 
«МК», самое трудное 
место у Пушкина — шея

ВУЗЫ ПОДГОТОВЯТ 
РАБОВ ДЛЯ ГАЛЕР?

АВТОРА НА СЦЕНУ

Конец эксперимента. 
«Приземление».

Дыхательный тест.

Здесь неплохо кормят.
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Законопроект об обязательной работе выпускников  
на госпредприятиях раскритиковали эксперты
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городская «таможня» 
в дореволюционной России. 4. Пришкольный 
«огород», где копаются учителя и ученики. 10. 
Прибор, показывающий сколько воды утекло 
за месяц. 11. Герой песенки, который «шел по 
сельской местности, к ближайшему орешнику, 
за новою метлой». 13. Баранка, за которую креп-
ко держится лихач. 14. «Зал ожидания» в театре. 
15. Неразборчивая подпись начальника. 16. 
Плетеная обувка из лыка на ноге крестьянина. 
18. Копченая масляная рыбка на бутерброде 
с соленым огурцом. 20. И латыш, и литовец, и 
эстонец. 22. Соус для салата. 23. «Комплект» 
романов о мушкетерах пера Александра Дюма-
отца. 24. «Заполнение» стиральной машины 
грязным бельем. 27. Снаряжение солдата, 
кроме оружия и одежды. 30. Советская сетка 
с кефиром и апельсинами 32. Лилия на плече 
леди Винтер. 34. Толчок винтовки в плечо после 
выстрела. 35. Плоский футляр для папирос. 36. 
Форма правильного лица. 38. Ремиз в фехто-
вании. 39. Название смерча в США. 40. Родная 
страна в стихах поэта-патриота. 41. Магазинная 
«тачка», в которой покупатель возит товары по 
супермаркету. 42. Пробка в каждой бочке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отличница, которая учит 
параграфы наизусть. 2. Пробоина в трюме 
судна. 3. Доблестный ратник в Древней Руси. 
5. Коронный танец на венгерской вечеринке. 
6. Гоночная лодка академического гребца. 
7. Кулинар в рабочей артели. 8. Необычай-
ные особенности природы дальних стран. 9. 
Офицер, состоящий при военном начальнике. 
10. Мнимый недуг кота Базилио. 12. Удосто-
верение в твердом переплете. 17. Стеклянный 
ящик для черепашек. 19. Первое место по 
времени в открытии. 20. И бричка, и подвода, 
и тарантас. 21. Кафедра для оратора, и места 
для футбольных фанатов. 25. Получатель 
письма или телеграммы. 26. «Подпрыгнув-
шая» запятая. 27. Белый кролик с красными 
глазами. 28. Сторона рубашки, что ближе 
к телу. 29. Цирковой артист, исполняющий 
сложные трюки. 31. Турнирная «сводка» с 
лидерами, середняками и аутсайдерами. 
33. «Семейный» гриб на тоненькой нож-
ке. 34. Кольцевой маршрут планеты вокруг 
Солнца. 37. Брачная постель, усыпанная ле-
пестками роз. 38. Меховая обувь у народов 
Севера и Сибири.

В «Ленкоме» сыграли премьеру — «Фаль-
стаф», вольная фантазия по Шекспиру, — 
в тот день, когда США внезапно нанесли 
ракетный удар по Сирии. Что удивитель-
но, и в жизни, и на сцене звучали выстре-
лы, рвались снаряды, люди боролись за 
власть и влияние. Марк Захаров в оче-
редной раз продемонстрировал полити-
ческую дальнозоркость.

Премьерный спектакль худрука «Ленкома» 
выдержан в лучших традициях театра: несмотря 
на подтекст, откровенные политические паралле-
ли, здесь поют, танцуют, звучит живой оркестр. В 
центре событий — три героя: принц Уэльский, при 
нем — шут и подельник по грабежам Фальстаф, 
напоминающий бочку хереса, и леди Перси, впо-
следствии ставшая Кэт. По сути, этот треугольник 
транслирует основную тему: власть, страсть к ней 
и ее пагубная сила, уничтожающая любовь.

Принц Уэльский (Дмитрий Певцов) борется со 
своим старшим братом за престол. У него имидж 
благородного разбойника, эдакого Робин Гуда, 
который отнимает все у богатых, но не спешит 
делиться с бедными. Поначалу он благороден и 
немногословен, тем более что Фальстаф своей 
грубостью, шутками (порой ниже пояса) и при-
творством только оттеняет благородство принца. А 
леди Перси (Александра Захарова), как трепетная 
лань, не лишенная юмора, должна, по логике, иметь 
рядом благородного рыцаря.

Но сценография (Алексей Кондратьев), может 
быть, самая интересная из всех его работ с Мар-
ком Захаровым, не обещает ни благородства, ни 
благости. Жесткая конструкция — металлическая 
спираль, отливающая холодным блеском, вкручи-
вается огромным штопором в сцену. Она становит-
ся символом борьбы за власть, во вращении своем 
неизменном и на все времена. Брат убьет брата, 
коварно обманув его, а любовь будет растоптана, 

как старые башмаки, вышедшие из моды.
События развиваются стремительно, мизанс-

цены плотные, с жестким ритмом и неизменным 
юмором, присущим всем постановкам Марка За-
харова. Похоже, мэтр пошел ва-банк, вынеся на 
всегда безупречно чистое ленкомовское простран-
ство грязь жизни. Толстяк Фальстаф не выбирает 
выражения, связанные с жизнедеятельностью 
человеческого организма, а также жесты, имити-
рующие совокупление.

Если Дмитрий Певцов своим принцем Уэль-
ским продолжает развивать образ представителя 
власти из «Дня опричника», то Сергей Степанченко 
в роли Фальстафа весьма неожиданный. Порой ка-
жется, что он сознательно убирает обаяние своего 
героя — народного любимца — и на первый план 
выносит сложность характера, раскрывающегося 
согласно предлагаемым обстоятельствам. Он и 
милый плут, и подлец. И бонвиван, и откровенно 
грязная свинья. На таком внутреннем конфликте 
Степанченко строит своего героя. Интересна и 
Александра Захарова в роли леди Перси-Кэт — 
от нелепой жеманницы до сильной жертвенной 
натуры. 

Интервью с Марком Захаровым после 
спектакля:

— Марк Анатольевич, видите ли вы связь 
между тем, что премьера состоялась в тот же 
день, когда стремительно начали развиваться 
события в Сирии? Просто борьба на сцене и в 
жизни за власть, ее обострение удивительным 
образом совпали.

— Я интересуюсь политикой, но не до такой 
степени, чтобы свои репетиционные моменты 
согласовывать с политическими. Меня в первую 
очередь интересовал вопрос власти. Не все люди, 
плохие или хорошие, смогли пережить карьерный 
взлет. Когда милый человек становится губер-
натором, он очень часто (бывают исключения) 

становится деспотом, начинает действовать в 
отрыве от народных суждений, мнений, настрое-
ний. И деятельность его приобретает зловещий 
оттенок.

— Но наша действительность показыва-
ет, что так происходит не часто, а скорее по-
стоянно. Скажите, вы видите иные варианты 
власти?

— В жизни все есть — и хорошее, и плохое. 
Иногда одно преобладает над другим, поэтому я 
надеюсь, что это не обязательный приговор для 
человека, которого повышают. И не 100%, что он 
должен на этом рехнуться, изменить гуманисти-
ческим идеалам, разумным поступкам.

— Вас давно волнует тема власти. Пред-
ыдущий спектакль — «День опричника» — по 
сути об этом же. Почему именно эта тема вас 
так волнует?

— Знаете, наверное, мы не очень довольны 
нашей государственной конструкцией, экономиче-
скими проблемами, и понимаем, что для успешного 
развития страны нужно что-то поменять, ввести 
новые механизмы, о которых говорят все, но пока 
ничего по-хорошему не случилось.

— Финальный монолог принца Уэльского, 
ставшего королем Англии, страшноватый. Не 
оставляет надежды и звучит как ваше про-
граммное заявление о неприятии существую-
щего положения в стране…

— Да, в конце что-то происходит, и герой при-
обретает черты монстра, который не чужд неко-
торой лирики, но все равно это не помешало его 
перерождению. Еще Товстоногов говорил, что 
классическая пьеса — о наших проблемах, муках, 
сомнениях, радостях, горестях, и неважно, когда 
это происходит в пьесах Островского или других 
произведениях. Все равно мы это делаем для се-
годняшнего зрителя, который должен соизмерять 
свою жизнь с тем, что видит в театре.

— Тем не менее спектакль и пьеса, которая 
легла в основу премьеры, называется «Фаль-
стаф», а не «Принц Уэльский». Складывается 
впечатление, что вас волнует больше тема 
власти, чем шута при власти?

— Наверное, это моя связь с Григорием Гори-
ным, о котором я продолжаю думать (драматург 
Григорий Горин, постоянный соавтор Марка За-
харова, ушел из жизни 18 лет назад. — М.Р.). А 
для него тема шута — будь то Мюнхгаузен, Тиль 
Уленшпигель, Никулин, которого он очень почитал, 
— очень была важна, и мне хотелось бы, чтобы 
это было созвучно его размышлениям. Поэтому 
«Фальстаф» и пьеса начинается с этого слова.

— Прежде в ваших спектаклях не наблю-
далась такая жесткая жизнь — я бы сказала, 
физиологичная. Фальстаф грубо ругается, без 
стеснения называя вещи своими именами…

— Вообще Шекспир с его шутками, моно-
логами про разглядывание черепа очень жесток 
и откровенен в каких-то своих проявлениях, без-
жалостен — и писал все что хотел про человека, 
не оставляя никаких фиговых листков.

Я редактирую грубость жизни по собственным 
ощущениям. Я запомнил на всю жизнь один случай. 
Как-то с канала «Культура» ко мне пришли две уже 
немолодые дамы и сказали: «Знаете, у нас есть 
список слов, которые не должны звучать со сцены». 
Правда, они меня успокоили, как маньяка: «Но, 
Марк Анатольевич, слово «ж…па» можно». И еще 
несколько слов разрешили, я как-то и успокоился. 
Так что, понимаю, мы на этот раз не вышли за рамки 
какого-то приличия в искусстве.

— В основе спектакля кроме пьесы «Фаль-
стаф» что-то вы взяли из «Хроник»?

— Наверное. Я сейчас сам уже не понимаю, что 
из Шекспира, а что домыслено нами, мною лично 
во время репетиционного процесса.

Марина РАЙКИНА.

Что ж, мечты сбываются! Не «буржуйкой», 
а целой русской печью сегодня может обзаве-
стись каждый, при этом займет новая печь всего 
около одного квадратного метра на стене, не по-
требует дров и вообще какого-либо внимания, ее 
всего лишь надо включить в розетку.

Речь идет об экономичном обогревателе 
«ТеплЭко», который сочетает в себе лучшие 
теплоносные характеристики кирпича русской 
печки и современные технологии, сделавшие его 
компактным и экономным.

Мечты о тепле
Во многих квартирах батареи то греют, то 

не греют. Если в мае квартирную «печку» можно 
отключить, в сентябре ее не включишь, так как 
отопительный сезон еще не начался. А еще иногда 
батареи засоряются… А еще падает давление в си-
стеме… А еще… Да мало ли отговорок мы слышали 
о том, почему в квартире вдруг становится холодно. 
Послушав о причинах похолодания, мы достаем 
обогреватели, какие у кого есть: масляные, тепло-
вентиляторы, калориферы. Одни сушат воздух, 
другие угрожают пожаром, к третьим нельзя под-
пускать детей. В общем, мороки с ними не меньше, 
чем с громадной русской печью. При этом они еще 
крайне «прожорливы»: счет за электроэнергию 
лучше оплачивать с закрытыми глазами!

Обогреватель «ТеплЭко» разом решает все 
эти проблемы. Он представляет собой декора-
тивную панель, внутри которой спрятан хромо-
никелевый нагреватель, залитый составом из 
кварцевого песка. «ТеплЭко» можно использовать 
как отдельно, так и создавать отопительные си-
стемы — количество обогревателей зависит от 
площади. Один обогреватель устанавливается 
на 9 квадратных метров, при условии стандарт-
ной высоты потолков. До требуемой температу-
ры такая панель нагревается за 10—15 минут, 

а остывает как плотная кирпичная стена — не-
сколько часов.

«ТеплЭко» не сушит воздух, не сжигает кис-
лород, пожаробезопасен (так как поверхность не 
нагревается более чем до 98 градусов) и в четыре 
раза экономнее обычного чайника (даже за сутки 
работы одна панель потребляет всего 2,5 кВт при 
использовании терморегулятора). Номинальная 
мощность обогревателя: 400 Вт, размер: 600мм 
х 350мм х 25мм, вес: 12 кг.

Влияние на здоровье 
человека
Тепло — это инфракрасные лучи, но не все из 

них безопасны для человека, только те, которые 
находятся в диапазоне излучения человеческого 
тела — от 6 до 20 мкм. Внешнее излучение с такими 
длинами волн наш организм воспринимает как свое 
собственное и интенсивно его поглощает. За счет 
этого в организме активизируется микроциркуля-
ция крови, ускоряется метаболизм, улучшается 
самочувствие, исчезает усталость. Природный 
источник длинноволновых инфракрасных лучей 
— это солнце, а бытовой — русская печь, излу-
чающая тепло, комфортное для организма. Обо-
греватели «ТеплЭко» используют естественные 
свойства кварцевого песка накапливать тепло, а 
затем долгое время отдавать его в длинноволновом 
инфракрасном диапазоне по принципу горячего 
кирпича. В отличие от всех других обогревателей, 
«ТеплЭко» не только безвреден, но и оказывает 
благотворное влияние на здоровье человека.

Самостоятельный 
и надежный
Главное  преимущество обогревателя 

«ТеплЭко» — его самостоятельность. Оптимальную 
температуру, которую он должен поддерживать в 
комнате, можно задать с помощью терморегулято-
ра. И все. Он будет работать, создавая атмосферу 
настоящего домашнего, «обжитого» уюта — когда 
можно играть с детьми на полу, спокойно спать, 
ворочаясь и раскрываясь, какие бы морозы ни 
трещали за окнами. Еще обогреватель «ТеплЭко» 
идеально подходит для дачи, гаража и офиса. 
Несколько обогревателей способны полностью 
заменить центральное теплоснабжение.

Завод «ТеплЭко» является единственным в 
России производителем энергосберегающих обо-
гревателей из кварцевого песка высокой степени 
очистки. Купить обогреватель вы можете в нашем 
фирменном магазине или заказать доставку по 
телефону. А для установки обогревателя потре-
буется минимум сил и сноровки, три самореза 
и отвертка.

И пусть простота обогревателя не вызыва-
ет никаких сомнений в его долговечности. Как 
известно, все гениальное устроено довольно 
просто. И обогреватель «ТеплЭко» может ра-
ботать практически вечно, ведь его нагреватель-
ные элементы не контактируют с воздухом и не 
окисляются. Гарантия 5 лет, срок эксплуатации 
не ограничен.

■ г. Санкт-Петербург, 
 Железноводская, 13 
 8 (812) 3099618; 8 (981) 9745951 
■ г. Москва, ул. Монтажная, 9 
 8 (499) 7030149; 8 (925) 0606578 
 Режим работы: Пн.–Cб. 10:00–20:00, 
 Без перерыва
■ г. Барнаул, ул. Папанинцев, 109 
 8 (3852) 730463; 8 (964) 0864422 
■ г. Великий Новгород, ул. Десятинная, 3 
 8 (921) 1935457 
■ г. Владимир, ул. Строителей, 4 
 8 (4922) 601398; 8 (930) 8301398 
■ г. Волгоград, ул. Покрышкина, 6
 8 (8442) 78 04 26;  8 (937) 698 33 78
■ г. Воронеж, Ленинский проспект, 80/1 
 8 (473) 2045474; 8 (920) 4217676 

■ г. Екатеринбург, 
 ул. Уральских Раб., 67 
 8 (343) 3182619; 8 (982) 7257233 
■ г. Ижевск, ул. Красноармейская, 86Б 
 8 (3412) 260329; 8 (965) 8434246 
■ г. Иркутск, ул. Профсоюзная, 14 
 8 (395) 2930439; 8 (964) 1260867 
■ г. Казань, ул. Профессора Камая, 15А 
 8 (843) 2060476; 8 (909) 3082826 
■ г. Калининград, ул. Аллея смелых, 74 
 8 (4012) 720321 8 (909) 7750438 
■ г. Краснодар, 
 ул. Сергея Есенина, 108/2 
 8 (861) 2034603; 8(964) 9084087 
■ г. Красноярск, ул. Ладо Кецховели, 91 
 8 (391) 2046431; 8 (906) 9126557 
■ г. Курган, ул. Омская, 82 8 (922) 5611371 

■ г. Липецк, 
 ул. Интернациональная, 69 
 8 (4742) 522362; 8 (960) 1436060 
■ г. Минск, ул. Короля, 17 
 375(17)2008042; 375(29)1159535 
■ г. Новосибирск, 
 ул. Петропавловская, 2 
 8 (383) 2804226; 8 (909) 5321812 
■ г. Н. Новгород, 
 ул. Юлиуса Фучика, 11 
 8 (831) 4291736; 8 (930) 8054801 
■ г. Н. Челны, ул. Кооперативная, 67 
 8 (8552) 205316; 8 (909) 3106436 
■ г. Омск, ул. Масленникова, 15 
 8 (381) 2972103; 8 (965) 8724099 
■ г. Пермь, ул. Уральская, 86а 
 8 (342) 2058135; 8 (963) 0161940 

■ г. Петрозаводск, ул. Лыжная, 8а 
 8 (981) 4028367 
■ г. Самара, 1-й Безымянный переулок, 17 
 8 (846) 2060328; 8 (961) 3869168 
■ г. Саратов, ул. Емлютина, 49 
 8 (845) 2426320; 8 (905) 0314316 
■ г. Сургут, 
 Комсомольский проспект, д.13 
 8 (346) 277 98 46; 8 (922) 775 03 90
■ г. Тюмень, ул.Тимирязева, 10 
 8 (3452) 662878; 8 (922) 2631579 
■ г. Тула, ул. Вильямса, 26 А 
 8 (4872) 740515; 8 (920) 7999010 
■ г. Тверь, ул. Фадеева, 9 
 7(4822) 633204; 8 (960) 7152505 
■ г. Таллин, Tallin (Эстония), Punane, 50 
 372 584 548 77 

■ г. Улан-Удэ, 
 ул. Ботаническая, д. 35В, ТЦ «Крокус» 
 8 (3012) 515254; 8 (964) 4145254 
■ г. Ульяновск, 
 ул. Ульяны Громовой, 2 б 
 8 (8422) 242110; 8 (903) 3360950 
■ г. Уфа, ул. Конституции, 2 
 8 (3472) 149308; 8 (964) 9562300 
■ г. Чебоксары, ул. Гузовского, 14 
 8 (905) 3453915 
■ г. Челябинск, ул. Двинская, 21 
 8 (351) 2020177; 8 (967) 8623599 
■ г. Ярославль, ул. Чкалова, 62 
 8 (4852) 695216; 8 (930) 1142258 

ФИРМЕННЫЕ МАГАЗИНЫ: Режим работы: 10:00–20:00

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

ПРОСТОТА 
УСТАНОВКИ
справится любой
хозяин дома

БОЛЬШОЙ 
СРОК СЛУЖБЫ
срок эксплуатации
не ограничен,
гарантия 5 лет

ЭКОНОМИЧНО
потребляет 
всего 2,5–3 кВт
в сутки при 
использовании
терморегулятора

БЕЗОПАСНОСТЬ
100% пожаро-
безопасность

КОМФОРТ
не сушит воздух,
не сжигает 
кислород

ЭКОЛОГИЧНОСТЬ
продукция 
соответствует
самым высоким
санитарным 
требованиям

199155, г. Санкт-Петербург, ул. Железноводская, 
д.13, лит. А, пом. 2Н, ООО «ТД ТеплЭко», 

ОГРН 1157847014456. Реклама

В старину русская печь занимала по-
ловину избы, требовала внимания и 
заботы, а за отдаваемое тепло за-
ставляла человека поработать. Зато в 
доме всегда было тепло и комфортно. 
Современная система центрального 
отопления избавила нас от необходи-
мости растапливать печь и подкидывать 
дрова, но многие все же не отказались 
бы обзавестись хотя бы «буржуйкой».

Магазины в городах России на сайте www.tepleko.ru. 8-800-333-05-35 (бесплатный по всей России)

Обогреватель «ТеплЭко» 
является победителем 
конкурса «Лучшие товары 
и услуги ГЕММА» 2017 г.

Обогреватель «ТеплЭко» 
является победителем 
конкурса «100 лучших 
товаров России 2015, 2017»

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ 

ПОДДЕЛОК!!!

АКЦИЯ!
ЦЕНА ВСЕГО 

3900 
2400 руб.! 

ОБОГРЕВАТЕЛЬ С ЭФФЕКТОМ ГОРЯЧЕГО КИРПИЧА
Экономично, безопасно, 

выгодно, надежно. 
А. Друзь

СОВРЕМЕННЫЙ ВАРИАНТ РУССКОЙ ПЕЧИ ОТ ЗАВОДА «ТЕПЛЭКО»

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 АПРЕЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Миндаль. 4. Впадина. 10. Прогрев. 11. Арлекин. 13. Июль. 14. Негр. 
15. Отверстие. 16. Каньон. 18. Цитата. 20. Пингвин. 22. Аквапарк. 23. Аргонавт. 24. Алгоритм. 
27. Шрапнель. 30. Тусовка. 32. Климат. 34. Скупка. 35. Репеллент. 36. Клеш. 38. Удар. 39. 
Царство. 40. Разруха. 41. Агрегат. 42. Икебана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Манишка. 2. Дурь. 3. Легион. 5. Птенец. 6. Джин. 7. Абордаж. 8. Двоеч-
ник. 9. Массовка. 10. Пленник. 12. Негатив. 17. Остановка. 19. Именинник. 20. Плагиат. 21. 
Награда. 25. Ленивец. 26. Масленок. 27. Шевелюра. 28. Лампада. 29. Скукота. 31. Бахрома. 
33. Трусца. 34. Старик. 37. Шале. 38. Ухаб.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Марк ЗАХАРОВ: 
«Когда милый 

человек становится 
губернатором, он 

очень часто становится 
деспотом»

ФАЛЬСТАФ В «ЛЕНКОМЕ» 
СОРВАЛ ВСЕ ФИГОВЫЕ ЛИСТКИ

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-985-910-44-35
❑ ОТДЫХ 

т. 8-903-135-07-36
❑ отдых  м. " Полежаевская" 

т. 8-916-607-01-06

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

сниму
❑ квартиру В МОСКВЕ 

т. 8-495-258-02-06
продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-972-99-25

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю
❑ бесплатная

консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ юрисконсультЪ 
т. 8-495-912-91-16

❑ отдых 
т. 8-903-583-33-15

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! 8-916-299-45-42
❑ отдых! Все районы 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых. Все районы.

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление! 
т. 8-925-128-25-99

❑ считать недействительным 
диплом КБ№68204, 
выданный ФГБОУ 
ВПО "Московская 
государственная 
юридическая академия 
имени О. Е. Кутафина" 
в 2012 г. на имя 
Ничипоренко Александра 
Александровича,
в связи с утерей

КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ — ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО!

18 апреля с 10.30 до 13.00
«Капотня», Капотня, 1‑й квартал, д. 14
«Перерва», Новочеркасский бульв., д. 53
«Марфино», ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
«Бабушкинский», ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
«Вешняки», ул. Реутовская, д. 6а
«Преображенское», Халтуринская, д. 18, ОДП
«Северное Измайлово», Щелковское ш., д. 24
19 апреля с 10.30 до 13.00
«Ярославский», ул. Палехская, д. 14
«Северное Медведково»,  
Студеный пр., д. 4, корп. 2
«Покровское-Стрешнево», ул. Подмосковная, д. 5
«Зюзино», ул. Одесская, д. 9, корп. 1
«Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142
«Хорошёво-Мнёвники»,  
ул. Маршала Жукова, д. 47
«Восточное Измайлово»,  

ул. Средняя Первомайская, д. 46
«Восточный», ул. 9 Мая, д. 14а
«Якиманка», 3‑й Кадашевский пер., д. 9
«Коломенское», ул. Коломенская, д. 5, стр. 3 
20 апреля с 10.30 до 13.00
«Бибирево», ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
«Алтуфьевский», Путевой пр., д. 20, корп. 2
«Можайский», ул. Гришина, д. 8, корп. 3
«Дорогомиловский», ул. Студенческая, д. 42
«Зябликово», ул. Муссы Джалиля, д. 25а
«Москворечье-Сабурово», 
Каширское ш., д. 60, корп. 2
«Тропарево-Никулино»,  
ул. Академика Анохина, д. 2, корп. 7

Продолжение графика мест приема подписки 
в ЦСО читайте в очередных выпусках «МК». 

Все подробности по телефону редакции 
(495) 655-40-80

В канун празднования 73-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне редакция «МК» 
приглашает всех читателей оформить редакционную подписку на 2-е полугодие 2018 года 

в центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья по льготным ценам. 
Только в  ЦСО «МК» (5 раз в неделю) 730 руб., «МК» (6 раз в неделю) 830 руб.  Ждем всех по адресам:
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 апреля с 14.00 до 20.00
Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 79а
Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
19 апреля с 14.00 до 20.00
Обручевский, Ленинский просп., д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»!
18–20 апреля с 10.00 до 17.00

м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК» со стороны 

ул. Костикова. При подписке в подписном пункте 
редакции «МК» каждый может стать обладателем 

приглашения на спектакль в Московский Губернский 
театр или в театр «Модерн»!

Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено. Все подробности по телефону редакции 

8‑495‑665‑40‑80.

ПОДПИСКА ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ

Алексей Скуратов (Пойнс), Сергей 
Степанченко (Фальстаф) и Дмитрий 
Певцов (принц Уэльский).
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Итоги и символическая 
сборная 26-го тура РФПЛ
Довольно показательно, что по итогам 
завершившегося тура Российской фут-
больной премьер-лиги самой обсуж-
даемой темой стал «горчичник» Федо-
ра Смолова за симуляцию, которой не 
было, а вовсе не возросший отрыв ли-
дера первенства от ближайшего конку-
рента, ликвидировать которое теперь, 
за оставшиеся 4 тура, вряд ли возмож-
но.

Похоже, что интерес к грозящему обернуться 
дисквалификацией Смолова на матч следующего 
тура с ЦСКА предупреждению объясняется в 
первую очередь не несовершенством регламента 
или стремлением к борьбе за справедливость, а 
персоной самого Федора. До старта мирово-
го первенства в нашей стране остается все 
меньше времени, и внимание к каждому кан-
дидату в национальную команду возрастает 
многократно. Что уж говорить о бесспорно 
первом форварде дружины Станислава 
Черчесова, который воспринимается 
едва ли не как главная надежда рос-
сиян в атаке на мундиале. Но не один 
Федор из сборников набрал вистов и 
«горчичников» в прошедшем туре.

Приятной новостью стало появ-
ление на поле в составе ЦСКА Ма-
рио Фернандеса. Отыграл русский 
бразилец, сыгравший до этого 
в текущем календарном году 
за ЦСКА меньше матча, лишь 
тайм, но, даже учитывая до-
вольно внушительную конку-
ренцию на позицию правого 
бровочника в сборной, Ма-
рио в этом списке точно 
лишним не будет. Саме-
дову или Игнатьеву на 
этой позиции не хва-
тает оборонительных 
навыков, остальным 

— атакующего потенциала. В случае если Фер-
нандес сумеет набрать достойную форму до 
мирового первенства, то именно он выглядит 
наиболее рациональным выбором тренерского 
штаба.

Наверняка порадовали Станислава Черчесо-
ва и «железнодорожники». В опорной зоне, пусть и 
вынужденно, появился Дмитрий Тарасов и выдал 
на-гора отличный матч, в очередной раз напом-
нив всей футбольной стране, что есть в России 
опорники оборонительного плана. Блестящий 
матч с «Динамо» удался и Антону Миранчуку, 
которого еще относительно недавно в болель-
щицких кругах рассматривали скорее как дове-
сок к брату Алексею, чем как самостоятельную 
боевую единицу.

СПОРТ

Новость дня: российские ученые 
скрестили крота и кролика. Зверюшка 
абсолютно ничего не видит, но уж если 
кого нащупает...

По статистике фразу «Боже, какой огромный!» 
чаще всего слышит маленький паук.

Уважаемый министр культуры! Если 
скачивание фильмов, как вы говорите, 
убьет российский кинематограф, скажите, 

пожалуйста, что именно надо скачать, чтобы 
уж наверняка? 

Говорят, что путь к сердцу мужчины лежит 
через желудок. Я уже близко. Я у него в 
печенках сижу.

— Мадам, приглашаю вас выпить коробочку 
вина!
— Может, бутылочку?
— Не льстите себе.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОД ГРАДуСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 10…12°, днем в Мос-
кве 13…15°. Облачно, дождь, ветер ночью южной 
четверти, 7–12 м/с, днем западной четверти, 7–12 
м/с.
Восход Солнца — 5.20, заход Солнца — 19.39, 
долгота дня — 14.19.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТСКий уГОлОК
Международный день памятников и 

исторических мест.
День победы русских воинов над 

немецкими рыцарями на Чудском озере. 
1923 г. — по инициативе Ф.Э.Дзержинского 

создано спортивное общество «Динамо».
1928 г. — Максим Горький в «Правде» назвал джаз 
«музыкой толстых».
1943 г. — в ходе американской спецоперации 
«Месть» ликвидирован командующий японским 
флотом адмирал Ямамото, главный стратег япон-
ской армии, автор плана атаки на Пёрл-Харбор.
1988 г. — израильский суд обвинил американ-
ского пенсионера Ивана Демьянюка в военных 
преступлениях в концлагере Треблинка. 

ДНи РОЖДЕНиЯ
Владимир Васильев (1940), балетмейстер, на-
родный артист СССР
Владимир Коковцов (1853–1943), председатель 
совета министров Российской империи
Светлана Немоляева (1937), актриса театра и 
кино, народная артистка РСФСР
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДиТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВиДЕТЕлЬСТВО О РЕГиСТРАЦии СМи: Пи №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…, вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям 
в мужской половой сфере, — огромное мно-
жество. У кого-то это проблемы, связанные со 
здоровьем, у кого-то не хватает эмоций и новых 
ярких ощущений. Каждый мужчина должен вести 
активную половую жизнь, и не важно, сколько 
ему лет. Он должен хотеть женщину постоян-
но. Такова мужская природа. Именно поэтому 
хочу представить Дженерик. С Дженериком воз-
можностей испытывать удовольствие, хотеть, 
удовлетворять и испытывать яркие ощущения 
гораздо больше.

Это современное натуральное средство для 
поддержания мужской силы. Только натуральные 
компоненты. Дженерик не заставляет организм 
перенапрягаться. При этом более длительный и 
стойкий результат вам обеспечен! Вы сможете 
неоднократно, с новыми яркими ощущениями, 

длительным удовольствием удовлетворить не 
только свои желания, а также желания вашей 
партнерши. Таким мужчиной просто не может 
не восхищаться женщина. Уж она-то точно будет 
в восторге.

Дженерик может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и Дженерик, 
вы будете более сексуальны, желанны и муже-
ственны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет Дженерик!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10.
 Все звонки анонимны.

Извещение об изменении сроков подачи заявок и переносе даты 
проведения аукциона по продаже четырехкомнатной квартиры 

общей площадью 129,1 кв.м., расположенной по адресу: Московская обл., Щелковский р-н., 
пос. Биокомбинат, д. 16, кв. 184.

Заявки на участие в торгах принимаются с 23 марта 2018 г. по 03 мая 2018 г. (с 10:00 до 17:00 часов по 
московскому времени по рабочим дням) по адресу: 115191, г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.
Дата проведения аукциона: 04.05.2018 г. в 13:00 (МСК).
Все иные условия остаются без изменений. Полная информация о торгах размещена на сайте организатора тор-
гов ЗАО «ГБЭС» https://gbes.ru. Оригинальное объявление опубликовано в газете: «Аукционный Вестник» №371 
(03.321) от 23.03.2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Если вы шустрый и быстрый болельщик, 
или организованный, или же просто везу-
чий, то у вас есть все шансы не потратить-
ся на чемпионате мира больше, чем на сам 
билет. Передвигаться между городами, 
стадионами и фан-зонами можно будет 
совершенно бесплатно. Если же везение 
покинуло вас на этапе бронирования бес-
платного места в поезде, до матча своей 
мечты вы добраться сможете, но вот с рас-
ходами опять же — как повезет.

Поезда
Бронирование на бесплатные поезда для болель-

щиков открылось еще осенью прошлого года, и на дан-
ный момент, как сообщил руководитель «Транспортной 
дирекции-2018» Кирилл Поляков, забронировано 60% 
мест (250 тысяч из 440 тысяч возможных).

Как уже писал «МК», в поездах на некоторых на-
правлениях билетов совсем не осталось, что и под-
твердил на днях Кирилл Поляков. Но, к сожалению, 
дополнительных составов пущено не будет, поскольку 
пропускная способность железной дороги ограничена. 
Единственное, что получилось сделать, — это открыть 
бронирование с 11 промежуточных пунктов 495 по-
ездов (всего бесплатных составов будет 728). Уехать 
до города-организатора можно будет со следующих 
остановок: Москва-Курская, Туапсе-Пассажирская, 
Краснодар-1, Ростов-Главный, Тверь, Владимир, Ка-
зань-2 (Восстание), Рузаевка, Казань, Нижний Новго-
род-Московский, Саратов-1-Пассажирский.

Надежду, правда, терять не стоит: если регулярно 
посещать сайт бронирования, то можно «отловить» 
билеты тех, кто отказался. Такие, как сообщил Ки-
рилл Поляков, есть и будут: «Билеты появляются. 
Можно оставить заявку, и если место освободится, 
придет уведомление. Все делается в порядке живой 
очереди».

Узнать тот самый бесплатный поезд (а также 
автобусы, которые будут курсировать в городах между 
стадионами, фан-зонами, вокзалами и аэропорта-
ми, — об этом ниже) можно будет по специальному 
логотипу в традиционном стиле и цветах чемпионата 
мира и надписью «Free Ride».

В качестве приятного бонуса в поездах можно 
будет поесть и выпить слабоалкогольные напитки 
(пиво и вино), пообещал глава «Транспортной ди-
рекции-2018». И даже, возможно, станет доступна 
продажа крепкого алкоголя. По словам Полякова, 
вопрос этот решается.

Автобусы
В дни матчей во всех городах, принимающих 

чемпионат мира, проезд будет бесплатным. Между 
вокзалами, аэропортами, стадионами и фан-зонами 
вы сможете совершенно спокойно чувствовать себя, 

будучи безбилетником. Правда, при условии, что 
один билет у вас все-таки будет — на стадион. Ну и 
паспорт болельщика, конечно, потому что только при 
его наличии вы сможете оформить электронную карту 
для бесплатного проезда.

Кроме того, по городу будут курсировать специ-
альные шаттлы. На них, кстати, можно будет добраться 
до стадиона с перехватывающих парковок, которые 
будут организованы в городах для тех, кто прибыл 
на автомобиле. Обещают, что парковки будут на 5–6 
тысяч мест.

К началу чемпионата мира организаторы за-
пустят транспортный гид для любителей футбола. 
Сориентироваться, как, куда и на чем добраться в 
незнакомом городе, поможет или специальный сайт, 
или мобильное приложение.

Самолеты
Дешево перемещаться между городами чемпи-

оната мира по воздуху — это уже практически фан-
тастика. Авиакомпании еще в конце прошлого года 
заявляли, что доступные билеты кончились. А цены в 
дни матчей по «футбольным» направлениям выросли 
в 2–5 раз. Правда, крупные авиакомпании объявляли 
акции по продаже билетов в дни матчей по «тарифу 
болельщика»: туда и обратно можно было слетать за 
10 рублей. Но тут надо было быть ну очень везучим 
или очень шустрым. 

Впрочем, по словам Полякова, расписание авиа-
ции пока до конца не сформировано. Вопрос обещают 
решить только к середине мая, и к этому времени, 
возможно, появятся и дополнительные авиарейсы, 
и увеличится емкость воздушных судов.

Такси
Для любителей комфорта, при этом не желающих 

за этот комфорт переплачивать, Кирилл Поляков по-
обещал, что цены у аккредитованных таксомоторных 
компаний слишком сильно не вырастут. «Ценовой 
вопрос для аккредитованных компаний ставится во 
главу угла, — сказал он. — Естественно, в пиковые 
загрузки поездка будет чуть дороже».

Дирекция будет заключать соглашения с агрега-
торами такси, работающими с аккредитованными ком-
паниями. Отказ поднимать цены на провоз пассажиров 
будет у таксистов компенсироваться возможностью 
проехать прямо к стадиону, например.

Ульяна УРБАН.

Юрий Милютин (1903–1968), композитор («Трем-
бита», «Поцелуй Чаниты»), народный артист 
РСФСР
Михаил Погосян (1956), ректор МАИ
Владимир Соколов (1928–1997), поэт, эссеист, 
переводчик

Андрей Эшпай (1956), кинорежиссер, заслужен-
ный деятель искусств России

КуРС ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 18.04.2018
1 USD — 61,1454; 1 EURO — 75,8448.

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Кристиан 
Рамирес

Антон 
Миранчук 

Олег 
Кузьмин

Джефферсон 
Фарфан

Виктор 
Классон

Себастьян 
Дриусси

Рагнар 
Сигурдссон 

Сослан Джанаев

Сердар 
Азмун

Дмитрий 
Тарасов 

Символическая сборная 26‑го тура. Версия «МК»

Юрий 
Газинский 

ГЛАВНАЯ ТЕМА ГИД ДЛЯ БОЛЕЛЬЩИКА

ПУТЕШЕСТВИЕ ПО МУНДИАЛЮ
Нам обещают:  
передвигаться можно будет 
или бесплатно, или недорого. 
Но это не точно

Подкинули пищи для размышления 
Черчесову с помощниками и «быки», красиво 
разгромившие в Краснодаре «Арсенал». Од-
ним из лучших на поле в этом матче был еще 
один кандидат в полузащиту национальной 
команды — Юрий Газинский. Напомнил о 
себе и сотворивший на пару со Смоловым 
второй гол в ворота туляков Сергей Петров, 
хотя его перспективы в сборной после этого 
едва ли принципиально изменятся.

Героев, как мы видим, в минувшем туре 
хватало, но главным из них все равно стал 

Юрий Семин. Его команда выдала качест-
венный матч с выдающимся результатом в 
самый сложный и нужный момент. Конечно, 
можно посочувствовать наставнику проиг-
равших Дмитрию Хохлову, объяснившему 
столь неожиданный счет удачей «Локо» на 
стандартах, но ведь далеко не только по 
этой причине не знавшие этой весной по-
ражений бело-голубые были биты в Химках. 
Так что — качать Семина! А время Смолова 
и других сборников придет чуть позже. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Юрий 
Семин 
благодарит 
Антона 
Миранчука 
за дубль 
в матче с 
«Динамо».

Футболисты 
«Локомотива» 
празднуют 
победу.

РФПЛ. 26-й тур
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «СКА-Хабаровск» (Хабаровск) — 2:0 
«Уфа» (Уфа) — ЦСКА (Москва) — 1:1 
«Урал» (Екатеринбург) — «Спартак» (Москва) — 2:1 
«Краснодар» (Краснодар) — «Арсенал» (Тула) — 3:0 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Анжи» (Махачкала) — 1:0 
«Динамо» (Москва) — «Локомотив» (Москва) — 0:4 
«Амкар» (Пермь) — «Рубин» (Казань) — 0:3 
«Ахмат» (Грозный) — «Тосно» (Тосно) — 1:0 

П О Л О Ж Е Н И Е   К О М А Н Д
 И В Н П М О
Локомотив 25 17 4 4 40-17 55
Спартак 26 14 8 4 46-28 50
Краснодар 26 14 5 7 41-27 47
ЦСКА 25 13 6 6 36-21 45
Зенит 25 12 9 4 35-16 45
Уфа 26 9 8 9 28-30 35
Арсенал 26 10 5 11 28-31 35
Рубин 26 9 7 10 30-23 34
Урал 26 7 12 7 30-29 33
Ахмат 25 8 6 11 25-33 30
Динамо 25 7 9 9 24-27 30
Ростов 26 7 9 10 23-25 30
Амкар 25 7 7 11 16-25 28
Анжи 26 6 6 14 29-48 24
Тосно 26 6 6 14 22-43 24
СКА 26 2 7 17 16-46 13
Снайперы

Квинси Промес («Спартак») — 14 голов (3 — с пенальти). Федор Смолов («Краснодар») 
— 12 (2). Джефферсон Фарфан («Локомотив»), Александр Кокорин («Зенит») — по 10 (0). 
Бомбардиры (гол+пас)

Квинси Промес («Спартак») — 14+7. Федор Смолов («Краснодар») — 12+5.  
Луис Адриано («Спартак»), Виктор Классон («Краснодар») — по 9+6.
Ближайшие матчи

18.04: «Локомотив» — «Ахмат», «Зенит» — «Динамо»,  
ЦСКА — «Амкар» (перенесенные матчи 23-го тура)
В 27-м туре встречаются
21.04: «Рубин» — «Ростов», «Анжи» — «Урал»
22.04: СКА — «Динамо», «Арсенал» — «Зенит», «Тосно» — «Амкар», ЦСКА — 
«Краснодар», «Локомотив» — «Уфа»
23.04: «Спартак» — «Ахмат

КАЧАИТЕ ПАЛЫЧА!
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А еще ЮЗАО — это успешно работающие 
предприятия стройкомплекса, благодаря их труду 
и опыту столица обретает новые жилые кварталы, 
востребованную социальную инфраструктуру, 
современные транспортные артерии и развязки. 
Округ славен своими многочисленными медицин-
скими клиниками, гостиничными и торговыми ком-
плексами, живописными ландшафтными парками 
и скверами. Все это делает жизнь москвичей на 
Юго-Западе столичного мегаполиса комфортной 
и насыщенной.

Говоря о составляющих такого успешного 
развития, стоит, прежде всего, упомянуть мощный 
научно-промышленный потенциал: на территории 
ЮЗАО находятся около 80% столичных институ-
тов РАН, здесь работают известные российские 
предприятия: АО «ВНИИАУ им. В. В. Саломатина», 
ФГУП «НПЦАП им. академика Н. А. Пилюгина», 
АО «НИИ технического стекла» и др. Сфера их 
интересов широка и разнообразна: от участия в 
международном проекте по созданию установок 
для управляемого термоядерного синтеза до раз-
работки и производства уникальных антикорро-
зийных и огнестойких покрытий. Говоря о научном 
потенциале Юго-Запада столицы, нельзя не ска-
зать о знаковом для России учреждении, ФГНИУ 
«Институт законодательства и сравнительного 
правоведения при Правительстве Российской Фе-
дерации», занимающемся фундаментальными и 
прикладными юридическими исследованиями.

Передовые методики и современные техно-
логии диагностики и лечения широко используют 
в своей деятельности и медицинские учреждения 

ЮЗАО — ГКБ им. В. В. Виноградова, Российский 
научно-клинический центр аудиологии и слухо-
протезирования, Медицинский центр Елисеевой, 
Центр Терапевтической Офтальмологии и др. 

Городские власти уделяют большое значение 
развитию системы столичного здравоохранения. 
Так, в состав крупнейшей клиники столицы, ГКБ 
им. В. В. Виноградова, входит родильный дом №4, 
который по своему оснащению и квалификации 
медперсонала считается одним из ведущих учреж-
дений Москвы в сфере гинекологии, акушерства 
и неонатологии. Мэр Москвы Сергей Собянин, 
заложивший камень в строительство нового неона-
тального центра на территории роддома №4, 
отметил, что после сдачи его в эксплуатацию в  
2019 г. площадь роддома удвоится, и он станет од-
ним из лучших перинатальных центров страны.

Возведение новых объектов требует ма-
стерства и ответственности, этим качествам со-
ответствует большинство строительных фирм 
Юго-Запада, работающих в различных сегментах 
отрасли. Так, компания «Геострой» выполняет 
сложнейшие работы в условиях вечной мерз-
лоты, СК «ТЕХСТРОЙ» возводит современные 

аквапарки в столице и других городах России, а 
компания «КАСК» профессионально выполняет 
сложные проекты для строительства объектов 
«под ключ».

Уже возведенные и успешно работающие 
объекты городской инфраструктуры Юго-Запада 
Москвы также радуют москвичей и гостей столицы 
своим современным обликом и функциональ-
ностью. Примером может служить открывший-
ся в 2014 г. в Теплом Стане четырехзвездочный 
«Принц Парк Отель». Он, как и обновленный Го-
стиничный комплекс «Севастополь», готовится 
принять участников и гостей чемпионата мира 
по футболу FIFA 2018. А сувениры и подарки на 
память об этом знаковом событии они смогут 
приобрести в замечательных торговых комплексах 
ЮЗАО, например, в ТРЦ «РИО», ТРЦ «Азовский», 
ТК «Коньково» и др.

Если взглянуть на Юго-Западный округ с вы-
соты птичьего полета, можно увидеть, насколько 
гармонично сочетаются в нем современность и 
комфорт, условия для труда и отдыха. Это округ 
для жизни, для настоящего и будущего. 

Ирина ХВОСТОВА

— Наш Институт необычный, — рассказала 
Талия Ярулловна, — он сочетает в своей работе 
фундаментальные и прикладные юридические 
исследования. Это дает нам широкие возмож-
ности для соединения научного и практического 
способов мышления.

Институт проводит исследования с ориенти-
ром на нужды практики, и в зоне нашего внимания 
находится весь спектр проблем российского и 
зарубежного законодательства, а также всех 
отраслей права, от уголовного до гражданско-
го. При этом мы отслеживаем и анализируем 
традиционные и новые сферы правового ре-
гулирования. В числе последних отношения, 
связанные с развитием цифровой экономики, 
цифровизацией других сегментов общества, и 
сфера права не исключение. Поэтому, возможно, 
скоро законодательные акты будут представлены 
в форме неких кодов или предстанут в другом 
«цифровом» образе. 

Наш Институт — это старейший центр 
сравнительного правоведения, изучающий 

явления в области права в контексте мирового 
развития, и именно сюда Правительство РФ 
обращается за экспертными заключениями 
по законопроектным документам. Используя 
только официальные источники отечественного 
и зарубежного права, Институт участвует в раз-
работке проектов федеральных законов, прово-
дит исследование правовых проблем развития 
институтов государственной власти и местного 
самоуправления, занимается мониторингом 
законодательства и правоприменительной 
практики. Так что масштаб нашей деятельно-
сти серьезный.

— Можно ли выразить эту масштабность 
в цифрах?

— За 2017 г. мы подготовили 2250 заключе-
ний и аналитических материалов по законопро-
ектам, провели экспертизу почти 900 федераль-
ных и конституционных законов, обработали в 
рамках научно-правового обеспечения свыше 
4000 обращений, запросов и поручений Пра-
вительства РФ, Администрации Президента 
РФ, высших государственных органов, высших 
судов. 

— Ведь это далеко не полный перечень 
направлений деятельности Института?

— Действительно, Институт также ведет 
масштабную международную деятельность, его 
сотрудники входят в состав международных ор-
ганизаций, что довольно редко для учреждений, 
подобных нашему. В частности, мне и руково-
дителю Центра правовых проблем интеграции 
и международного сотрудничества Института  
А.И. Ковлеру оказана честь представления Рос-
сии в Европейской комиссии за демократию 
через право (или Венецианской комиссии) Со-
вета Европы, состоять в которой могут только 
общепризнанные юристы. 

Сотрудники Института востребованы в ка-
честве экспертов в деятельности Европейского 
суда по правам человека, в Группе государств 
по борьбе с коррупцией (ГРЕКО), комиссии ООН 
по предупреждению дискриминации и защите 
меньшинств, других авторитетных междуна-
родных организациях. 

— Талия Ярулловна, расскажите, пожа-
луйста, о деятельности Института в сфере 
образования.

— Наш Институт дает качественные зна-
ния в сфере юриспруденции, его популярность 
среди абитуриентов высока, и поступить к нам 
непросто. Обучение проводится по программам 
магистратуры, аспирантуры (она у нас старей-
шая в стране!), докторантуры, организованы 
курсы повышения квалификации, летняя школа 
для российских и иностранных студентов.

Высочайшее качество образовательных 
услуг — наше правило и традиция, подкреплен-
ная политикой государства в сфере образования 
и поддержкой профессиональных сообществ, в 

частности, ООО «Ассоциация юристов России». 
Как член президиума этой организации я вижу, 
насколько эффективны усилия подобных со-
обществ в деле повышения образовательного 
уровня специалистов.

Кроме того, мы оказываем консультацион-
ные услуги, весьма востребованные у предста-
вителей бизнеса. В их числе ПАО «Транснефть», 
ПАО «Газпром», ОАО «РЖД», ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель» и др. Чаще всего консультации 
касаются иностранного права и разъяснения 
российского законодательства применительно 
к конкретной правовой ситуации.

— Где трудятся подготовленные у вас 
юристы и что можно сказать о насыщении 
рынка труда такими специалистами?

— В первую очередь, мы готовим их для 
себя. А обучающиеся в Институте зарубежные 
студенты из Италии, Китая, Франции, Казахстана 
и других стран легко находят точки приложения 
своих знаний на родине.

Отмечу, что сегодня на трудовом рынке есть 
пустующие ниши, например, по-прежнему остро 
не хватает специалистов по подготовке норма-
тивных правовых актов. Наш Институт, опираясь 
на мощную научную школу и опыт взаимодей-
ствия с правовыми службами Государственной 
думы и Правительства РФ, готовит методические 
пособия по юридической технике. 

Некоторый дефицит юристов наблюдается 
и в таких сферах, как международное публич-
ное право и публичное финансовое право: мы 
стараемся его восполнить.

— Оцените, пожалуйста, уровень рос-
сийского законодательства по сравнению 
с зарубежным.

— Наше законодательство кодифициро-
вано, располагает главными системообразую-
щими законами, быстро откликается на новые 
вызовы.

— Над чем Институт работает сейчас?
— Направленность нашей работы широка. 

Так, в разработке очень сложный законопроект 
«О науке и инновационной деятельности», его 
заказчик — Минобрнауки РФ. Также по пред-
ложению Минфина России Институт выступает 
в качестве дискуссионной площадки по обсуж-
дению новой редакции Бюджетного кодекса РФ. 
Как междисциплинарный центр по координации 
научного и учебно-методического обеспечения 
противодействия коррупции Институт ведет на-
учные исследования и мониторинг правоприме-
нения в сфере противодействия коррупции.

Впереди еще очень много работы. Правовое 
пространство нуждается в постоянном изучении 
и прогнозировании его будущего. И я надеюсь, 
что деятельность нашего Института будет по-
прежнему востребованной и значимой.

Сайт: www.izak.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.
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Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

Она расположена в Юго-Западном округе 
Москвы и занимается разработкой «под ключ» 
предпроектных предложений и проектной до-
кументации для строительства и реконструкции 
различных объектов (коммерческих и финанси-
руемых из госбюджета), а также их отдельных 
сегментов.

Заказчик, получив документацию от  
ООО «КАСК», гарантированно застрахован от про-
ектных ошибок и может сразу же приступать к воз-
ведению объекта. Главный принцип работы ком-
пании, возглавляемой генеральным директором  
А.А. Сколковым, — скрупулезный подход к ис-
полнению каждого заказа, при этом накопленный 
богатый опыт проектирования сложнейших объ-
ектов и профессионализм сотрудников выгодно 
выделяют ООО «КАСК» на рынке профильных 
услуг. 

Компания всегда отличалась тщатель-
ным подбором кадров. Так, процессом созда-
ния и разработки архитектурных проектов в  
ООО «КАСК» руководит заслуженный архитектор 
Сергей Львович Кнышенко. Он более 30 лет рабо-
тает в области архитектурного проектирования, 
в том числе жилых зданий, и включен в Нацио-
нальный реестр специалистов в области строи-
тельства, что априори подтверждает высочайший 
уровень его знаний и навыков. Важно отметить, 
что главному архитектору ООО «КАСК» удалось 
собрать талантливую команду проектировщиков 

и инженеров, которым под силу создание проекта 
любой степени сложности в сжатые сроки и с 
учетом всех законодательных норм. 

Не случайно послужной список работ компа-
нии включает в себя очень ответственные, значи-
мые проекты. Они отвечают любым потребностям 
заказчиков (в их числе немало государственных 
структур), а возведенные по чертежам ООО «КАСК» 
здания отличает максимальное удобство прожива-
ния и обслуживания населения. Заселяемые зоны 
и общественные пространства в них комфортны 
и эстетически привлекательны, поэтому и жилые, 
и офисные помещения всегда востребованы у 
покупателей и арендаторов. 

Сотрудничество с ООО «КАСК» можно на-
звать беспроигрышным вариантом. Именно на 
эту компанию рассчитывает и столичное пра-
вительство при реализации масштабной про-
граммы реновации жилого фонда. В Комитете по 
архитектуре и градостроительству города Москвы 
уверены: специалисты ООО «КАСК» выполнят свою 
работу в соответствии со всеми требованиями 
Постановления Правительства № 305-ПП от 21 
мая 2015 года «Об утверждении Требований к 
архитектурно-градостроительным решениям 
многоквартирных жилых зданий, проектирование 
и строительство которых осуществляется за счет 
средств бюджета города Москвы». 

У компании никогда не бывает проблем 
с утверждением проектной документации в 

контролирующих и согласующих инстанциях, 
причем этот процесс осуществляется в кратчай-
шие сроки. Это можно сказать и о процедуре про-
хождения государственной и негосударственной 
экспертиз в различных регионах России — проект-
ная документация всегда признается безупреч-
ной. Неудивительно, что география выполненных  
ООО «КАСК» работ очень широка: построенные 
по ее проектам здания и сооружения украшают 
Москву, Санкт-Петербург, Тулу, Иваново и другие 
российские города. И, можно с уверенностью 
сказать, от этого их облик только выигрывает.

Сайт: www.kask-project.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

ПРОЕКТЫ, УКРАШАЮЩИЕ ГОРОДА
Здания и сооружения — это лицо города, а создают его про-
фессиональные архитекторы и проектировщики. Именно 
таким ярким, творческим, уникальным коллективом едино-
мышленников гордится столичная компания ООО «КАСК».

Любой закон начинается с законотворческой инициативы и заканчивается реализацией на прак-
тике, в России есть научная организация, которая изучает этот процесс комплексно. Это ФГНИУ 
«Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской 
Федерации». Сегодня мы беседуем с известным ученым-юристом, первой женщиной — вице-
президентом РАН Талией Ярулловной Хабриевой, возглавляющей Институт последние 17 лет.

ГАРМОНИЯ ЮГО-ЗАПАДА:
ДЛЯ НАСТОЯЩЕГО И БУДУЩЕГО

Компания выполняет проектно-изыскатель-
ские работы в различных регионах страны, имеет 
мощные производственные базы, лучшую ис-
пытательную экоаналитическую мерзлотную ла-
бораторию. Среди фирм аналогичного профиля 
ее выделяет ответственное отношение к работе, 
высокий уровень технической оснащенности, 
новаторский подход к решению поставленных 
задач. В числе ее заказчиков в разное время 
были АО «НК «Роснефть», АО «Зарубежнефть», 
ПАО «Газпром», ПАО «ЛУКОЙЛ» и другие ведущие 
холдинги нефтегазового сектора. 

Сотрудники компании, обладающие колос-
сальным опытом и профессиональными навы-
ками, трудятся круглогодично, включая летний 
период, когда заполярная тундра ранима и по ней 
разрешено передвигаться только на специальной 
технике. Болотоходы, плавающие автомобили 
на колесах сверхнизкого давления, снегохо-
ды и другой собственный транспорт помогают  
ООО «Геострой» проводить работы одновременно 
на нескольких объектах качественно, оперативно 

и, что важно, с минимальным негативным воз-
действием на природу. 

Необходимость работы в условиях вечной 
мерзлоты ставит перед компанией задачу со-
вершенствования используемой техники. Так,  
ООО «Геострой» тесно сотрудничает с рядом 
предприятий для технологической доработ-
ки конструкции спецтехники и оборудования. 
Сегодня компания имеет уникальные понтон-
ные плавсредства, способные переправлять 
по сибирским рекам грузы массой до 20 т. Со-
вместная работа с кафедрой криологии МГУ 
им. М. В. Ломоносова позволяет поддерживать 
на высшем инновационном уровне мерзлотную 
лабораторию, одну из крупнейших в стране. Про-
водимые здесь испытания грунтов и вод способ-
ствуют подготовке проектной документации для 
реализации сложнейших проектов, например, 
участка трассы магистрального нефтепровода 
«Восточная Сибирь — Тихий океан» (заказчик 
ПАО «Транснефть»), 400-километровой трассы 
конденсатопровода «Пякяхинское месторожде-
ние Тазовского района ЯНАО —  г. Тарко-Сале», 
260-километровой трассы газопровода от бере-
гов Каспийского моря до Буденовска (заказчик 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь»).

Компания также предлагает своим заказчи-
кам комплекс работ по обеспечению объектов 
нефтегазовой отрасли тепловой и электроэнер-
гией с использованием энергии ветра, солнца и 
даже тепла земли.

По словам генерального директора  
ООО «Геострой» Евгения Анатольевича Ткачен-
ко, инициативы компании часто подхватывают 
фирмы аналогичного профиля. «Мы этому только 
рады, —  говорит он. —  Наша компания работает 
не только для себя, но и для всей нефтегазовой 
отрасли, в процветании которой мы заинтере-
сованы. А инновационных идей и инициатив у 
нас в запасе много».

Сайт: geostroi.info.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Есть в России ком-
пании, специфика 

которых обуслов-
лена необходи-
мостью работы в 
сложных клима-

тических услови-
ях, в том числе в 

условиях вечной 
мерзлоты. Среди них можно особо 
отметить ООО «Геострой», созданное 
в 2003 г. и выполняющее инженерно-
геодезические, инженерно-геологиче-
ские, гидрометеорологические, эко-
логические, геотехнические и другие 
проектно-изыскательские работы для 
комплексного обустройства нефтега-
зовых месторождений.

■ Талия Ярулловна ХАБРИЕВА. Российский 
ученый-правовед, академик РАН, профессор, 
заслуженный юрист Российской Федерации, 
действительный государственный советник 
РФ 2-го класса, вице-президент РАН (2013-
2017 г.), автор новаторских концептуальных 
разработок по проблемам правотворчества 
и толкования права. В 1985 г. защитила в Ин-
ституте кандидатскую диссертацию, затем 
преподавала в вузах, защитила докторскую 
диссертацию, работала заместителем ми-
нистра по делам федерации, национальной 
и миграционной политики РФ.
Награждена орденами «За заслуги перед 
Отечеством» III и IV степени, орденом Алек-
сандра Невского, орденом Почета, орденом 
Дружбы, почетным знаком «Совет Безопас-
ности Российской Федерации», почетными 
грамотами Правительства РФ, Совета Фе-
дерации, Госдумы и др. 

Мэр Москвы С.С. Собянин при посещении 
роддома №4 ГКБ им. В.В. Виноградова.

ТЕХНОЛОГИИ XXI ВЕКА Юго-Западный 
округ столицы ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

В 50-е годы XX века советские физики пред-
ложили способ управления термоядерной ре-
акцией и сконструировали установку для про-
ведения этой реакции — «тороидальную камеру 

с магнитными катушками», токамак: теперь она 
так называется во всем мире. 

Для создания одного токамака достаточно 
крупных размеров нужны усилия многих пред-
приятий и даже стран. Так, в одном из крупней-
ших международных проектов ИТЭР (International 
Thermonuclear Experimental Reactor) участвуют 
более 10 стран и множество предприятий. Среди 
российских участников этого проекта — научно-
производственное предприятие «Гиком», мо-
сковский филиал которого расположен в ЮЗАО 
г. Москвы. 

Название компании — производное от со-
четания двух терминов: «гиротрон» и «комплекс». 
Гиротрон — это электровакуумный прибор, ге-
нерирующий СВЧ-излучение в миллиметровом 
диапазоне длин волн, эквивалентное по мощ-
ности излучению 1000 бытовых СВЧ-печек. В 
токамаках гиротронные комплексы используются 
для удержания и нагрева плазмы до температуры 
в миллионы градусов, которая необходима для 

проведения реакции синтеза.
В октябре 2017 г. произошло знаковое собы-

тие: российские участники проекта первыми из 
поставщиков гиротронных комплексов успешно 
изготовили, провели полномасштабные испыта-
ния и сдали международной комиссии пилотный 
образец гиротронного комплекса. Его разработ-
кой, проектированием, изготовлением и испыта-
ниями занимались ученые, инженеры, рабочие 
Института прикладной физики РАН (Н. Новгород), 
ЗАО НПП «Гиком», ЗАО «РТСофт» (Москва), РНЦ 
«Курчатовский институт» (Москва). 

В общей сложности к 2025 г. Россия должна 
поставить, провести монтаж и запустить в экс-
плуатацию 8 гиротронных комплексов на площад-
ке ИТЭР. Тем самым ЗАО НПП «Гиком» совместно 
с другими научно-производственными пред-
приятиями в России и за рубежом приближают 
день, когда человечество сможет «приручить» 
энергию Солнца.

В.Е. МЯСНИКОВ.

ЧЕЛОВЕЧЕСТВО ВОССОЗДАЕТ ЭНЕРГИЮ СОЛНЦА

Юго-Западный округ Москвы уникален: отсут-
ствие промышленных гигантов компенсируется 
наукоемкостью — в ЮЗАО находятся свыше 150 
крупнейших научных центров, известные вузы, 
малые инновационные предприятия. Здесь ге-
нерируются и воплощаются в жизнь смелые 
идеи, благодаря которым Россия сохраняет ли-
дирующие позиции в мировой науке. 

ЕДИНСТВО
НАУКИ И ПРАКТИКИ

Поэтому проведение спецоценки можно 
доверить только профессионалам, например, 
Информационно-аналитическому центру «СВОТ», 
работающему в сфере охраны труда с 2005 г. и 

включенному в реестр СОУТ Минтруда России 
под номером 182. В штат этой компании входят 
аккредитованные министерством эксперты, в т. ч. 
на основе именно их заключений Минтруд России 
формирует официальную статистику условий 
труда на предприятиях и в организациях Москвы, 
Подмосковья и других регионов страны.

«Процедура СОУТ проводится один раз в 5 
лет, — говорит генеральный директор ИАЦ «СВОТ» 
Алексей Игоревич Колдунов. — Наши эксперты 
подходят к ней ответственно и тщательно, как 
требует ФЗ от 28.12.2013 N 426-ФЗ «О специ-
альной оценке условий труда».

Аналогичного подхода к СОУТ сотрудники 
компании требуют и от работодателей. Последние 
должны понимать, что отказ или уклонение от 
проведения спецоценки влечет за собой значи-
тельные штрафные санкции, приостановление 

деятельности предприятия и даже его закрытие. 
При этом, в первую очередь, процедуру спецоцен-
ки должны пройти рабочие места, на которых 
работники обладают правом на досрочный выход 
на пенсию.

Понимая, насколько непросто работодателям 
в современных экономических условиях выкро-
ить финансовые средства даже на необходимые 
мероприятия, ИАЦ «СВОТ» предлагает им гибкую 
ценовую политику при проведении спецоценки и 
напоминает, что до 1 августа 2018 г. расходы на 
СОУТ можно, подав заявление, возместить из 
страховых взносов, отчисляемых организациями в 
Фонд социального страхования. Это превращает 
спецоценку в процедуру, финансово доступную 
всем без исключения работодателям.

Сайт: www.svot.ru. 
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

До конца 2018 г. каждое рабочее место 
в российских организациях и на пред-
приятиях всех форм собственности 
должно пройти социально значимую 
и обязательную процедуру специаль-
ной оценки условий труда (СОУТ). От 
этого зависит здоровье работников, 
подтверждение их льгот и компенса-
ций и, в конечном итоге, благополучие 
бизнеса работодателя.

Сегодня «Мореон» остается одним из самых 
крупных и известных водных комплексов в Мо-
скве и всей России. Тысячи посетителей радует 
он своим теплом и уютом в морозные зимние 
дни и бодрит прохладой жарким летом. Здесь 
найдется занятие для гостей комплекса любого 
возраста и интересов: аквапарк для детей и мо-
лодежи; термы для любителей понежиться в те-
плых водах термальных источников и прогреться 
в банях, которых здесь 19 — на любой вкус.  
А еще, для желающих в мрачные дни московской 
зимы и осени освежить впечатления летнего 
отдыха, СПА-центр, до боли напоминающий 
греческие острова Средиземноморья, узкие 

улочки которых, окруженные 
белыми мазаными строения-

ми, уходят в горы. И, конечно, 
неповторимый фитнес-центр: 

единственный в России, где за-
нятия проводятся в зимнем саду, на 

зеленых террасах среди тропической 
растительности. Но и это еще не все! Почти 

круглосуточно работает боулинг, в подземном 
«ацтекском храме Солнца» множество кафе, 
ресторан, детский центр.

«Мореон» — визитная карточка и гордость 
авторов его проекта, архитекторов и инжене-
ров ООО СК «ТЕХСТРОЙ». Компания «прожи-
вает» здесь же, в Юго-Западном округе сто-
лицы, и вот уже 20 лет создает в различных 
городах страны волшебную сказку — водно-
оздоровительные комплексы. Интересно, что 
каждый из них индивидуален: нет ни одно-
го, схожего по интерьеру или техническому  
решению. 

Еще один предмет особой гордости ком-
пании — самый масштабный в стране водный 
комплекс «Аквамир» в Новосибирске, открытый в 
2017 году и за этот короткий срок ставший широко 
известным и популярным в сибирском регионе.

Сегодня компания ведет проектирование 
комплекса в Нижнем Новгороде и, опираясь 
на свой богатый опыт, внедряет оригинальные 
планировочные, технические и дизайнерские 
решения. На очереди аквапарк в Калуге, идея 
оформления которого пока держится в секрете, 
но уникальность гарантируется!

Главное для авторов — подарить тепло лю-
дям и уверенность в успехе бизнеса инвестору. И 
это компании удается делать, причем не только 
в отношении посетителей: заказчики получают 
современные многофункциональные водно-
оздоровительные комплексы, позволяющие 
реализовать выгодные бизнес-решения. 

Сайт: www.tehstroy.pro.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

КАЖДЫЙ ПРОЕКТ НЕПОВТОРИМ
Иметь рядом с домом бассейн, а еще лучше водный 
оздоровительно-развлекательный комплекс — мечта каждого 
горожанина. Счастье осуществить эту мечту выпало жителям 
Ясенево в 2013 г., когда был открыт многофункциональный 
комплекс «Мореон».

И ВЕЧНАЯ 
МЕРЗЛОТА 
НЕ ПОМЕХА

Аквапарк «Аквамир» в Новосибирске.

Главный архитектор ООО «КАСК» 
С.Л. Кнышенко.

БЕЗ СПЕЦОЦЕНКИ НЕ ОБОЙТИСЬ

Генеральный директор ООО «Геострой» 
Е.А. Ткаченко.

Именно такой подход реализует Группа 
компаний «Приоритет», 5 лет успешно работаю-
щая в сфере строительства жилья и объектов 
социально-культурного назначения Москвы и 
Подмосковья. Заказчики особенно ценят две 
важнейшие составляющие ее работы — много-
профильность и отсутствие субподряда. 

«Мы выполняем весь комплекс работ ис-
ключительно своими силами, — подчеркнул 

генеральный директор ГК «Приоритет» Михаил 
Михайлович Коваль. — Грамотный инженерно-
технический персонал позволяет нам обходиться 
без подрядчиков и полностью держать процесс 
строительства объекта под контролем. Поэтому 
стоимость наших услуг ниже, чем у других строи-
тельных фирм». 

Сейчас у ГК «Приоритет» в работе одновре-
менно три объекта, один из них — современный 
жилой комплекс из четырех многоподъездных 
зданий средней этажности в Домодедовском 
районе Подмосковья. В него вложено немало 
частных инвестиций, и это значимый показатель 
того, что заказчик доверяет исполнителю.

В послужном списке «Приоритета» есть и 
объекты с особой спецификой, это храмы, ко-
торые компания возводит в рамках программы 
Правительства Москвы «200 храмов». При участии 
Группы компаний уже построено 7 храмов, и все 

они удостоены самой высокой оценки. Заказчики 
по достоинству оценили индивидуальный подход 
к каждому объекту, современные технологии 
строительства, тщательный подбор материалов, 
качество работ и четко выдержанные сроки их 
исполнения.

В перспективе Группа компаний «Приоритет» 
планирует полностью замкнуть на себя строитель-
ный цикл, наладив собственное производство 
строительных материалов высокого качества. Ис-
пользование их при возведении объектов позволит 
компании снизить стоимость строительных работ 
и существенно сократить сроки их исполнения. 

Высокое качество, разумная стоимость и 
выдержанные сроки выполнения работ — это 
ГК «Приоритет» всегда гарантирует своим 
заказчикам. 

Сайт: www.oooprioritet.com.
Лидия МИЛОВИДОВА.

Компании, чьи планы связаны с разви-
тием, изначально имеют преимуще-
ство: в основе такой стратегии всегда 
лежат качество работы и профессио-
нализм сотрудников.

КАЧЕСТВО И ПРОФЕССИОНАЛИЗМ В «ПРИОРИТЕТЕ»

Вот уже более 70 лет люди мечтают 
получить новый источник энергии 
— энергию ядерного синтеза. Про-
блемы, связанные с контролируе-
мым выделением энергии синтеза, 
масштабны, но и ожидаемый эффект 
также очень велик. Термоядерная 
реакция синтеза, происходящая на 
Солнце и других звездах, вырабаты-
вает огромную энергию, благодаря 
которой мы живем. 
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— Хотя ГКБ именуется больницей, на самом 
деле сегодня это полноценный медицинский 
комплекс. Его формирование началось в 2013 
году, когда произошло объединение многопро-
фильной Городской клинической больницы с 
родильным домом №4 на улице Новаторов. А в 
середине 2017 г. состоялось объединение еще 
с 9 женскими консультациями ЮЗАО и ЗАО. 

Как руководитель, депутат и врач — акушер-
гинеколог считаю это очень верным и своевре-
менным решением: такое объединение позво-
ляет быстро поставить женщинам правильный 
диагноз, провести квалифицированное лечение, 
с максимальной эффективностью использовать 
материально-технические ресурсы.

Практика показывает наличие у многих 
беременных женщин патологий, не связанных с 
вынашиванием ребенка, поэтому к их здоровью 
нужно подходить комплексно. Прежде женщины 
были вынуждены отстаивать очереди, чтобы по-
пасть на прием к специалисту — кардиологу, не-
врологу и др. Сегодня очереди исключены, а при 
необходимости профильный врач-консультант 
сам приезжает в женскую консультацию или 
родильный дом. 

У нас великолепное гинекологическое от-
деление на 70 коек. Каждая пациентка может 
быть уверена, что ни одно имеющееся у нее 
заболевание не останется незамеченным — ей 
окажут помощь и будут отслеживать ее состоя-
ние в течение всего срока беременности: у нас 
для этого есть все. А качественное ведение 
беременной женщины гарантирует рождение 
здорового ребенка. 

— Даже если здоровье будущей мамы 
далеко не идеально?

— Лозунг «Здоровая женщина — здоровый 
ребенок!» сегодня можно воспринимать только 
как идеал, к которому надо стремиться. Боль-
шинство современных женщин откладывают 
рождение ребенка на более поздний период 
своей жизни. И если прежде первородящей 
старшего возраста считалась 30-летняя жен-
щина, то теперь таковой является мама пер-
венца, возраст которой превысил 35 лет. Со-
ответственно, от врачей требуется максимум 
усилий и профессионализма, чтобы ребенок у 

такой мамы, имеющей подчас не одно приоб-
ретенное заболевание, родился здоровым. Вот 
почему мы стараемся окружить беременную 
женщину атмосферой заботы и комфорта. И, 
судя по тому, что в нашем роддоме ежедневно 
рождается 25–50 здоровых малышей, у нас это 
получается. 

— Ольга Викторовна, но ведь это не 
единственное достижение возглавляе-
мого вами многопрофильного лечебного 
учреждения?

— Нам действительно есть чем гордить-
ся — параллельно с процессом объединения 
проходила серьезная модернизация. Внедря-
лись прогрессивные медицинские технологии 
в хирургии, акушерстве и гинекологии, травма-
тологии, ортопедии, неврологии, кардиологии 
и других направлениях, что подняло лечебный 
процесс на более высокий качественный уро-
вень. Появилось новое современное оборудо-
вание и возможности, например, применение 
магнитно-резонансной, компьютерной томо-
графии, ангиографии повысило точность диа-
гностики, а значит, и правильность назначения 
лечения. В результате за 4 года нам удалось в 
разы снизить госпитальную летальность среди 
пациентов всех возрастов.

— Известно, что у вас проводятся уни-
кальные операции. Расскажите о них.

— В их числе, например, протезирование 
брюшной аорты и других крупных сосудов — 
эти операции проводятся в новом отделении 
сосудистой хирургии. Оно открылось всего год 
назад, но даже за такое короткое время нам 
удалось добиться неплохих результатов.

Кроме того, мы протезируем тазобедрен-
ные, коленные, плечевые суставы. Широко 
применяем артроскопические операции. Пре-
жде такие операции были прерогативой только 
учреждений здравоохранения федерального 
уровня, теперь же они возможны и на уровне 
городских больниц. Упомяну также о сложней-
ших операциях на желчевыводящих протоках, 
поджелудочной железе, кишечнике, желудке, 
предстательной железе и др.

Хорошие результаты работы показыва-
ет первичное сосудистое отделение, куда 

поступают тяжелые больные с острыми нару-
шениями мозгового кровообращения и острым 
коронарным синдромом. Для нас уже рутинными 
стали такие операции, как стентирование со-
судов сердца. Наши специалисты с успехом 
применяют и такие передовые технологии, как 
тромболизиc и операции тромбоэкстракции. 

Все это стало возможным благодаря при-
менению высоких технологий и оснащению 
больницы передовым оборудованием. Диагно-
стирование и лечение перешли на качественно 
новый, высокий уровень, и мне хотелось бы 
выразить огромную благодарность руководству 
Москвы за финансовые ресурсы, выделенные 
нам в рамках программы модернизации системы 
столичного здравоохранения на приобретение 
великолепного оборудования.

— Какие бы чудеса ни творили меди-
цинские приборы, они ничто без золотых 
рук специалистов. Вы согласны, что «Кадры 
решают все!»?

— Вне всякого сомнения! Специалисты у нас 
замечательные. По итогам ежегодного конкурса 
на звание лучшего специалиста, проведенного 
в 2017 г. Департаментом здравоохранения г. Мо-
сквы в рамках Ассамблеи «Здоровье Москвы», 
травматологи и хирурги нашей больницы заняли 
первые места. 

У нас очень стабильный и профессиональ-
ный трудовой коллектив, а оплата труда мед-
персонала самая высокая в столице. В среднем 
зарплата врачей составляет 135 тысяч рублей 
в месяц, медсестер — до 76 тысяч. 

— Статус депутата помогает вам в 
работе?

— Конечно, помогает! В Мосгордуме я вхожу 
в состав трех комиссий: по здравоохранению и 
охране общественного здоровья, по градострои-
тельству, государственной собственности и зем-
лепользованию, а также по социальной политике 
и трудовым отношениям. Стараюсь решать все 
вопросы по данным направлениям, но приоритет 
для меня как для врача — сохранение и восста-
новление здоровья людей. Ведь не зря говорят: 
«Если есть здоровье, можно горы свернуть!»

Сайт: www.gkb64.ru
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

Почетный выбор был обусловлен огромным 
опытом работы Центра, отмечающего в 2018 г. 
30-летний юбилей, и наличием у него мощной 
научной, образовательной, диагностической, 
клинической и диагностической баз.

Центр аудиологии и слухопротезирования, 
созданный в 1988 г. по распоряжению советского 
правительства, ведет комплексную работу по диа-
гностике и лечению нарушений слуха у пациентов 
всех возрастов — от новорожденных до глубоко 
пожилых — и является поистине уникальной ор-
ганизацией в этой области медицины.

Так, Центр разработал и внедрил две совре-
менные взаимосвязанные программы. Первая — 
универсальный аудиологический скрининг ново-
рожденных — позволяет объективно исследовать 
слух уже на 3-й день жизни младенцев. Вторая 
— многоканальная кохлеарная имплантация — 
направлена на реабилитацию взрослых и детей с 
полной глухотой путем введения многоканальной 
электродной системы (или кохлеарного импланта-
та) во внутреннее ухо с последующей стимуляцией 
сохранных волокон слухового нерва. Кроме того, 
на базе ФГБУ проводится подготовка таких редких 

специалистов, как сурдолог-оториноларинголог — 
эта специальность была включена в номенклатуру 
профессий, в том числе стараниями Центра. 

Сейчас в Центре аудиологии и слухопро-
тезирования наблюдаются тысячи пациентов с 
нарушениями слуха, и использование прогрес-
сивных высокотехнологичных методов лечения 
позволяет им вести полноценную жизнь.

 «Реализация основных положений Резолю-
ции ВОЗ, в подготовке которой наш Центр при-
нимал непосредственное участие, — рассказал 
директор Центра, д. м. н, профессор, Президент 
Национальной медицинской ассоциации сурдо-
логов Георгий Абелович Таварткиладзе, — будет 
способствовать повышению эффективности про-
филактики нарушений слуха и глухоты. Ведь зна-
чение профилактики и качественной диагностики 
для наших пациентов неоценимо».

Сайт: www.audiology.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Когда-то главный врач Центра, к. м. н., врач 
высшей категории Ольга Ивановна Елисеева 
сама вылечила себя от тяжелых заболеваний: ги-
пертонии, бронхиальной астмы, стенокардии, узлов 
щитовидной железы, полиартрита, онкологии. Ею 
разработаны и запатентованы методы диагностики 
и оздоровления организма, подготовлены и изданы 
17 популярных медицинских книг, сформирован 
коллектив дипломированных врачей.

В Центре Елисеевой применяются эффек-
тивные сочетания авторских методик. В част-
ности, проводится вегетативно-резонансная 
диагностика (ВРТ), позволяющая отследить 
работу всех органов человека и выявить на-
личие в них вирусов, бактерий, грибков и па-
разитов. При лечении патологий применяется 

сертифицированное в РФ медицинское обо-
рудование, с помощью которого в организме 
пациента полностью уничтожаются вредные 
микроорганизмы и паразиты, и, как следствие, 
он избавляется от токсинов и шлаков.

Для очищения и омоложения крови в Центре 
Елисеевой используется озонотерапия; для  
нормализации работы желудочно-кишечного 
тракта — травы, гидроколонотерапия; восста-

новления костно-мышечной системы и органов 
— пептиды. А такие сложные заболевания, как 
болезнь Паркинсона, рассеянный склероз, эпи-
лепсия, невриты и болевые состояния суставов 
и позвоночника, лечат методом восстановления 
активности нервных центров (RANG).

Кроме того, пациенты получают все виды 
массажа, мануальную и фитотерапию, водные 
процедуры. В Центре также работают дневные 
и круглосуточные курсы оздоровления, омоло-
жения, похудения. 

В своих отзывах посетители неизменно от-
мечают высокий профессионализм сотрудников 
Центра Елисеевой и царящую здесь атмосферу 
доброжелательности и заботы.

Адрес: Москва, 
ул. Нежинская, 5, стр. 1, этаж 1. 

Тел. (495) 223-9212. 
Сайт: www.eliseeva.ru. 
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

ПОМОГАТЬ 
В ГЛАВНОМ

Управлением этого крупнейшего центра, 
оснащенного сложными инженерными система-
ми, занимается столичная компания «Ходынский 
Парк». Рассказывает генеральный директор ком-
пании Валерий Липский.

— Валерий Францевич, как все начи-
налось?

— Как и любое новое строительство — с 
концепции, архитектурного проекта и его 
реализации.

— С какими трудностями вы сталкивае-
тесь при управлении?

— Стратегией проекта предусматривалась 
продажа офисных и торговых площадей круп-
ным собственникам. Но экономический кризис 
и санкции Запада внесли свои коррективы. Се-
годня на многих этажах по несколько офисов, а 
это дополнительное оборудование и нагрузки 
на инженерные системы, которые приходится 
перестраивать и модернизировать.

Любой объект требует к себе постоянного 
внимания, в противном случае с каждым годом 
он будет терять привлекательность и понижать 
свой класс. Мы стараемся не допустить этого 
и постоянно работаем над улучшениями и усо-
вершенствованиями. Для этого анализируем 
возникающие проблемы и оперативно стара-
емся их решить, не выходя за рамки бюджета 
на управление объектом.

Так, заметив проблемы с въездом на тер-
риторию комплекса, мы перестроили въездные 
группы, развели потоки машин. Для курящих со-
трудников разработали индивидуальный дизайн 
курительных кабин, которые органично вписались 
в архитектуру комплекса.

Для удобства пешеходов реализован лест-
ничный переход с пандусом для людей с ограни-
ченными возможностями. Для создания уюта вы-
полнили декоративное ограждение территории, 

озеленение. И это малая часть из того, что нам 
удалось выполнить, а сколько еще предстоит!

Конечно, не все вопросы удается решить 
сразу, есть проблемы и с работой оборудова-
ния, и с температурным режимом в помещениях 
собственников, но благодаря неравнодушным со-
трудникам ООО «Ходынский Парк» принимаются 
все меры по минимизации негативных послед-
ствий, как технических, так и моральных.

— А как строятся отношения с собствен-
никами и арендаторами?

— Никогда не говорим им: «Приходите в 
приемные часы» — у нас каждый час приемный! 
Работаем как «Единое окно»: поступила инфор-
мация о неполадках, можем — решаем сами, 
нет — подключаем подрядчиков.

Наша цель — высокое качество обслужи-
вания. Ни одно замечание, ни одна просьба не 
должны оставаться без ответа. С этой целью 
создан сайт, на котором можно оперативно от-
правлять заявки, оплачивать счета, размещать 
информацию о своих компаниях, рекламу. Всем 
собственникам и арендаторам, их клиентам и 
партнерам должно быть удобно, услуги, которые 
они получают от управляющей компании, должны 
соответствовать классу бизнес-центра.

— И все же, в чем залог успеха вашей 
компании?

— Главным в работе считаю ответственность 
и профессионализм. От сотрудников ООО «Хо-
дынский Парк» и подрядных организаций требую 
работать четко, обращать внимание на любую ме-
лочь, пусть и не входящую в профессиональную 
компетенцию. Для нас этот комплекс — родное 
детище, и он должен быть лучшим!

Сайт: www.bclotos-pm.ru.
Ольга СИМАКОВА.

МФК «Лотос» на Одесской улице, 2 
(м. «Нахимовский проспект») — яркая 
достопримечательность Юго-Запада 
столицы. Три высотные башни обра-
зуют цветок лотоса, подаривший на-
звание всему комплексу.

ГЛАВНОЕ — ОТВЕТСТВЕННОСТЬ И ПРОФЕССИОНАЛИЗМ

Главный врач Центра 
О.И. Елисеева.

У НЕДУГОВ 
ШАНСОВ НЕТ

По данным ВОЗ, сегодня в мире нарушениями слуха стра-
дают более 1 млрд человек. О важности данной проблемы 

свидетельствует принятие в 2017 г. новой Резолюции ВОЗ по профилактике на-
рушений слуха и глухоты и определение Генеральным директором ВОЗ 1 июня 
2017 г. ФГБУ «Российский научно-клинический центр аудиологии и слухопроте-
зирования» Центром, сотрудничающим с ВОЗ в этой области.

«Основное направление нашей работы 
— лечение пациентов с дегенеративными за-
болеваниями сетчатки и зрительного нерва, — 
рассказала главный врач Центра, офтальмолог 
Татьяна Сергеевна Хейло. — По данным ВОЗ, 
сегодня в мире такие заболевания являются 
основной причиной слепоты и слабовидения. 
А возникают они, как правило, на фоне нару-
шения кровоснабжения сетчатки и зрительного 
нерва глаза».

В ходе научных изысканий специалисты кли-
ники разработали методику ранней диагностики 
нарушений микроциркуляции и запатентовали 
уникальный прибор капилляроскоп, не имеющий 
аналогов в России и за рубежом. Он позволяет 

увидеть малейшие нарушения микроциркуляции 
в подводящих глазных капиллярах, например, за-
медление скорости капиллярного кровотока, на-
личие тромбов, сокращение капиллярной сети. 

Вовремя начатое плановое безоперационное 
лечение позволяет найти и устранить первопри-
чину заболевания, восстановить нормальное кро-
воснабжение глаза, сохранить зрение и улучшить 
общее состояние организма.

Придерживаясь политики ценовой доступно-
сти, клиника сотрудничает с российским Благотво-
рительным фондом профилактики инвалидности 
по зрению и реабилитации прединвалидов и ин-
валидов по зрению для взрослых и детей, а также 
с Управлением социальной защиты населения 

Гагаринского района Москвы. В числе ее пациен-
тов сотрудники и студенты РГУ нефти и газа (НИУ) 
имени И. М. Губкина, на территории которого она 
расположена, льготные категории населения, 
иностранные и российские граждане.

В клинике также большое внимание уде-
ляется профилактике, ведь нарушения микро-
циркуляции зачастую возникают задолго до на-
чала заболевания. Поэтому работающие в ЦТО 
офтальмологи, гастроэнтерологи, эндокринологи 
продолжают научные исследования ради благо-
получного будущего своих пациентов.

Сайт: www.oftal.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

«Центр терапевтической офтальмологии» (ЦТО) — клиника 
особая: за 22 года своей деятельности ее коллективу высоко-
профессиональных врачей удалось соединить науку и прак-
тику, выстроив на их основе алгоритм успешного лечения.

ЗАГЛЯДЫВАЯ В БУДУЩЕЕ

— Когда был создан «Принц Парк Отель», 
ставший известным брендом гостиничного 
бизнеса?

— Наш отель — пилотный европейский про-
ект в корпорации «Карен». Он открылся в октябре 
2014 г., а слово «Парк» в названии говорит о его 
масштабности: это современный четырехзвез-
дочный отель с эксклюзивным интерьером, 
оригинальными холлами, просторными зонами 
для отдыха, спорта, бизнеса.

Основной фонд — это 387 номеров пяти 
категорий: от стандартных одноместных до люк-
сов, президентских и консульских повышенной 
комфортности, где мы можем одновременно 
разместить более 780 человек.

Удачная геолокация и близость станции 
метро позволяют нашим гостям быстро доби-
раться до аэропортов Внуково и Домодедово, 
делают доступными все уголки столицы. Кроме 
того, к отелю примыкает торговый центр «Принц 
Плаза», а это возможность посетить кинотеатр 
или сделать удачный шопинг буквально через 
две минуты после выхода из лифта.

— Расскажите, пожалуйста, о зонах 
отеля для проведения деловых встреч, фур-
шетов, званых обедов и ужинов, занятий 
фитнесом, словом, для бизнеса и отдыха.

— На первом этаже «Принц Парк Отеля» 
24 часа работает лобби-бар «Роял», где мож-
но под живую музыку насладиться блюдами 
A la Carte, встретиться с друзьями, провести 
переговоры. Особого внимания заслужива-
ет расположенный на 3-м этаже ресторан  
«Империя», оснащенный аудио- и видеообору-
дованием, мобильной сценой. Его посетителей 
порадует отличная европейская и китайская 
кухня от известного в Москве шеф-повара 
Сергея Беркуна: ежедневно в ресторанном 
меню шведский стол, также готовятся блюда 
по индивидуальным заказам. Здесь часто про-
водятся банкеты на 750 персон, фуршеты до 
тысячи участников, а примыкающий к ресторану 
караоке-бар «Муле» порадует гостей приятным  
музыкальным вечером. 

Отель имеет три конференц-зала с муль-
тимедийным проектором, большим экраном, 
Wi-Fi, в них часто проводятся тренинги, сове-
щания, семинары, круглые столы. Площадь 

залов различная, что позволяет принимать от 
20 до 1500 персон. 

Самым высоким требованиям деловых лю-
дей отвечает и круглосуточный бизнес-центр со 
всем необходимым офисным оборудованием, 
в нем при необходимости можно воспользо-
ваться услугами переводчика. А бильярдный 
клуб «Принц» уже не нуждается в рекламе: его 
команда — участник всех известных междуна-
родных турниров. 

К услугам поклонников SPA-процедур — 
раздельные зоны с финской парной, бассейна-
ми, комнатами отдыха и развлекательным залом 
на 15 персон. Приверженцы активного образа 
жизни по достоинству ценят наш фитнес-центр, 
он оснащен современным оборудованием, име-
ет комфортабельные раздевалки и душевые и 
работает с 7 утра до поздней ночи.

Все перечисленные услуги входят в сто-
имость номеров отеля и востребованы у его 
гостей, а также у москвичей, конечно, за от-
дельную плату.

— Что выделяет ваш отель в его сегмен-
те гостиничного бизнеса? 

— У нас много отличий, и главное — по-
добного отеля просто нет! Весь его дизайн ори-
гинален и продуман до мелочей. К примеру, 
оформление коридоров создает ощущение, что 
идешь по аллее парка. На 2-м этаже разместился 
стилизованный французский дворик, а этажи с 
3-го по 6-й украшают живые пальмы и зимний 
сад. Площади номеров, и это тоже отличает нас 
от остальных отелей категории 4****, 32 кв. м 
вместо стандартных 18.

Всем этим сложным комплексом управляет 
наша компания, и это тоже к вопросу об от-
личиях. Инвесторы, как правило, приглашают 
консалтинговые управляющие компании. Наша 
же позиция принципиально иная: мы и строили, 
и эксплуатируем сами.

— Еще одна визитная карточка отеля — 
активная международная деятельность. 

— Мы постоянно участвуем в международ-
ных выставках, организуя свои стенды, плотно 
взаимодействуем со столичным Департаментом 
спорта и туризма, российскими и зарубежными 
партнерами. На 2018 г., например, запланиро-
ваны 4 выставки: в феврале Милан, в марте 

Берлин, в апреле Ханой, в июне Пекин, также 
идет согласование нашего участия в форумах 
в Токио и Шанхае. 

— Что дает такое участие? Обмен опы-
том, позиционирование себя как отеля 
международного уровня?

— Конечно. Например, у нас в сезон много 
гостей из Китая, и часть персонала — отдел бро-
нирования и продаж, ресепшн — помимо при-
вычных английского, французского, немецкого и 
испанского, говорит на китайском. Для удобства 
коммуникации с китайскими туроператорами 
отель прошел сертификацию по программе 
«China Friendly», и это дополнительный бонус 
на переговорах. Навигация отеля, вывески, 
надписи на китайском, кухня, адаптированная 
под вкусы наших азиатских гостей. Мы уже 3 
года активно работаем в турбизнесе и плани-
руем развивать это направление. Благодаря 
выставкам количество иностранных туристов из 
Китая, Вьетнама, Европы, Латинской Америки 
увеличилось в 4 раза.

— А следить за новыми тенденциями, 
модными направлениями успеваете? 

— Мы в тренде! Так, к Кубку конфедера-
ций-2017 готовились особо: за полгода ввели в 
эксплуатацию 83 новых номера. Это генераль-
ная репетиция перед чемпионатом мира, когда 
ожидается приезд большой армии футбольных 
болельщиков, журналистов, гостей. Многие до-
говоры уже подписаны, посыпались запросы, 
бронирование номеров началось сразу после 
жеребьевки, в декабре 2017 г. В отеле и на его 
территории предполагается мини-площадка 
для проведения футбольных матчей между бо-
лельщиками разных стран, под тематику чем-
пионата визуализирован фасад здания — будут 
вывешены флаги стран-участниц с символикой 
готовящегося праздника. Также планируем раз-
местить большие мониторы для трансляций с 
московских и российских площадок. Согласи-
тесь, в летнем кафе в кругу фанатов футбола 
вдвойне приятно поболеть за любимые команды! 
Словом, готовимся к чемпионату! С нетерпени-
ем ждем гостей и приглашаем всех любителей 
футбола в гости!

Сайт: www.princeparkhotel.ru.
Ольга СИМАКОВА.

Не только лечить, но и полностью 
восстанавливать утраченное здо-
ровье. Не только обследовать, но 
и максимально точно диагности-
ровать. Не только ставить на учет 
по беременности и родам, но и да-
рить радость материнства. Все это 
и многие другие возможности со-
временной медицины предоставля-
ет жителям Юго-Западного округа 
ГБУЗ «Городская клиническая боль-
ница им. В. В. Виноградова Депар-
тамента здравоохранения города 

Москвы», расположенная на улице Вавилова, 61. А ведь еще со-
всем недавно все было иначе.
Как же бюджетному учреждению столичного здравоохране-
ния удалось совершить такой колоссальный качественный 
скачок? Ответ на этот вопрос стал главной темой нашего раз-
говора с главным врачом ГКБ им. В. В. Виноградова, доктором 
медицинских наук, профессором, депутатом Мосгордумы Ольгой  
Викторовной Шараповой.

ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

Рост туризма и развитие 
индустрии гостеприимства 
создали сегодня достойные 
предпосылки для открытия 
новых горизонтов в гости-
ничном бизнесе современ-
ной России. Одна из ярких 
звезд на этом «небосклоне» 
— «Принц Парк Отель», рас-
положенный в непосред-
ственной близости от стан-
ции метро «Теплый Стан» и 
ТРЦ «Принц Плаза».

Уют интерьеров, отличный сервис и профессионализм отельеров 
создают особую атмосферу комфорта и покоя для российских и за-
рубежных туристов, представителей искусства, спорта, бизнеса.
Сегодня мы беседуем с генеральным директором ООО «Уни-
версал Плюс», управляющей компании «Принц Парк Отеля»,  
Артуром Авакяном.

«ПРИНЦ ПАРК ОТЕЛЬ»:
ВСТРЕЧА ПО-КОРОЛЕВСКИ

«Нам помогли только здесь!» — так говорят паци-
енты Медицинского Центра Елисеевой. И это не 
преувеличение: Центр, работающий с 1992 года, 
зарекомендовал себя как уникальное медицинское 
учреждение по диагностике и восстановлению здо-
ровья людей, страдающих различными недугами.

Применяемые здесь сложные инноваци-
онные методики еще совсем недавно казались 
фантастикой. А сегодня каждый посетитель Цен-
тра может не только заглянуть в будущее свое и 
своей семьи, но и скорректировать его. 

По словам врача-генетика Центра «ПРО-
ГЕН» Татьяны Евгеньевны Серебрениковой, 
каждый человек является носителем подчас 
нескольких поломок в генетическом аппарате — 
мутаций. Поэтому важно заранее предупредить 

их возможные негативные проявления, в том 
числе при планировании семьи. 

Пройдя, например, дородовую диагностику, 
супруги могут исключить угрозу рождения ре-
бенка с хромосомной патологией. А преимплан-
тационная генетическая диагностика позволит 
выяснить наличие генетических заболеваний у 
эмбриона человека перед его имплантацией в 
слизистую оболочку матки, то есть еще до на-
чала беременности.

Нередко генная мутация начинает прояв-
ляться уже в процессе жизни человека: ребенок 
вдруг перестает развиваться, утрачивает ранее 
приобретенные навыки, появляются хрониче-
ские заболевания. И если обращения к узким 
специалистам не приносят результатов, таким 
пациентам прямая дорога к врачам-генетикам 
— в Центре «ПРОГЕН» обнаружат проблему и 

посоветуют пути ее решения, от профилактики 
до подбора необходимого лечения. 

Специалисты этого медицинского учреж-
дения также занимаются диагностикой, направ-
ленной на выявление предрасположенности 
и, как следствие, предупреждение развития 
онкологических и соматических заболеваний 
(гипертонии, инфаркта, инсульта, сахарного диа-
бета, ожирения и др.). 

Врачи-генетики Центра «ПРОГЕН» преду-
преждают: о рисках заболеваний важно узнать 
как можно раньше. Если же речь идет о здо-
ровье будущих детей, супругам необходимо 
задуматься об этом еще до их зачатия. Толь-
ко в этом случае благополучие семьи будет 
гарантированным.

Сайт: www.progen.su.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Можно ли предупредить и даже изле-
чить генетические заболевания? Да, 
уверены в Центре предиктивной диа-
гностики «ПРОГЕН», который специа-
лизируется на персонифицированной 
диагностике генетических нарушений 
в семьях.

БЛАГОПОЛУЧИЕ МОЖНО ГАРАНТИРОВАТЬ

СЛЫШАТЬ ПОМОЖЕТ ИМПЛАНТ



Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

— Как родилась идея создания школы? — 
первое, что я спросила у И. А. Рублевой.

— Вы удивитесь, но ее подсказала прапра-
прабабушка моей дочери Александра Ивановна 
Котова. В начале прошлого века она возглавляла 
единственную женскую гимназию в Казани. У нее 
было 700 воспитанниц, и каждая из них к моменту 
получения выпускного аттестата владела обшир-
ными знаниями в различных областях, свободно 
общалась на двух иностранных языках, прекрасно 
знала науку ведения домашнего хозяйства и к 
тому же имела «хлебную» профессию — могла 
работать гувернанткой в семье или учителем 
начальных классов в школе. Не перестаю восхи-
щаться программами и учебниками тех лет: они 
были великолепны!

Учительскую династию продолжила дочь 
нашей прапрапрабабушки Надежда.  Вплоть до 
преклонного возраста она преподавала в началь-
ных классах школы и за свой труд была удостоена 
ордена Ленина.

Я и мои единомышленники решили пере-
нести образовательные традиции тех лет в со-
временную жизнь. А свое название наша школа 
получила в честь Святой великомученицы Ники 

Коринфской. Брошенная язычниками в море, она 
не утонула, а пошла по воде, как по суше. Вот и 
мы надеемся, что наш школьный «корабль» всегда 
будет на плаву. Со временем название школы 
стало ассоциироваться и с именем богини По-
беды — так захотели наши учащиеся.

— Значит, «Ника» — это школа победи-
телей?

— Можно и так сказать. Наши учащиеся ве-
рят в себя, не боятся высказывать свое мнение, 
смело идут к цели. А эти качества свойственны 
настоящим победителям. Воспитать успешных, 
активных граждан — миссия нашей школы.

— Каковы успехи  выпускников «Ники» 
при поступлении в вузы?

— Нашим выпускникам  покоряются лучшие 
учебные заведения в России (МГУ, МГИОМО, МГТУ 
им. Баумана) и за рубежом, по окончании которых у 
ребят складывается блестящая карьера в ведущих 
сферах науки, экономики, промышленности.

— Насколько мне известно, возраст 
«НИКИ» далеко не юный.  

— Да, школа открылась в 1995 году и одной 
из первых в нашей стране стала работать в ре-
жиме полного дня, то есть с 8.00 до 20.00. Это 

было (и остается!) очень актуальным для роди-
телей. Выбрав «НИКУ», они могут быть спокойны 
за нравственное, физическое и интеллектуальное 
развитие своих детей. 

В нашей школе сформированы небольшие 
классы (16–18 человек). Такая численность опти-
мальна, она позволяет педагогам уделять должное 
внимание каждому ребенку и создавать условия 
для формирования детского коллектива.

— У школы несколько образовательных 
площадок, расскажите о них.

— У нас есть два дошкольных отделения на 
территории Новой Москвы, в районе Троицка, и 
в ЮЗАО; отделение начальной школы на улице 
Каховка, отделение начальной и средней школы в 
селе Красное в ТиНАО, а также отделение средней 
школы на Малой Юшуньской улице в ЮЗАО. В об-
щей сложности в школе учатся и воспитываются 
более 1100 детей.

Ребенок проходит полный образовательный 
цикл — от детского сада до старшей ступени шко-
лы. Атмосфера привычной обстановки, талантли-
вые наставники и прекрасные условия формируют 
яркую, гармоничную личность. Мы уверены, что 
наши дети в жизни не потеряются. 

На экскурсиях, олимпиадах и других меро-
приятиях наши ученики демонстрируют высокий 
уровень знаний, отличное воспитание и внутрен-
нюю культуру. Появилось даже такое определение 
— «никовский ребенок».

— Как часто воспитанники школы прини-
мают участие в конкурсных мероприятиях?

— В этом учебном году на счету нашей школы 
123 предметные олимпиады, 22 конференции, 32 
творческих конкурса и фестиваля, результатом 
участия в которых стали заслуженные награды: 
дипломы победителей, призеров   и лауреатов. 

— И когда только дети успевают учиться 
и делать домашние задания!

— Наши ученики умеют планировать свое 
время. Это позволяет им не только успешно учить-
ся, но и заниматься внеурочной деятельностью. В 
школе есть хор и театральная студия, являющиеся 
неоднократными лауреатами конкурсов разного 
уровня, дискуссионный клуб, спортивные секции, 
курсы по изучению иностранных языков и многое-
многое другое.

— Один из сложившихся стереотипов 
частных школ: сюда принимают всех, лишь 
бы платили деньги. Что может ответить на 
это «НИКА»?

— Мы обучаем только тех детей, которые 
при приеме успешно проходят собеседование 
и тестирование. При зачислении в школу опре-
деляющим является уровень знаний и желание 
учиться. При приеме в дошкольные отделения 
—  интерес ребенка к знаниям, его пытливость и 
наличие мотивации к учению. 

Деятельность ОАНО Школа «НИКА» получила 
высокую оценку российских и международных 
независимых организаций: она внесена в На-
циональный реестр «Ведущие образовательные 
учреждения России», стала экспериментальной 
площадкой Института стратегии развития обра-
зования Российской академии образования, ей 
присвоено звание «Лучший центр по подготовке 
к Кембриджским экзаменам в г. Москве».

Это далеко не полный перечень успехов на-
шей школы. Мы уверены, что у «НИКИ» впереди 
еще много побед и свершений!

Сайт: www.nika-school.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.
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ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

Официально зарегистрированный товар-
ный знак «ВИДЕОСТРАЖ» объединяет популяр-
ные у юридических и физических лиц услуги по 
установке лучших систем видеонаблюдения, 
контроля доступа и охраны, а также наиболее 
востребованных современных систем комму-
никаций и связи. 

«Наш слоган — «Все под контролем!» — 
говорит генеральный директор ООО «ВИДЕО-
СТРАЖ» Константин Виноградов. — Мы дорожим 

завоеванной за годы работы репутацией и от-
ветственно относимся к решению задач, постав-
ленных как частными лицами, так и крупными 
компаниями».

На счету фирмы важные заказы и выигран-
ные тендеры в Москве, Подмосковье, ряде рос-
сийских регионов. Например, в Юго-Западном 
округе «ВИДЕОСТРАЖ» отвечает за обеспечение 
безопасности школьных и дошкольных учреж-
дений, а в Академическом районе ЮЗАО — за 

оснащение системами контроля доступа пунктов 
охраны правопорядка. Кроме того, в крупном жи-
лом комплексе «Синяя Птица» (Северное Бутово) 
безотказно работают установленные компанией 
несколько лет назад системы видеонаблюдения 
и контроля доступа, и сейчас «ВИДЕОСТРАЖ» 
занимается их техобслуживанием и дооснаще-
нием современным оборудованием.

Сотрудничая с российскими разработчиками 
охранных систем, компания отслеживает ноу-хау, 
тестирует их и предлагает заказчикам. Одно из 
новых направлений — установка систем рас-
познавания автомобильных номеров, которые 
позволяют организовать контроль доступа и учета 
автотранспорта на автостоянки, в коттеджные 
поселки, жилые комплексы с подземными парков-
ками и др. Такая услуга с каждым днем становится 
все более актуальной и востребованной.

Сайт: ВИДЕОСТРАЖ.рф. 
Тел. (499) 677-6767.

Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Обеспечение безопасности стало 
неотъемлемой частью современ-
ности. Решением этой задачи уже 
14 лет занимается ООО «ВИДЕО-
СТРАЖ»: его сотрудники качествен-

но и в срок выполняют проектирование, поставку оборудования, монтаж, гаран-
тийное и постгарантийное обслуживание любых систем безопасности. Таким 
отношением к работе компания завоевала доверие заказчиков, став отечествен-
ным брендом в сфере защиты жизни и имущества.

БЕЗОПАСНОСТЬ НА СОВРЕМЕННОМ УРОВНЕ

Гастрономическое путешествие можно на-
чать, например, с визита в ресторан «Китайские 
новости», красочно оформленный в стиле тор-
гового квартала где-нибудь в Гонконге. В кафе 
узбекской кухни Plovbox.ru непременно стоит 
отведать настоящий плов, испеченные на танды-
ре лепешки и самсу. В мексиканском «Tacodor» 
— буррито, кесадильи, начос. В «Дагестанской 
лавке» — пироги чуду с мясом и картофелем, 
творогом и зеленью, в итальянском «Da Lorenzo» 
— пасту и пиццу.

Чашечкой изумительного кофе вас угостит 
хозяйка кофейни Cezve Coffee Марина Хюппе-
нен, чемпион России по приготовлению кофе 

в джезве. Классический дуэт к кофе составит 
круассан из соседней французской пекарни. Все 
между собой дружат: вы можете взять дагестан-
ский пирог и сесть с ним за стойку «Экосуши», 
чтобы отведать вьетнамский суп фо.

Это отличное место, где по выходным вспы-
хивают вечеринки, концерты, семейные праздни-
ки, здесь играют в «Мафию» и проводят мастер-
классы. В планах — расширение комфортной 
площадки для культурного и гастрономического 
обмена с музыкой, едой, магазинчиками молодых 
дизайнеров, рынком.

«Мы стремились создать локальное про-
странство, где можно было бы приобрести 

качественные продукты от проверенных про-
изводителей, вкусно поесть, а еще интересно 
провести время, — рассказала директор по 
развитию Экомаркета Майя Лихарева. — Наш 
проект уникален, ведь в ЮЗАО пока нет ничего 
подобного». Создатели Экомаркета также по-
могают организовывать подобные пространства 
в других торговых центрах под брендом «Бум 
Маркет Консалтинг».

Лично мне этот гастрономический рай по-
нравился: я обязательно приду сюда еще с се-
мьей и друзьями.

Сайт: www.eko-market.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

ГАСТРОНОМИЧЕСКИЙ 
РАЙ ЭКОМАРКЕТА

Сегодня мне захотелось отобедать в Италии. Нет, я не олигарх, и 
у меня нет личного самолета для полета в Европу. «Моя» Италия (а 
также Франция, Болгария, Мексика, Грузия и еще более 25 стран) 
находится рядом со ст. метро «Коньково», в просторном павильо-
не, выходящем на Профсоюзную улицу. Здесь разместился проект 
Экомаркет, он был запущен в 2016 году и сочетает в себе гастроно-
мический фуд-корт с разнообразными проектами молодых гастро-
стартаперов и локальный family-маркет с экологически чистыми 
продуктами.

Именно так можно с уверенностью характе-
ризовать трехзвездочный гостиничный комплекс 
«Севастополь», расположенный всего в нескольких 
минутах ходьбы от станций метро «Каховская» 
и «Севастопольская». По мнению профильных 
специалистов, сегодня ГК «Севастополь» устой-
чиво входит в десятку лучших отелей среди 360 
столичных гостиниц категории 3***.

Комплекс был построен для размещения 
гостей Олимпиады-80 и стал своеобразной 
достопримечательностью Москвы. Он включа-
ет в себя два 16-этажных жилых корпуса с об-
щим количеством в 460 номеров, а также два 

4-этажных здания, в которых размещены ре-
стораны, конференц-залы и другие сервисные 
службы, при этом все корпуса связаны между 
собой внутренними переходами.

Руководство комплекса успешно решает за-
дачу развития и модернизации отеля — сегодня 
он отвечает строгим критериям гостиничного 
бизнеса и удовлетворяет пожеланиям самых тре-
бовательных гостей.

Разнообразие категорий номеров комплекса 
(одно— и двухместные стандартные, студии и 
апартаменты) рассчитано на самый разный вкус 
и кошелек. Площадь номеров варьируется от 18 
до 72 кв. м, их дизайн стильный и оригинальный: 
например, 3-комнатный номер для новобрачных 
оформлен в романтичном стиле. В отеле также 
предусмотрены номера и инфраструктура (пан-
дусы, широкие коридоры и лифты) для людей с 
ограниченными возможностями, что не всегда 
имеют даже пятизвездочные отели. 

В каждом номере «Севастополя» есть все 
для комфортного проживания: кондиционеры, 
телевизоры с большим плоским экраном, быто-
вая техника, предметы гигиены, спальные ме-
ста с ортопедическими матрацами, по запросу 
предоставляются халат, тапочки и др. Если при-
бавить к этому бесплатные wi-fi и вместительную 
парковку, способную принять даже автобусы, 
круглосуточную охрану, станет ясно, почему 
в этом комплексе часто не бывает свободных 
номеров — гости столицы выбирают лучшее. 
Многих из них привлекают акции и специальные 
предложения ГК «Севастополь», например, при 
заселении на период выходных и праздников 
предоставляется скидка до 45%! Для постоянных 
гостей или проживающих длительное время также 
предусмотрена система скидок. Кстати, в 2018 г. 
отель, прекрасно зарекомендовавший себя при 
размещении волонтеров на Кубке конфедераций 
FIFA 2017, готовится принять волонтеров со всего 
мира и в период проведения чемпионата мира по 
футболу FIFA 2018. 

Генеральный директор АО «Гостиничный 
комплекс «Севастополь» Фаиля Абдрахмановна 

Аляутдинова отметила, что, наряду с прожива-
нием, у гостей столицы и москвичей большим 
спросом пользуются конференц-залы отеля: за-
пись на их аренду расписана на месяцы вперед. В 
оснащенных по последнему слову техники залах 
есть видеопроекторы, отличные акустические 
системы, онлайн-трансляторы, переговорные, 
комнаты для отдыха и многое другое для успеш-
ного проведения сложных и масштабных меро-
приятий. Кроме вместительных залов есть еще 
и небольшие, удобные для организации деловых 
переговоров в узком кругу.

Администрация ГК «Севастополь» намерена 
развивать конференц-услуги, и после окончания 
реконструкции одного из административных кор-
пусов в нем появится конференц-холл с 9 раз-
ноплановыми залами. Гостей отеля скоро также 
порадует фитнес-холл с саунами, соляными ком-
натами, детским досуговым центром. Не остается 
без внимания руководства комплекса и внешний 
облик зданий: фасады отеля станут бело-серо-
голубыми, под цвет Черного моря.

Оправдывая свое историческое и знаковое 
название, ГК «Севастополь» заключил договор 
с государственным автономным учреждением 
«Деловой и культурный центр Республики Крым». 
Разработан перспективный план сотрудниче-
ства и совместных действий, и «Севастополь» 
рассматривается как основная площадка для 
проведения мероприятий, способствующих раз-
витию российско-крымских отношений. Также 
достигнута предварительная договоренность, 
что в летний сезон гостиничный комплекс будет 
с большими скидками принимать детей-сирот с 
полуострова. Ведь в успешном бизнесе всегда 
есть место благотворительности. 

Сайт: www.sevastopol-hotel.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Сегодня в столице немало самых раз-
ных гостиниц, однако наибольшим 
спросом у бизнесменов и туристов 
пользуются отели, которые отлича-
ет высокий уровень комфорта, опти-
мальное соотношение цены и каче-
ства, дружелюбный и ответственный 
персонал, хорошая транспортная до-
ступность.

ПО ЗАКОНАМ 
ГОСТЕПРИИМСТВА

ТЕХНОЛОГИИ XXI ВЕКА

На протяжении 30 лет комбинат занима-
ется организацией питания в учреждениях со-
циальной сферы. Его услуги востребованы у 
почти 170 организаций: это школы и детсады 
ТиНАО, а также больницы и другие социальные 
учреждения г. Москвы. 

Предлагаемое комбинатом разнообразное, 
вкусное и полезное меню составлено с учетом 
требований законодательства и санитарных 
норм и очень нравится потребителям, ведь при-
готовленные блюда содержат все необходимые 

для развития и полноценной жизни человека 
микроэлементы и витамины. 

«Никаких консервантов и неполезных до-
бавок! — категоричен генеральный директор 
комбината питания ООО «САТУРН-ШБС-3» 
Сергей Степанович Евстафьев. — Все только 
натуральное и свежее: мы профессионалы и 
не можем работать иначе».

«САТУРН-ШБС-3» реализует две формы 
организации питания: приготовление блюд на 
пищеблоке заказчика, например, в столовой 
школы или больницы, и буфетный вариант, ког-
да готовые завтраки, обеды, ужины, фуршеты 
оперативно, в течение установленных норма-
тивами двух часов, доставляются с комбината 
в организацию. При этом выверенные до мело-
чей технологии, использование современного 
оборудования и мобильного спецтранспор-
та дают компании бесспорные конкурентные  

преимущества при заключении госконтрактов.
Стремясь работать на перспективу, ге-

неральный директор ООО «САТУРН-ШБС-3» 
тщательно подбирает специалистов управлен-
ческого звена, менеджеров, поваров, кондите-
ров, поэтому возможности комбината в сфере 
организации социального питания на террито-
рии заказчиков поистине безграничны.

Хочется отметить, что слово «соци-
альный» ассоциируется у сотрудников ООО 
«САТУРН-ШБС-3» не только со сферой при-
ложения профессионального мастерства, но 
и с бескорыстной помощью. Так, летом 2017 г. 
во многом благодаря содействию комбината 
были отремонтированы столовые в двух шко-
лах. В компании считают, что питаться нужно 
правильно и в комфортных условиях.

Сайт: www.saturn3.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Комбинат питания ООО «САТУРН-
ШБС-3» на улице Архитектора Власо-
ва, 53 найти легко — по восхититель-
ному аромату свежеприготовленных 
блюд.

ДЛЯ ШКОЛ И БОЛЬНИЦ — 
САМОЕ ЛУЧШЕЕ

«Мегацентр Италия» — это не сетевое 
предприятие торговли, и в этом его огромное 
преимущество: главное для руководства ком-
плекса не количество, а качество товаров. И так 
было все 25 лет работы ТК.

Комплекс, открывшийся в 1994 г., стал пер-
вым российским супермаркетом. В сложное пе-
рестроечное время он предложил покупателям, 

сражавшимся буквально за каждый кусок кол-
басы и сыра, 12 тысяч наименований изыскан-
ной высококачественной продукции, гибкую 
систему торговли с невиданными ранее в Рос-
сии механизмами учета, хранения и достав-
ки товаров. Непривычное изобилие и маги-
ческое слово «Италия» вызвали необычайный  
ажиотаж.

«Почему акцент сделан именно на ита-
льянские продукты? Потому что в Италии суще-
ствует культ еды, приготовленной из отборных 
натуральных продуктов. Мы хотели показать 
отечественным покупателям, какой должна быть 
настоящая еда», — подчеркнул генеральный 
директор ТК «Мегацентр Италия» Юрий Анато-
льевич Самаркин.

Посетители ТК хорошо знают богатство 
выбора его товаров, и сегодня круг завсегда-
таев — это семейные династии, представители 
дипломатического корпуса, сотрудники близле-
жащего немецкого консульства, Арабского куль-
турного центра, Газпрома, Сбербанка России 
и др. Заглядывают сюда и рядовые москвичи, 
знающие толк в хорошей еде.

Атмосфера в первом российском супер-
маркете особенная: создается впечатление, что 
здесь собираются друзья-единомышленники. 
Покупатели и продавцы уважительно называют 
друг друга по имени-отчеству, любая информа-
ция о товаре предоставляется потребителям по 
первому требованию, общение только коррект-
ное и вежливое — в ТК «Мегацентр Италия» все 
именно так, как и должно быть в образцовом 
предприятии торговли. 

Сайт: www.megaitalia.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Возрастная категория 0+

Именно столько работает на рынке НПК 
«КоррЗащита»: ее головной офис расположен в 
ЮЗАО г. Москвы, а производство — в Ленинград-
ской и Тамбовской областях. 

Преимуществ у водо-, атмосферо-, термо— 
и химически стойких покрытий и огнезащитных 
материалов «УНИПОЛ»® множество, и прежде 
всего их уникальность. Покрытия можно наносить 
на металл без грунтовки даже при –25оС, а сохнут 

они всего 2 часа. Результаты испытаний ведущих 
лабораторий подтвердили эффективность ма-
териалов при их использовании в нефтегазовой 
и химической промышленности, транспортном 
и гражданском строительстве, гидротехнике, 
судостроении и других отраслях.

Среди постоянных потребителей продукции 
НПК «КоррЗащита» более 1000 объектов ведущих 
отечественных компаний. Это отечественные 

гиганты ПАО «Газпром», ПАО «Лукойл», ПАО 
«НК «Роснефть», ГК «Трансстрой», ОАО «РЖД»,  
АО «ОХК «УРАЛХИМ», АК «АЛРОСА» (ПАО), ПАО 
«Северсталь» и др. Материалы «УНИПОЛ»® ис-
пользуются на нефтегазоконденсатных место-
рождениях ПАО «Газпром» на полуострове Ямал, 
нефтяном отгрузочном терминале ПАО «Лукойл» 
в поселке Варандей Ненецкого АО и других круп-
нейших объектах. На Крайнем Севере без таких 
материалов просто не обойтись: они созданы с 
учетом климата России, ограничивающего окра-
сочный сезон 2–3 месяцами в году. 

Разработки двух последних лет позволили 
увеличить срок службы этих чудо-красок, и сегод-
ня новые системы покрытий «УНИПОЛ»® обеспе-
чивают защиту от коррозии до 35 лет (ранее до 30).  
И еще немаловажный фактор: в производстве 
материалов «УНИПОЛ»® используется до 80% 
отечественного сырья, что позитивно сказы-
вается на стоимости и делает их все более 
востребованными. 

Сайт: www.korrzashita.ru.
Лидия МИЛОВИДОВА.

Продукцию АО «Научно-производственная кор-
порация «КоррЗащита» сегодня успешно ис-
пользуют более пяти тысяч предприятий Рос-
сии. Компания разрабатывает и производит 
под торговой маркой «УНИПОЛ»® антикорро-
зионные и огнезащитные лакокрасочные ма-
териалы, неизменно востребованные вот уже  
более 17 лет.

РОССИИСКИЕ ЧУДО-КРАСКИ

ТРЦ расположен в шаговой доступности от 
ст. метро «Севастопольская» и «Каховская» и 
всегда радует посетителей разнообразием пред-
лагаемых товаров и услуг. Качественные продук-
ты и товары повседневного спроса предлагают 
магазины «Перекресток», «Кораблик», «O'STIN», 
«INCITY», «ИЛЬ ДЕ БОТЭ», «Триал-Спорт», «Бет-
ховен» — всего в «Азовском» их около сотни. 
Наряду с шопингом, в ТРЦ можно посетить новый 
фитнес-клуб с 50-метровым бассейном с 7 до-
рожками и зоной дайвинга, сходить в кино или 
поиграть в боулинг, пообедать в итальянском 
ресторане — всего не перечислить.

Управляющий ТРЦ «Азовский» отметил:  
«Наш центр небольшой, его площадь около  

37 тыс. кв. м, и мы не стремимся конкури-
ровать с крупными ТРЦ. Наша главная за-
дача — предложить качественные товары 
и услуги недалеко от дома посетителям с 
разным уровнем достатка, и мы ее успешно  
решаем».

Гости ТРЦ «Азовский» проводят здесь свой 
досуг интересно и с пользой. Так, в Морском Арт 
Клубе взрослые и дети могут познакомиться 
с работами фотохудожников-маринистов, а в 
контактном зоопарке ребят ждут сова, черный 
волк, лисица, древесный медведь, всеобщая 
любимица енот-полоскун Рапунцель и дру-
гие животные. Юные посетители также с удо-
вольствием посещают танцевальные занятия 

в TODES, уроки английского в EF и бесплатные 
занятия в детском клубе «Золотая рыбка» по 
выходным. А еще в ТРЦ можно весело отметить 
день рождения или другой праздник, например, 
в «Zамании» или лазертаге.

У руководства ТРЦ «Азовский» немало 
перспективных планов: скоро здесь появится 
магазин «Читай-город», будет проведена рекон-
струкция фуд-корта и 4-зального кинотеатра. 
Посетители «Азовского» с нетерпением ждут 
новинок от «своего» центра, ведь все они реа-
лизуются в их интересах.

Сайт: www.azovski.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.
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Жители столичного района Зюзино знают: если нужно сделать 
необходимые покупки или хорошо провести время с семьей, да-
леко ехать не придется. Уютный торгово-развлекательный центр  
«Азовский», гостеприимно распахнувший в 2010 г. свои двери мо-
сквичам и гостям столицы, удовлетворит все их ожидания. 

Коллектив управления относится к сво-
им обязанностям очень ответственно, ведь 
от качества монтажа лифтового оборудова-
ния зависят надежность его эксплуатации и 
безопасность пассажиров. Поэтому именно 
монтажникам ООО «СМУ №7» была доверена 
работа на знаковых объектах: Дом правитель-
ства РФ, Мэрия Москвы, ФГУ «Большой театр 
России», Московская государственная кон-
серватория имени П. И. Чайковского, Государ-
ственный исторический музей, госпиталь имени  

Вишневского, Выставочный павильон на ВВЦ. 
Только в 2017 г. в многоэтажных зданиях Мо-

сквы и других городов России силами компании 
введено в эксплуатацию около 1000 лифтов — в 
настоящее время ООО «СМУ №7», кроме столи-
цы, работает в новостройках Санкт-Петербурга, 
Северодвинска, Мурманска, Севастополя. 

Одновременно «в работе» у ООО «СМУ №7» 
порядка 100 лифтов — и это только в Москве! 
В их числе сложнейшее лифтовое оборудова-
ние башни ОКО ММДЦ «Москва-Сити» — ее 

скоростным лифтам (до 7,5 м/сек.) предстоит 
покорять высоту в 350 метров и останавливаться 
на 87 этажах небоскреба. Кстати, башня ОКО 
ММДЦ «Москва-Сити» в арсенале компании не 
первая: эксплуатацией лифтов самой низкоэ-
тажной, Северной (30 этажей), также занима-
ются специалисты ООО «СМУ №7». 

Компания, активно участвуя в реализации 
социальных программ столицы, занимается 
монтажом подъемников и созданием безба-
рьерной среды для людей с ограниченными 
возможностями. Сейчас монтируется 27 единиц 
грузоподъемной техники для маломобильных 
граждан в здании НИУ «Высшая школа эконо-
мики» на Покровском бульваре.

Залог успешной работы компании — мощ-
ная техническая база и тщательный подбор 
кадров, обеспечившие ООО «СМУ №7» безупреч-
ную репутацию, которой здесь очень дорожат. 

Лидия МИЛОВИДОВА.

БЕЗОПАСНОСТЬ И НАДЕЖНОСТЬ ЛИФТОВ ГАРАНТИРОВАНЫ
Лифт стал непременным атрибутом каждого совре-
менного здания, но установка и эксплуатация этого 
сложного подъемного оборудования требуют высокой 
квалификации и опыта. Именно эти качества отличают 
специалистов ООО «Спецмашиностроение. Монтажное 
управление №7», уже более 20 лет работающего в сфе-
ре лифтового хозяйства.

ПОСЕТИТЕ ИТАЛИЮ НА ЮГО-ЗАПАДЕ МОСКВЫ

Есть в Москве место, кото-
рое хорошо знают истин-
ные гурманы, — это Торго-
вый комплекс «Мегацентр 
Италия» вблизи Воронцов-
ского парка. Здесь можно 
приобрести редкие даже 
для столицы деликатесы, 
а бутики комплекса пред-
лагают богатый выбор 
одежды, обуви и парфюма 
из новейших брендовых 
коллекций мировой моды. 

ТАКОЙ РОДНОЙ 
И ГОСТЕПРИИМНЫЙ 
«АЗОВСКИИ»

«Мы настоящие, мы класс-
ные!» — так охарактеризо-
вала частную школу «НИКА» 
ее директор Ирина Алек-
сандровна Рублева в ответ 
на мою просьбу сделать 
это максимально емко и 
кратко. Ключевым в этом 
определении является сло-
во «МЫ». Концепция обра-
зовательного процесса в 

школе «НИКА» строится на слаженном сотрудниче-
стве высокопрофессиональных педагогов, мотиви-
рованных учащихся и заинтересованных родителей. 
Именно в этом источник успехов, достижений и пер-
спектив школы.

ШКОЛА ПОБЕДИТЕЛЕЙ 



ВЕРТИКАЛЬ ВЛАСТИ

Ее изделия — хлеб ржано-пшеничный за-
варной «Пушкинский домашний», пшеничный 
заварной «Степной столичный», пшеничный из 
муки хлебопекарной высшего сорта «Семейный» 
и «Оригинальный», а также каравай «Свадеб-
ный сувенирный» — завоевали сразу три кубка: 
два Гран-при и малый первой степени. Оценки 
профессиональных и народных дегустаторов 
имели исключительно превосходную степень 
— «бесподобно, волшебно, оригинально, не-
передаваемо вкусно, замечательно…».

Чем же хлеб «Каравая-СВ» заслужил такие 
симпатии? В поисках ответа на этот вопрос я от-
правилась туда, где он рождается, — в пекарню 
предприятия в поселке Акулово Восточного 
административного округа  Москвы.

С первого взгляда здесь возникло ощуще-
ние дружного, сплоченного улья, где каждая 
«пчела» досконально знает свою работу и ста-
рается выполнить ее как можно лучше. Ароматы 
в пекарне витали божественные: пахло свежими 
ягодами, медом, корицей, миндалем, ванилью 
и просто свежайшим добротным хлебом.

То и дело распахивались дверцы подовых 
печей, пекари выкатывали противни с готовыми 
румяными ватрушками, кулебяками, караваями, 
батонами, буханками и тут же загружали печи 
новыми порциями заготовок.

«Для выпечки хлеба и хлебобулочных из-
делий мы используем только натуральные ин-
гредиенты, — рассказал генеральный директор 
ООО «Каравай-СВ» Андрей Николаевич Панкин. 
— Еще одно наше незыблемое правило — вы-
пекать исключительно качественную и вкусную 
продукцию. Поэтому, прежде чем запустить в 
производство новое изделие, мы долго экспе-
риментируем: изучаем вкусовые предпочтения 
потребителей, подбираем состав, условия рас-
стойки, выпечки. Потом проводим бесплатные 
дегустации, и последнее слово всегда остается 
за покупателями».

Сегодня в ассортименте ООО «Каравай-СВ» 
более 300 наименований, и для каждого гото-
вится персональное тесто — таким изобилием 
не может похвастаться ни одна отечественная 

пекарня. Каждое изделие — это ноу-хау 
«Каравая-СВ», в него вложена масса труда, 
творческой энергии и таланта. И коль скоро 
одаренные и квалифицированные мастера 
хлебопечения «на дороге не валяются», руко-
водство пекарни не скупится на то, чтобы дать 
работникам высшее образование в своем деле: 
большинство из них прошли дорогостоящее 
обучение в академиях хлебопекарного мастер-
ства Германии и Швейцарии. Как с сожалением 
заметил А. Н. Панкин, российские учебные за-
ведения подобного профиля ориентированы, в 
основном, на теоретические знания и подготовку 
специалистов для крупных хлебозаводов, вы-
пускающих ограниченный набор продукции, но 
зато в массовом количестве.

«Наше предприятие, — поясняет он, — 
ремесленное: высока доля ручного труда, и 
это объяснимо — в ассортименте немало ори-
гинальных изделий, неподвластных «рукам» 
автоматов. Мы часто выполняем заказы «под 
клиента» — для семейного торжества, свадь-
бы, пикника и другие. Каждая единица нашей 
продукции оригинальна, поэтому у нас нет цели 
соперничества с индустриальными предприя-
тиями. Наше главное богатство — качество и 
индивидуальность, и для их поддержания нужны 

штучные специалисты, которых отечественная 
система образования нам дать не может».

Стремление сохранить свое лицо и даже, 
если хотите, бренд — одна из причин того, почему 
ООО «Каравай-СВ» не сотрудничает с сетевыми 
торговыми предприятиями. Сетевики работают 
на массовое потребление, предпочитая брать на 
реализацию большие объемы товара. «Каравай-
СВ» же трудится для тех, кто понимает культуру 
потребления хлеба, не стремится просто «набить 
желудок» абы чем, но съесть полезный и вкус-
ный продукт: богатый ассортимент, созданный 
за 22 года работы пекарни, дает потребителям 
обширную свободу выбора. Ежедневно на теле-
фон горячей линии поступает множество звонков 
с благодарностями за вкуснейший хлеб. Сотни 
торговых точек, расположенных в шаговой доступ-
ности в Москве и области, позволяют покупателям 
приобретать продукцию высокого качества.

Руководство пекарни очень тщательно под-
ходит к отбору тех, кто будет  реализовывать ее 
продукцию, то есть это тот случай, когда не гора 
идет к Магомету, а Магомет к горе. Заказчики го-
рят желанием заполучить товар от «Каравая-СВ», 
но эту честь еще надо заслужить.  

«Хлеб — товар деликатный, — говорит 
А.Н. Панкин. — Его надо перевозить по всем пра-
вилам, реализовывать с уважением, и если поку-
патель просит, например, продать ему не целую 
буханку, а всего лишь кусочек от нее, обязательно 
идти ему навстречу. Поэтому мы иной раз отказы-
ваемся от заказчиков, чьи действия идут вразрез с 
нашими пожеланиями, и нам нередко приходилось 
организовывать обучение продавцов культуре и 
правилам торговли хлебом». Благодаря такой 
кропотливой работе со сферой сбыта пекарня 
реализует свою продукцию без возвратов: все 
раскупается быстрои подчистую.

…В кабинете, где мы беседовали с Андре-
ем Николаевичем Панкиным, не счесть самых 
разных наград, российских и зарубежных, по-
лученных в разные годы ООО «Каравай-СВ». 
В их числе, например, несколько десятков зо-
лотых медалей, привезенных с Международной 
сельскохозяйственной выставки «Grune Woche» 
в Германии. Каждая из наград красноречиво 
свидетельствовала: хлеб «Каравая-СВ» лучший! 
И я теперь поняла, почему. 

Сайт: www.karavay-sv.ru. 
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

Хлеб не только «всему голо-
ва»: без него не обходится 
ни один повседневный или 
праздничный стол. О Хлебе 
складывают песни и оды, 
за дарованные им человеку 
силу и здоровье его уважи-
тельно величают Батюшкой. 

Вобрав в себя все лучшие традиции, современный натураль-
ный Хлеб стал сочетанием изысканной гаммы вкусовых ощу-
щений и настоящего произведения пекарского искусства. 
Только такой Хлеб достоин участия в ежегодном авторитет-
ном Всероссийском конкурсе «Лучший хлеб России», про-
ходящем в рамках Международной выставки «Современное 
хлебопечение». В 2018 г. лучшей из лучших в 6-й раз была 
признана продукция компании «Каравай-СВ».

стр.  «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 
 18 апреля 2018 года4 ТЕХНОЛОГИИ XXI ВЕКА Юго-Западный 

округ столицы
ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

Но «РИО» Ленинский славен не только этим: 
на его 75 тыс. кв. м можно весело и вкусно отме-
тить семейное торжество в ресторанах: евро-
пейском «Seasons», итальянском «Bocconcino», 
кавказском «Барбари» или других, порадовать 
себя и детей посещением кинотеатра «Синема 
Стар» и игровой зоны «CIRCUS», перекусить в 
новой концептуальной зоне фуд-корт, получить 
необходимые бытовые услуги. Словом, здесь 
можно, не скучая, провести целый день.

Для тех, кто не знает: ТРЦ «РИО» Ленин-
ский — единственный торговый центр в сто-
лице, где реализован проект бизнес-офисов 
«Атмосфера» в формате коворкинга. На 6-м 
этаже здания можно на любое время арендо-
вать мини-офис, конференц-зал или отдельное 
рабочее место. В придачу арендатор бесплатно 
получает завтраки, услуги телефонии и Ин-
тернета, оргтехнику, что создает идеальные 
условия для работы и проведения деловых 

переговоров. «Атмосфера» открылась совсем 
недавно, но спрос на ее услуги уже превышает 
предложение.

Говоря о перспективных планах ТРЦ «РИО», 
его генеральный директор Артак Дагбашян 
упомянул о скором открытии фитнес-клуба 
премиум-класса «World Class» с тренажер-
ным залом и SPA-салоном, а также ресторана 
«Моремания», в меню которого будут свежие 
морепродукты. «Наш ТРЦ, — добавил он, — 
всегда ориентирован на предпочтения посети-
телей и актуальные тренды ритейла, поэтому 
мы регулярно осуществляем необходимую 
ротацию арендаторов и размещаем в ТРЦ то, 
что именно сейчас интересно и нужно нашим 
посетителям».

Работая для жителей и гостей столицы, 
сотрудники ТРЦ «РИО» Ленинский не смотрят 
на часы. Так, во время празднования Хэллоуина 
здесь традиционно проводится масштабная 
ночная распродажа, сопровождаемая насы-
щенной развлекательной программой. Адми-
нистрация ТРЦ «РИО» Ленинский знает, что 
заслуженный у посетителей авторитет нужно 
поддерживать постоянным вниманием и инте-
ресными предложениями.

Сайт: www.рио-москва/leninskiy.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Возрастная категория 0+

АТМОСФЕРА ВНИМАНИЯ И ЗАБОТЫ

Именно такой путь выбрала созданная в 
2008 г. Инженерно-проектная строитель-
ная компания «ВЕНТО-ПРОФ» (ООО ИПСК 
«ВЕНТО-ПРОФ»), которую возглавляет генераль-
ный директор Евгений Александрович Орлов. 
Фирма специализируется на выполнении работ 
по оснащению зданий и сооружений внутренними 
инженерными системами различного назначения. 
Это комплексы оборудования для кондициониро-
вания, вентиляции, тепло- и холодоснабжения, 
отопления, водопровода и канализации, авто-
матизации и диспетчеризации, электроснаб-
жения, дымоудаления, а также спринклерные 
и слаботочные системы. Компания выполняет 
весь цикл работ от проектирования до постав-
ки оборудования, его монтажа, пусконаладки, 
гарантийного и сервисного обслуживания на 
объектах в различных регионах России.

ООО ИПСК «ВЕНТО-ПРОФ» уже реализовало 
целый ряд интересных проектов. Среди наиболее 
значимых — поставки и монтаж оборудования для 
крытого катка и Баскет-Холла в спорткомплексе 
г. Краснодар, нового терминала международного 

аэропорта Внуково, пятизвездного курортного 
комплекса «Гранд Отель Поляна». Кроме того, 
фирма оснащала инженерными системами 
ледовую арену с искусственным покрытием в 
г. Заречный, металлургический завод в районе 
ТЭЦ-4 г. Балаково Саратовской области, глав-
ный медиацентр «Имеретинская низменность» в 
г. Сочи, а также офисно-деловые центры, кот-
теджные поселки, жилые дома и др. 

Значительную часть заработанны х 
средств ООО ИПСК «ВЕНТО-ПРОФ» вкладыва-
ет в развитие собственного производства. Так, 
в 2010 г. в г. Чехов был построен и запущен завод 
ООО «СВОК» по производству воздуховодов и 
вентиляционного оборудования. Здесь исполь-
зуются новейшие технологии и современное 
импортное оборудование, что позволяет выпу-
скать продукцию высочайшего качества — это 
подтвердило обследование завода, выполненное 
крупной немецкой компанией EISENMANN. 

Осваивая новые направления деятельно-
сти, компания включила в перечень своих услуг 
выполнение работ по комплексному обслужива-
нию инженерных коммуникаций, обеспечиваю-
щих прием и транспортировку поверхностных 
стоков с территории г. Москвы. Актуальность и 
важность этой работы для столичного мегапо-
лиса трудно переоценить.

Гарантией стабильной работы и успеш-
ной реализации всех проектов ООО ИПСК 

«ВЕНТО-ПРОФ» служит крепкая материально-
техническая база и грамотно выстроенная 
кадровая политика. Имея собственный парк 
современной автомобильной и спецтехники 
различной модификации, грузоподъемности 
(от 20 до 110 куб. м) и объема перевозимого 
груза, компания работает без посредников, что 
позитивно сказывается на ее ценовой полити-
ке. А неизменный профессионализм сотрудни-
ков позволяет грамотно и в срок решать самые 
сложные задачи. 

Подробнее о продукции и услугах ООО ИПСК 
«ВЕНТО-ПРОФ» читайте на сайте компании: 
www.vento-prof.ru.

Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Генеральный директор 
ООО ИПСК «ВЕНТО-ПРОФ» Е.А. Орлов.

Генеральный директор 
ООО «Каравай-СВ» А.Н. Панкин.

Сегодня наиболее дальновидные 
компании закладывают основу свое-
го динамичного развития, инвестируя 
средства в наращивание собствен-
ных производственных активов.

«КАРАВАИ-СВ»: 
ЛУЧШИИ ХЛЕБ РОССИИ

ЛУЧШИЕ ИНВЕСТИЦИИ — 
В РАЗВИТИЕ ПРОИЗВОДСТВА

Выполненное в виде 
оригинальной стеклян-
ной капсулы здание 
Торгово-развлекатель-
ного центра «РИО» 
Ленинский похоже на 
драгоценный камень в 
огранке двух столичных 
магистралей — улицы 
Обручева и Ленинско-
го проспекта. Въехав 
с них на просторную 
бесплатную парковку 
центра, можно начать 
вояж по его более чем 
150 магазинам.

Власть с экранов ТВ рисует нам радуж-
ные картины, где врачам регулярно 
увеличивают зарплаты, ядерная меди-
цина бьет рекорды, а роботы-хирурги 
буквально захватывают операционные!
Но мы с вами ходим в обычные поликли-
ники, томимся в бесконечных очередях, 
лежим в обычных больницах, и лечат нас 
пока тоже не роботы. Так почему же де-
кларируемые «ударные темпы» развития 
отечественной медицины и пресловутые 
нанотехнологии до сих пор не были за-
мечены нами, пациентами?
О том, почему российская власть и рос-
сийский народ оказались в разных ре-
альностях отечественной медицины, 
— в материале «МК» и движения Никиты 
Исаева «Новая Россия» и Института акту-
альной экономики.

Нарисованные отчеты, 
далекие от реальности
Недавно Минздрав сообщил радостную 

весть: в 2017 году смертность в ряде регионов 
значительно снизилась благодаря успешному 
лечению самых распространенных заболеваний: 
онкологии, туберкулеза и болезней сердца. Минз-
драв выполнил «майские указы», показав успехи на 
бумаге, но при этом сообщил о росте «иных катего-
рий» заболеваний. То есть если три главных недуга 
российское здравоохранение побеждать научи-
лось, то вот с другими дело обстоит хуже. От «иных 
причин», к которым относят заболевания нервной, 
эндокринной и мочеполовой систем и психические 
расстройства, люди стали умирать намного чаще: 
по сравнению с 2016 годом смертность от них 
увеличилась в 1,7 раза. К тому же Росстат заявил 
о том, что смертность по-прежнему превалирует 
над рождаемостью. Число умерших за 2017 год 
превысило число родившихся на 7,9%.

При этом лидером антирейтинга Минздрава 
остается Псковская область. Здесь смертность 
по итогам прошлого года достигла 17,4 случая на 
1000 человек. За восемнадцать лет стабильности 
область «усохла» на 19 процентов: число жителей 
сократилось с 793 тысяч до 642 тысяч. Псковская 
область — российский лидер по количеству де-
ревень с населением менее 10 человек и второй 
регион по количеству деревень в принципе. Вкупе 
с неразвитой сельской медициной это делает 
население области отрезанным от услуг здра-
воохранения. Вся надежда — только на изредка 
курсирующие мобильные кабинеты.

Псковская область — как живое доказатель-
ство того, что брошенное умирать село отлично 
справляется с этой «задачей». Руководство регио-
на, не имея понимания, как решить проблему, в 
2014–2015 годах провело оптимизацию: объедини-
ли школы и больницы, соединили волости. Теперь 
некоторые из них — по 80 километров в диаметре. 
Как ходят автобусы и в каком состоянии дороги, 
можно не рассказывать. Срочно вызвать «скорую» 
часто просто невозможно.

Главным же прикрытием по решению демо-
графического вопроса в Псковской области стал 
новый перинатальный центр, который должны 
сдать после 20 апреля. Но что, после этого все 
кинутся рожать? Или с новым центром придет 
новый персонал? Уже много лет псковичи смеются, 
что немало местных стараются рожать в соседней 
Эстонии — едут в Тарту или Выру, где уровень 
медицины и обслуживания выше.

Кажется, о победе говорить рановато, не 
правда ли? Тем более что у медицинских функцио-
неров припасено множество уловок по улучшению 
статистики: если тяжелобольного не брать в боль-
ницу, то он и не подпортит больничную статистику 
по основным причинам смерти. Даже Центральный 
НИИ организации и информатизации здравоохра-
нения Минздрава признает, что цифры смертности 
от заболеваний сердечно-сосудистой системы 
не соответствуют действительности. По мнению 

экспертов, «происходит управляемый перенос… 
в другие классы причин смерти». В отчете — одна 
причина смерти, а по факту — совсем другая. За-
чем так поступать? А для того, чтобы хоть как-то 
прикрыть развал системы здравоохранения (сей-
час больниц меньше, чем в 1932 году). В последние 
годы Россия стабильно держится на последнем, 
55-м месте в рейтинге стран по эффективности 
системы здравоохранения. Как тут не вспомнить 
про бесплатную советскую медицину…

«Где деньги, Зин?»
Удивительно, но больниц и поликлиник с каж-

дым годом становится все меньше, расходы на 
медицину растут (в докризисный 2014 год должны 
были потратить 3,1 трлн рублей, в 2017 году на эти 
цели по плану должно было уйти 3,46 трлн, а в 
202-м, согласно Основным направлениям бюджет-
ной политики, суммы перевалят за 4 трлн рублей), 
а основные проблемы (нехватка врачей, медика-
ментов, оборудования) происходят как раз из-за 
недостаточного финансирования. Значит, деньги 
просто не доходят до адресата.

В советское время медицина полностью на-
ходилась на бюджетном обеспечении, но в 90-е 
годы решили добавить немного мотивации вра-
чам и сделать более «справедливую» систему, 
чтобы больницы и поликлиники получали ровно 
столько денег, сколько услуг оказали населению. 
Так появился Фонд обязательного медицинского 
страхования (ФОМС). Средства ФОМСа — это 
часть наших зарплат: работодатель отчисляет 
туда за каждого работника 5,1% от его зарплаты. 
Потом эти деньги распределяются по регионам, 
где спецкомиссия выбирает список медуслуг, 
которые и будут оплачиваться средствами фонда. 
Только потом деньги идут не напрямую в больницы 
и поликлиники, а перечисляются страховым меди-
цинским организациям (которые выдают людям 
полисы). И те уже оплачивают счета лечебниц, если 
решат, что никаких нарушений не было. Естествен-
но, при этом страховщики берут свою комиссию. 
Такая многоходовка. Из средств ФОМС получают 

свои зарплаты и медики. К слову, суммы в Фонде 
ОМС вертятся немалые: только в 2018 году доходы 
фонда должны составить 1,9 трлн рублей. А сумма, 
выделяемая на каждого пациента, увеличится с 
8,9 тыс. до 10,8 тыс. рублей.

Однако средств все равно не хватает, чтобы 
покрыть все расходы: регионы из своих бюджетов 
тоже выделяют деньги и обеспечивают 47% рас-
ходов на медицину. Во всяком случае, должны 
выделять… Свой вклад вносит и федеральный 
бюджет, но значительно в меньшей степени. В ито-
ге сложилась совершенно уникальная, не имеющая 
аналогов в мире система финансирования единой 
медицины из множества независимых источников 
с независимым управлением.

Только вот эта уникальность знаменита пре-
жде всего тем, что уж очень благодатна для раз-
личных махинаций: большая часть денег, выде-
ляемых на медицину, в нашей стране идет «мимо 
кассы». Это подтверждают отчеты Счетной палаты 
и Генпрокуратуры. В Счетной палате, например, 
заявили, что регионы в 2017 году направили в ме-
дучреждения только 57% от необходимой суммы. 
А Генпрокуратура, проверив Фонд обязательного 
медицинского страхования, фактически подтвер-
дила, что отрасль здравоохранения является одной 
из самых коррумпированных в стране. Руководи-
тели фонда покупали за счет бюджетных денег 
квартиры и выписывали себе премии. И мы еще 
удивляемся, почему пациенты не могут получить 
качественные медицинские услуги по полису ОМС, 
а многие больницы не могут выбраться из огром-
ных долгов?..

Теоретически осуществлять контроль за все-
ми этими стремительными и мощными денежными 
потоками должны Министерство здравоохранения 
и его подразделения на местах. Областные же 
минздравы отчитываются о работе подразделений 
ФОМС в первую очередь перед губернаторами и 
правительством. Снова неоднозначная ситуация. К 
тому же пока мы наблюдаем, что главы регионов не 
очень-то интересуются состоянием медицины.

Что и подтверждают резонансные случаи в 
провинции. Вот только самые яркие из них.

Нищие медики  
и дефицит лекарств 
В Омске не хватает денег на врачей. В об-

ласти 459 человек бесплатно выполняют функции 
фельдшеров скорой помощи. Медицина в малых 
населенных пунктах держится исключительно на 
энтузиазме добровольцев, которые не всегда об-
ладают достаточными знаниями. Жалуетесь, что 
долго в очереди к участковому приходится сидеть? 
Так знайте: в деревне Тамбовке первым на помощь 
приходит не врач, а… почтальон! Единственное, 
что сделали региональные власти, — это выдали 
добровольцам аптечки, тонометры, и мобильные 
телефоны. Вот и вся медицина. Такими темпами 
трактористы скоро оперировать начнут… Хочется 
верить, что первыми к ним на операционный стол 
лягут представители местной власти.

Хватает проблем в медицине и на Дальнем 
Востоке. Например, пациенты тубдиспансера 
Хабаровска жалуются на то, что им приходится 
самим выносить мертвые тела товарищей из палат. 
Врачи буквально вынуждают их это делать. Опять 
же — заинтересованности в работе из-за низкой 
оплаты никакой нет, и медикам приходится выра-
жать свое неудовлетворение любыми возможными 
способами. Однако совсем оставить людей без 
помощи врачи не способны. Состояние медицины 
в крае вряд ли добавит «плюсы в карму» и без того 
находящемуся «на карандаше» у федерального 
центра губернатору Вячеславу Шпорту.

Недавно оскандалился Калининград — 
массовыми жалобами на отсутствие лекарств 
в онкологических центрах. На этот раз дело не 
в отсутствии денег. Причина может быть в том, 
что калининградский минздрав не озаботился 
вовремя закупками лекарств: дотянул до послед-
него и попал под действие нового Закона 
о закупках с более длительными 
процедурами. Складывается 
впечатление, что губер-
натор Антон Алиханов 
старается скрыть ис-
тинную причину: в 
заявлении прави-
тельства обла-
сти проблема 
признается, 
но от озву-
чивания 
истинной 
причины 
власти 
стараются 
уклонить-
ся.

Не 
ждут ниче-
го хороше-
го больше от 
властей и ме-
дицины и жи-
тели Иркутской 
области, где де-
путаты Иркутского 
заксобрания собрали 
156 жалоб на нехватку 
лекарств или замену их на 
менее эффективные аналоги. 
Но некачественные аналоги — это 
еще цветочки. В бюджете Иркутской об-
ласти на 2018 год вообще не заложены расходы 
на диагностику и лечение ВИЧ. Заметьте: область 
находится на третьем месте в России по заболе-
ваемости, на учете в СПИД-центре стоит 35 тыс. 
человек. При этом председатель правительства 
области Руслан Болотов, выдвинутый на пост гу-
бернатором Сергеем Левченко, надеется изыскать 
деньги за счет экономии в течение года. А если не 
появятся свободные и ненужные деньги?

Вопреки официальной радужной картине, 
все чаще россияне жалуются на недоступность 
медицины. 

В городе Кинешме Ивановской области 
сотрудники Станции скорой помощи уже потеряли 
надежду найти отклик у руководства и регио-
нальных властей: зарплаты водителей «скорой 
помощи» — 12 тыс. рублей, фельдшеров (которые 
ездят поодиночке вопреки правилам) — 15 тыс. 
рублей. Плюс изношенный автопарк. В резуль-
тате при норме в 9 бригад по городу курсируют 
только 6–7. И те до конца не укомплектованы. В 
результате врачи не успевают на вызовы, вызывая 
раздражение жителей, которые даже нападают 
на медиков. Врио губернатора Станислав Вос-
кресенский проблему скорой помощи как будто 
игнорирует. За время его управления не произо-
шло никаких изменений

Антинародная 
модернизация
«Денег нет» — уже типичный ответ на любую 

претензию жителей. Но когда деньги есть, то чи-
новники стараются отметиться причастностью к 
модернизации: пока они отчитываются об установ-
ке в больницы суперсовременного оборудования, 
в Челябинске пациенты вынуждены приходить со 
своими ртутными термометрами и бинтами. Увы, 
дорогостоящие аппараты не позволяют удовлет-
ворить простейшие нужды пациентов.

Видно, как «модернизировали и оптимизи-
ровали» больницы в Марий Эл. 4 апреля, из-за 
того, что врачи в поселке Оршанка долго не могли 
скоординировать свои действия, а свободной 
«скорой» и вовсе не нашлось, скончалась 8-летняя 
девочка. Она не дожила до приема у врачей в 
республиканской столице.

Похожая ситуация произошла и в Удмур-
тии. Женщину сначала гоняли по врачам, а потом 

лечили не от того заболевания. В итоге 
из-за того, что врачи заняты бю-

рократией, а не лечением, 
пациентка умерла, а врач 

пошел под суд.
А что Бреча-

лов? Губерна-
тор требует 

от врачей не 
доводить 

ситуацию в 
больницах 
до того, 
чтобы 
ему при-
ходилось 
вмеши-
ваться. 
Красиво! 
И уро-
вень кон-

троля, как 
говорится, 

налицо. Ну 
что можно 

сделать с гу-
бернаторами, 

которые привык-
ли работать только 

в «ручном режиме»? 
Пока в ситуацию не 

вмешается президент, как 
это было с онкобольной Дарьей 

Стариковой из Апатитов (Мурманская 
область), ни губернатор Марина Ковтун, ни Минз-
драв не пошевелят даже пальцем.

В Самарской области другая напасть: Минз-
драв уличил местную медицину в недобросо-
вестной статистике и искусственном улучшении 
показателей путем приписок. То есть реальная 
смертность от болезней не совпадает с декла-
рируемыми показателями. Не удивительно, что 
приходится идти на такие меры: в регионе на-
ходятся 12 медицинских объектов в стадии не-
завершенного строительства. Губернатор Аза-
ров озаботился этим вопросом, но все равно не 

обещает завершения строительства. Все будет 
зависеть от того, заинтересуют ли объекты инве-
сторов. Это значит, что ставка делается на платную 
медицину.

Не лучшим образом отразились оптимизи-
рующие реформы и на культурной столице нашей 
Родины. В Санкт-Петербурге из-за сокращения 
коечного фонда пациенты спят на матрасах, бро-
шенных прямо на холодный пол. Предварительно, 
правда, врачи берут с них расписку о том, что люди 
согласны на такие условия. Люди-то, конечно, со-
гласны, деваться некуда, а больница сразу снимает 
с себя все претензии.

«Без вины виноватые» 
врачи
Врачи стараются как могут и выкладываются 

на все 100–150%, а некоторые и на 200% (каждый 
пятый врач работает на полторы, а каждый де-
сятый — на две ставки). И это не считая нефор-
мальных, но часто обязательных переработок. 
Лишь бы сохранить прежний заработок. Иногда 
медики вынуждены сами покупать недостающие 
лекарства… У врачей есть нормативы по време-
ни приема больных: от 7 до 20 минут на одного 
больного в зависимости от специализации, за 
это время необходимо заполнить кучу бумаг для 
страховых компаний, оплачивающих их труд. О 
каком качестве оказания помощи тут может быть 
речь? А ведь многие из этих проблем можно было 
бы ликвидировать, вернув больницам полноценное 
запланированное финансирование.

Пациенты и врачи скованы одной цепью. Вра-
ча не устраивает маленькая зарплата, он начинает 
работать спустя рукава. В итоге страдает пациент. 
Но губернаторам это невдомек — большинство из 
них самоустранились от решения проблем, коих 
скопилось уже вагон и маленькая тележка.

Комментирует директор Института акту-
альной экономики, лидер движения «Новая 
Россия» Никита ИСАЕВ:

— В России попросту отсутствует система 
контроля за денежными потоками в сфере здраво-
охранения как таковая. До больниц доходят крохи 
выделенных средств, губернаторы, как видим, 
массово от проблем дистанцировались. Подоб-
ной разрозненной и неконтролируемой системы 
здравоохранения нет ни в одной развитой стране. 
В США, например, все держится на добровольных 
медицинских страховках, а в Германии — на обя-
зательном страховании, но, в отличие от США, с 
едиными тарифами. Канадцы имеют право полу-
чить медицинскую страховку, покрывающую даже 
стоимость лекарств, но отдельно платить за нее 
не требуется: все необходимые средства удержи-
ваются с налогов. Так же — и в Великобритании: 
для получения медицинской помощи достаточно 
просто встать на учет у местного терапевта. Все 
медицинские расходы покрывает бюджет, под-
питываемый налоговыми поступлениями. Все 
страны смогли определиться с системой финан-
сирования: либо страховка, либо бюджет. Только 
у нас по-прежнему какой-то кисель.

Поэтому для начала необходимо разработать 
систему контроля, которая сможет упорядочить 
распределение средств из ФОМС и других ис-
точников. Эта мера должна стать переходным 
этапом к однопоточному финансированию. И ни-
каких посредников между ними в виде бесполез-
ных страховых компаний, съедающих порядка 30 
млрд рублей в год! К тому же больницы и прочие 
медучреждения должны быть избавлены от не-
профильных обязанностей: врач должен лечить 
пациента, а не разгребать кучу отчетов.

Но это детали. Самое главное — в основе 
реформ системы здравоохранения должен лежать 
принцип доступности: люди не должны ездить сот-
ни километров до ближайшей больницы, не долж-
ны искать квалифицированных врачей в городах-
миллионниках, не должны отказываться от похода 
к врачу из-за непроходимых очередей.

Репортеры «МК».

ПРИХОДИТ... ПОЧТАЛЬОН
КОГДА ВМЕСТО ДОКТОРА
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Всероссийский побочный эффект от модернизации 
медицины

Неврологическое отделение 
Покровской больницы Санкт-
Петербурга переполнено: 
пациенты лежат в коридоре.

Больниц 
и поликлиник 
с каждым годом 
становится все 
меньше.
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